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НЕВЫНОСИМАЯ 
СКОРОСТЬ 
ВОРОВСТВА
Глава Счетной палаты Алексей Кудрин 

назвал объемы воровства из федерального 
бюджета. Нехитрый расчет показывает, что 
пока вы читаете эту статью, из наших с вами 
карманов чиновники переложили в свои около 
5 миллионов рублей. Неплохо, да? Каждые 10 
минут у народа воруется 5 миллионов. И это 
только из федерального бюджета. А ведь есть 
еще бюджеты регионов и городов...

Чтобы прочувствовать цифры, а они хо-
лодные и непонятные, особенно большие, 
вспомним о детях — маленьких и теплых. В 
понедельник Медведев распорядился выделить 
из резервного фонда 22 миллиона рублей, что-
бы дети в этом году не умирали без лекарств, 
которые не производятся в России. 22 миллиона 
и спасенные детские жизни — это 45 минут 
воровства чиновников.

Кудрин сказал, что СП за 2019 год выявила 
финансовых нарушений на 804 млрд рублей. 
Треть из этой суммы составили нарушения 
бухгалтерского учета, которые исправляются 
по ходу проверок. Еще одна треть — это нару-
шения процедур закупок, которые не являются 
уголовными преступлениями.

А вот про еще одну треть — 268 миллиардов 
— ничего не сказал Кудрин, промолчал. (Вот из 
этой цифры и получается около 5 миллионов 
за 10 минут.) Только добавил, что если считать 
по уголовным делам, то воруют из бюджета 
«от силы до 2–3 миллиардов 
рублей в год, как правило, 
даже меньше».

Читайте 2-ю стр.
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Сколько людей умерло от реформ 
Гайдара? Сколько людей умерло от 
коллективизации? Что общего у этих 
трагических моментов нашей истории? 
Вот что: число жертв неизвестно. 

Ещё один нехороший вопрос: не 
были ли эти жертвы напрасны? От-
вет полностью зависит от того, кто 

отвечает. Победители рулят страной и 
пишут учебники, а проигравшие гниют в 
безымянных могилах, в умерших дерев-
нях, в умирающих городишках, которым 
теперь даже больница не положена. 

15 января в Москве откроется Гай-
даровский форум. Сотни участников. 
Кроме иностранцев и богачей там будет, 

можно сказать, вся власть России. Штук 
20 губернаторов, ещё больше мини-
стров, 5 вице-премьеров, Набиуллина 
(Центральный банк), Греф (Сбербанк), 
Чубайс («Роснано») и сам Председатель 
Правительства России Медведев.

Читайте 4-ю стр.

ПОХОРОННЫЙ ТУШ 
ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                                           Александр МИНКИН

К командиру Airbus A-321, Ге-
рою России Дамиру Юсупову, по-
сле того как 15 августа 2019 года 
он посадил терпящий крушение 
самолет (напомним, в двигатель 
попали птицы) на кукурузное поле 
и тем самым спас 233 пассажира, 

приковано пристальное внимание. 
Дамир рассказал нам про обрат-
ную сторону славы и свою жизнь 
до и после «чуда на кукурузном 
поле».

Читайте 5-ю стр.

Герой России Дамир Юсупов рассказал  
о детстве на Крайнем Севере, как в 32 года 

стал курсантом, аварийной посадке,  
стае чаек и как вернулся к полетам 

ЗАНОВО РОЖДЕННЫЕ В КУКУРУЗЕ 

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАДЕЖДА И ОТЧАЯНИЕ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Сколько людей умерло от реформ Гайдара? 

Собственникам жилья планируют 
запретить сдавать квартиры посуточ-
но. В закон «Об основах туристской 
деятельности в РФ» могут внести по-
правки, разрешающие размещение 
туристов только в нежилом фонде. 
В таком случае россияне не смогут 
сдавать в краткосрочную аренду свои 
квартиры. Если поправку внесут, пу-
тешественники лишатся недорогого 

жилья в России, а многие наши граж-
дане — дополнительного заработка, в 
котором большинство так нуждается. 
Кроме того, ограничение может развя-
зать руки отельерам: при отсутствии 
конкуренции им не составит труда за-
драть ценник на свои услуги. Выбора у 
туристов все равно не будет.

Читайте 2-ю стр.

ТУРИСТАМ ЗАПРЕТЯТ НЕДОЛГО ЖИТЬ
Посуточную сдачу помещений 

путешественникам могут ограничитьМосква, февраль 1992-го.  
Рыночная реформа. Холодно.

Читайте 6-ю стр.
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ЛЕГКАЯ 
БОЛЬ 
ЕВГЕНИЯ 
ЦЫГАНОВА     
Оказавшись 
в театре 
абсурда, 
знаменитый 
актер 
вспомнил 
свое 
таганковское 
детство
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ЗВЕЗДЫ МИРОВОЙ 
ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ 
БУНТУЮТ. ЛАСИЦКЕНЕ 
И ШУБЕНКОВ 
ХОТЯТ ИСКЛЮЧИТЬ 
СОБСТВЕННУЮ 
ФЕДЕРАЦИЮ  
ИЗ ЧЛЕНОВ ОК

9-летний Савелий из Ростовской 
области — слепой на один глаз. В 1,5 
года ребенку диагностировали рети-
нобластому — рак сетчатки. Провели 
операцию. Установили протез. По-
сле курса лечения удалось достичь 

стойкой ремиссии. Как только бо-
лезнь отступила, с ребенка сняли 
инвалидность. Мальчик не прозрел, 
но медэксперты решили, что на ин-
валида он больше не тянет. 

Читайте 6-ю стр.

У СЕМИ ЧИНОВНИКОВ 
ДИТЯ БЕЗ ГЛАЗА

Мальчик не прозрел,  
но медэксперты решили: 

больше он не инвалид
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Дежурная бригада: 
Екатерина  

СТЕПАНОВА,  
Екатерина  

СВЕШНИКОВА,  
Светлана РЕПИНА, 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ 
и др.

ИСПАНСКОГО ЖУРНАЛИСТА 
ОТПРАВИЛА НА ТОТ СВЕТ  

РУССКАЯ ХАНДРА
Журналист издания МИА 

«Россия сегодня» найден 
13 января мертвым под 
окнами дома на юго-
западе Москвы, где он с 
женой снимал квартиру на 
восьмом этаже. Погибший 
40-летний гражданин Ис-
пании мучился из-за ду-
шевного расстройства.

Как стало известно 
«МК», утром 13 января у 
Санчеса Мануэля Антонио 
Регаладо, по всей види-
мости, случился невро-
логический криз. Около 
10.00 его жена Барбара 
(гражданка Австрии) про-
шла мимо консьержки — та 
решила, что женщина идет 
на работу. Супруги труди-
лись журналистами. 

Минут через десять из 
квартиры вышел испа-
нец — он спустился бо-
сиком и был в одной пи-
жаме.

— Невменяемый, весь 
трясется, плачет, на рус-
ском с акцентом говорит, 
что ему плохо, ночью не 
спал, — вспоминает при-
вратница. — Я спрашиваю: 
«У вас трубу в квартире 
прорвало?» — «Нет, — от-
вечает, — но мне плохо, 
очень плохо».

Консьержка вызвала 
«скорую помощь», а жиль-
ца отправила домой с 
просьбой дверь в квартиру 
не закрывать. А еще минут 
через десять вернулась 
Барбара. Оказывается, 
она бегала в аптеку за ле-
карствами. Испанец имел 
проблемы с психикой и, по 
всей видимости, не при-
нял лекарства. Медики не 
стали госпитализировать 

пациента — они поставили 
диагноз нарушение сер-
дечного ритма. После 
приема медикаментов, 
которые принесла Барба-
ра, мужчине стало лучше. 
Весь день супруги квар-
тиру не покидали. Это, к 
слову, съемное жилье, 
хозяйка (родом из Тюме-
ни) живет на Рублевском 
шоссе. 

Около 22.00 консьержка 
увидела Барбару, которая 
выскочила из лифта в од-
них колготках, без тапо-
чек. Иностранка выбежа-
ла на улицу, привратница 
вслед за ней. Регаладо ле-
жал на земле, облаченный 
в шорты и футболку. Он 
был мертв.

Со слов консьержки, 
в квартире иностранцев 
порядок был не нарушен, 
лишь тапочки разбросаны 
по комнатам. Один шлепа-
нец испанца был на кухне, 
второй в ванной. 

Журналисты пожени-
лись в октябре 2019 года, 
на Новый год на неделю 
съездили в Испанию, вер-
нулись жизнерадостными. 
12 января Регаладо вышел 
на работу. Вечером служ-
ба доставки привезла им 
продукты.

В МИА «Россия сегодня» 
Регаладо работал четыре 
года — редактировал тек-
сты на сайте. 

— Хороший журналист. 
Всегда был на позитиве, — 
отзывается о погибшем 
шеф-редактор.

Родители испанца уже в 
курсе семейной трагедии, 
на днях должны прилететь 
в столицу.

НУМЕРАЦИЮ ПУТЕЙ  
НА БЕЛОРУССКОМ ВОКЗАЛЕ 

ПОДЧИНЯТ ЗАКОНАМ ЛОГИКИ
Навигация на платфор-

мах Белорусского вокза-
ла станет более понятной 
с 15 января. Здесь изме-
нится нумерация путей, 
заменят около 70 указа-
телей.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе столичного 
Департамента транспорта, 
на данный момент на вок-
зале существует отдельное 
обозначение путей и плат-
форм. При этом так исто-
рически сложилось, что, 
например, на платформе 
№6 находится путь №1, на 
платформе №5 пути 7 и 8, а 
на платформе №4 путь №2. 
Такая нумерация вызыва-
ла путаницу с учетом того, 
что с Белорусского вокза-
ла теперь отправляются не 
только пригородные элек-
трички, поезда дальнего 
следования и экспрессы в 
аэропорт, но еще и поезда 
МЦД-1.

Поэтому с 15 января по 
просьбам пассажиров 
пути на вокзале получат 
последовательную нуме-
рацию — слева направо. 
Теперь пассажирам не 
надо будет запоминать 
и номер платформы, и но-
мер пути — только номер 
пути. По обновленной ну-
мерации пути №1–5 (рас-
положены в левой части 
вокзала) будут предна-
значены для посадки 
в пригородные поезда 
Москва–Усово и экспрес-
сы Москва–Одинцово, на 
пути №6–10 будут при-
бывать поезда дальнего 
следования, а пути поез-
дов МЦД-1 будут иметь 
номера с 11-го по 15-й. 
Там же будут останав-
ливаться поезда «Аэро-
экспресс» и электрички 
до станций Голицыно, 
Звенигород, Кубинка и 
Можайск.

ТЕПЛАЯ ЗИМА ОСТАВИЛА 
РЫБАКОВ БЕЗ УЛОВА

Особенности зимней 
рыбалки в Подмосковье в 
этом сезоне не оставили 
шансов на богатый улов 
и на приятный процесс 
ловли. Большинство во-
доемов так и не покрылись 
льдом, а рыба не вышла на 
нерест.

Как стало известно «МК», 
на территории Москов-
ской области сложилась 
почти комичная ситуация: 
мечтавшие о подледной 
рыбалке любители окку-
пировали мелкие пруды, 
которые успели-таки за-
мерзнуть. Не рассчитывая 
на рыбные трофеи, люди 
радуются самому про-
цессу прорубания прору-
би и ожидания поклевки. 
Специалисты Московско-
Окского территориального 
управления Федерального 
агентства по рыболовству 
отмечают, что теплая зима 
сбила с толку некоторые 

виды рыб. В январе, напри-
мер, должен нереститься 
налим — для него крещен-
ские морозы самое подхо-
дящее время для оплодот-
ворения икры. Но морозов 
нет, а значит, нет условий 
для нереста — рыба оста-
ется без движения. Теоре-
тически температура воды 
сейчас подходит для не-
реста щуки, которая при-
ступает к этому процессу 
в начале апреля. Но у нее 
еще не созрела икра. По 
большому счету вся рыба 
сейчас находится в со-
стоянии покоя, укрывает-
ся в зимовальных ямах, и 
поймать ее с берега нет 
никаких шансов. В связи 
с этим активизировались 
браконьеры, которые на-
чали багрить рыбу, доста-
вая ее из воды незаконным 
способом. Так что у инспек-
торов Росрыболовства на-
чалась жаркая пора.

МЛАДЕНЕЦ ПОГИБ В ЯСЛЯХ  
ДЛЯ ДЕТЕЙ СУРРОГАТНЫХ МАМ 

В деятельности зага-
дочного частного центра 
по «передержке» детей, 
рожденных от суррогат-
ных матерей, разбирают-
ся правоохранительные 
органы Подмосковья. 
Ясли для грудничков 
были обнаружены совер-
шенно случайно — после 
того как там скончался 
младенец. Однако орга-
низаторы приюта уверя-
ют, что он существовал на 
законных основаниях.

Как стало известно 
«МК», утром 9 января в 
квартиру на улице Ми-
хаила Кутузова в посел-
ке ВНИИССОК (Одинцов-
ский район) прибыла по 
вызову бригада «скорой 
помощи». Женщина, на-
бравшая 03, заявила, что 
утром не смогла разбу-
дить младенца. Новорож-
денный мальчик к приез-
ду врачей был уже мертв. 
К удивлению медиков, в 
квартире находились еще 
трое карапузов, двое из 
них, мальчик и девочка, — 
двойняшки, обоим по два 
с лишним месяца. За по-
рядком в этой странной 
«семье» следили супру-
ги из Украины, которые 
приехали из ДНР в начале 
октября.

— Я работаю здесь уже 
около трех месяцев, — 
рассказывает Юля. — За 
это время через при-
ют прошло около пяти 
малышей. Может быть, 
меньше. Насколько я 
знаю, у хозяев бизнеса 
есть все документы. На 
нас оформлены дове-
ренности, по которым 
мы можем представ-
лять интересы детей в 

медицинских учрежде-
ниях.

Оказалось, что квар-
тиру для временного со-
держания грудных детей 
у уроженца Дагестана 
сняла питерская фирма 
«Росюрконсалтинг». В го-
роде на Неве эта конто-
ра хорошо известна, она 
специализируется на 
суррогатном материн-
стве и репродуктивном 
праве. Кстати, умерший 
ребенок по имени Дани-
ла — тоже из Петербурга. 
Погибший мальчик имел 
врожденный диагноз ке-
фалогематома. Несмо-
тря на опасный недуг, его 
тоже хотели усыновить. 
На момент смерти ему 
был ровно месяц.

По словам няни, но-
чью она проснулась, как 
обычно, покормила своих 
подопечных и опять легла 
спать. Потом рано утром 
она опять собиралась 
заняться кормлением, 
но увидела, что Данила 
лежит лицом вниз, без 
признаков жизни. Она 
вызвала медиков. Вра-
чи пришли к выводу, что 
смерть младенца нена-
сильственная. 

Правоохранители по 
данному факту проводят 
проверку. Они выясняют 
законность работы фир-
мы. «Будет дана право-
вая оценка законности 
деятельности юридиче-
ской компании, которая 
проводила программы 
суррогатного материн-
ства», — заявила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий.

Хотите разбога-
теть? Всего один 

телефонный звонок 
может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет 

опубликована на страницах 
«Московского комсомоль-
ца». Сообщайте нам все 
самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Домики для собак, где 
можно оставить четве-
роногого во время похо-
да в продуктовый мага-
зин, впервые появились 
в Москве. Специальные 
будки поставили около 
супермаркета на Малой 
Филевской улице. Они из-
готовлены из древесины 
и гипоаллергенного пла-
стика (материал полно-
стью сертифицирован), 
а фасадная дверь — из 
оргстекла. В ней имеются 
вентиляционные отвер-
стия, чтобы собаки могли 
свободно дышать. Дверь 
закрывается на ключ, ко-
торый хозяин берет с со-
бой. Будки рассчитаны на 
собак разных пород и раз-
меров, пока их две: одно-
местная и двухместная. В 
таких домиках псам будет 
комфортно ожидать сво-
их владельцев во время 
плохой погоды. Если пи-
лотный проект понравит-
ся жителям столицы, его 
планируют распростра-
нить по всему городу.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

НА КРЕЩЕНИЕ НЕ УДАСТСЯ 
ИСКУПАТЬСЯ В ПРОРУБИ

Крещенские купания 
в столице в этом году 
пройдут по сокращенной 
программе из-за отсут-
ствия льда достаточной 
толщины на водоемах 
города. Вместо 59 мест, 
которые были оборудо-
ваны в прошлом году, 18 
и 19 января будут рабо-
тать лишь 37.

Так, в Ц АО к упель 
сделают в саду им. 
Н.Э.Баумана, вместо во-
доема у храма на Чистом 
Вражке, в СВАО тоже бу-
дет одна купель — как и в 
прошлом году, на Двор-
цовом пруду. В ВАО оку-
нуться можно будет в пяти 
местах, из списка разре-
шенных были исключены 
озеро Белое, Ольховый 
пруд и «Вернисаж Измай-
лово». В ЮАО будет без 
изменений — две купели 
на прудах Борисовский и 
Бекет; не изменятся точки 

и в ЗАО (их по-
прежнему че-
тыре: Мещер-
ск ий пруд, 
Москва-река 
в поселке Ру-
блево, в рай-
оне дома № 
40А на Боль-
шой Филев-
ской улице и 
на Филевском 
бульваре у 
дома №21). 
Зато в ЮЗАО 
из шести то-
чек две будут 
новые — пру-
ды Зеленка и 
в Захарьино. 
В СЗАО обо-
рудуют три 
места: в ПКиО 
«Северное 
Тушино», на 
Строгинской 
пойме и на 
Малом без-
донном озе-
ре. В ЗелАО 
сделают иор-
дани на озе-
рах Черное 
и Школьное. 

Самым же большим коли-
чеством оборудованных 
мест может похвастаться 
ТиНАО — всего их будет 
13.

Все места купания обо-
рудованы безопасными 
подходами и спусками к 
воде. Например, в районе 
Филевский парк управа 
приняла решение органи-
зовать что-то вроде бас-
сейна в Москве-реке, так 
как прорубить купель во 
льду в этом году не полу-
чится. В целом в городе 
для комфортного купа-
ния будут организованы: 
обогреваемые раздевал-
ки, туалеты и освещение. 
«Пловцов» угостят горя-
чим питьем. 

Планируемое время 
проведения Крещен-
ских купаний — с 18.00 
18 января до 18.00 19 
января. 

 ПОЛНЫЙ 
 СПИСОК МЕСТ 
 на сайте 
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Ольга Бешуля  
и Евгений Цыганов.
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Тема бедности, судя по всему, станет лейт-
мотивом нынешнего Послания президента Фе-
деральному собранию. Подобное было годом 
ранее, когда в своем обращении к парламенту 
20 февраля 2019-го Владимир Путин призвал 
государство помочь всем тем, кто вынужден 
экономить на самом необходимом — одежде, 
лекарствах, даже еде. Подобное было и на его 
декабрьской пресс-конференции: тогда лидер 
нации признал, что в последние годы реальные 
доходы населения падают и что проблему надо 
решать за счет роста производительности 
труда и ВВП. 

 Наконец, подобное кроется в истори-
ческой памяти, в мировоззрении, в отече-
ственном фольклоре. Поговорок со словом 
«бедность» и его производными у нас насчи-
тываются сотни. «Бедность не стыд»; «Бед-
ность — не грех, а неволя — не смех»; «Бедным 
родился — нищим помрешь»; «Бедность не 
порок, а несчастье»; «Бедному нигде места 
нет»; «Богатый пузатеет, бедный тощает». В 
этом горьком креативе, корнями уходящем 
в глубь веков, России никто не конкурент. Но 
беда не в многообразии этих старинных фраз, 
а в том, что все они — в том или ином вопло-
щении — остаются актуальными сегодня, в век 
скоростного Интернета и робототехники. 

 Взять хотя бы мысль Путина о росте про-
изводительности труда. Понятно, что речь идет 

прежде всего о промышленном и аграрном 
секторе, о заводах, цехах и фермерских хо-
зяйствах, о простых работягах, в массе своей 
получающих тысяч тридцать-сорок рублей в 
месяц — и то если повезет. Посыл президента 
явно не касается той группы граждан — высших 
чиновников и приближенных к власти топ-
менеджеров госкомпаний, чьи доходы измеря-
ются цифрами с шестью-семью нолями. К ним 
понятие «производительность труда» не имеет 
никакого отношения. По данным Bloomberg, в 
2019 году совокупное состояние отечествен-
ных долларовых миллиардеров выросло на 
$51 млрд — и сегодня Россия, 11-я экономи-
ка мира, занимает пятое место на планете 
по числу сверхбогачей. При этом по ВВП на 
душу населения мы расположились на 60-й 
строке. Богатый пузатеет, бедный тощает, 
разве не так? 

 Кроме того, есть целая категория работ-
ников, которым в принципе невозможно повы-
сить производительность труда. Например, в 
школе — учителям, в поликлинике — врачам 
или на предприятиях закрытого типа, где со-
трудники действуют строго с соответствии с 
технологической инструкцией. 

 В целом же рост производительности 
труда — это ускорение экономики и выбор 
бюджетных приоритетов. Своим основным 
завоеванием государство считает макроэко-
номическую (и, соответственно, политическую) 
стабильность, и в этом — ответ на многие во-
просы. Оно не готово стимулировать платеже-
способный спрос, поскольку это сопряжено с 
разгоном инфляции, с увеличением денежной 

массы в стране. Оно не хочет проводить давно 
назревшие структурные реформы, страшась 
утратить контроль над ситуацией. Оно не осво-
бождает от налогов малый бизнес, хотя бы 
на несколько лет, чтобы тот смог расправить 
плечи. Оно ничего не делает, чтобы население, 
на которое давят растущие тарифы ЖКХ и 
прочие обязательные платежи, не залезало 
в кредиты. 

 Зато государство экономит на социал-
ке, пополняя Фонд национального благосо-
стояния на триллионы рублей. Оно повышает 
пенсионный возраст и НДС, что больнее всего 
бьет по положению и настроениям работаю-
щих людей, чьи реальные доходы не столько 
стагнируют, сколько устойчиво падают. Чтобы 
добиться перелома в этом очевидном тренде 
последних лет, недостаточно увеличения со-
циальных пособий и льгот семьям с детьми, 
недостаточно дополнительных налоговых 
вычетов по НДФЛ (в том числе в связи с ма-
лообеспеченностью), недостаточно помощи 
гражданам в трудоустройстве, в повышении 
квалификации (так называемый социальный 
контракт). 

 А ведь именно на этих точечных мерах 
соцподдержки, судя по всему, сделает акцент 
Владимир Путин в своем Послании. Как может 
помочь социальный контракт какой-нибудь тете 
Клаве, которая всю жизнь проработала убор-
щицей в больнице в Анжеро-Судженске и ныне 
получает пенсию в 8 тысяч рублей? На кого вы 
ее переучите и кому она нужна, с ее больной 
щитовидкой и варикозными ногами? 

Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Интересно получается. Под 
уголовное преследование 
попадает 1 (один) процент от 
всего объема воровства. А 

ведь 268 миллиардов украсть — это не 
жвачку из супермаркета стырить. Это взять 
и украсть у России Крымский мост цели-
ком, вместе с котом Мостиком (строитель-
ство обошлось в 227,92 миллиарда рублей). 
Нельзя не заметить.

А значит, есть два варианта, почему 
не замечают.

Первый — там, наверху, абсолютно 
все слепые и наивные.

Но вот посмотришь — живут сладко, 
жирно и похотливо. Послушаешь — говорят 
правильные вещи про справедливость, за-
боту о трудящихся, любовь к Родине.

Не получается поверить в слепоту и 
наивность. Скорее в бесстыдство, жад-
ность и лицемерие.

Вот он и второй вариант: воруют, пото-
му что воровство — это цемент, связываю-
щий кирпичики здания государственной 
власти. Все там всё понимают, всё видят и 
знают, и воруют, воруют, воруют... Грызутся 
за особо нажористые куски. И тогда мы 
с вами видим «громкие коррупционные 
дела» и «разоблачения проворовавшихся 
чиновников». А всего-то на деле — про-
сто кто-то обнаглел и попытался откусить 
больше положенного. Его и кинули на по-
теху публике.

В среду Владимир Путин озвучит По-
слание к Федеральному собранию. Сомне-
ний нет, что будет говорить о повышении 
доходов населения и борьбе с бедностью. 
Как тут не напомнить еще немного цифр.

За чертой бедности в России сейчас 
живут около 20 миллионов граждан. Каж-
дый седьмой. Это даже не позор. Это не-
бывальщина какая-то. Ну не может такого 
быть в одной из богатейших стран мира. 
Однако есть.

Чтобы успешно бороться с бедностью, 
по словам того же Кудрина, нужно ежегодно 
выделять 200 миллиардов рублей. Но он 
не знает, где взять денег.

Зато мы с вами знаем. 200 миллиардов 
— это даже меньше, чем у народа крадут 
его слуги.

Когда прислуга проворовалась, ее 
гонят взашей.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Готовящиеся поправки в закон 
«Об основах туристской дея-
тельности в Российской Феде-
рации» нанесут ущерб туристи-

ческой привлекательности нашей страны. 
Об этом предупредили в офисе омбудсмена 
по делам предпринимателей. Отметим, что 
авторы поправок предлагают разрешить 
размещение туристов только в нежилом 
фонде. Это может привести к полному за-
прету на предпринимательскую деятель-
ность по сдаче жилых помещений в краткос-
рочную аренду для временного проживания. 
Размещать хостелы в жилых домах уже за-
претили, данный закон вступил в силу 1 
октября 2019 года, но посуточная аренда не 
является гостиничной деятельностью, а сда-
ча жилья в наем регулируется Гражданским 
кодексом.

«Такая инициатива — это еще один 
удар, после запрета размещения хостелов 
в многоквартирных домах, по молодежи — 
наиболее активной и менее обеспеченной 

категории туристов», — отметил руководи-
тель отдела аналитических исследований 
«Высшей школы управления финансами» Ми-
хаил Коган. При этом в выигрыше окажутся 
традиционные гостиницы, которые лишатся 
конкурентов. Но победа эта может оказаться 
пирровой: молодежь, привыкшая к своео-
бразной культуре поездок с хостелами–
апартаментами, может в результате отдать 
предпочтение другим странам. «Российские 
законодатели, вводя запрет на размещение 
туристов в жилом фонде, копируют инициа-
тивы своих зарубежных коллег. Только вот за 
границей следом за этим шагом были сде-
ланы законодательные послабления, потому 
что рост налоговой базы и поступлений от 
туристической деятельности оказывается 
весомее, чем поддержание традиционных 
отелей», — считает Коган.

Но сохраняются ли в таком случае закон-
ные интересы собственников? Справедливо 
ли ограничивать их права в использова-
нии жилого помещения, пусть и с целью 

извлечения прибыли? Сейчас, если у кого-то 
есть возможность сдавать квартиры посу-
точно, в плюсе остаются и туристы, которые 
хотят снять жилье на короткий срок, минуя 
дорогостоящие отели, и сами владельцы 
частных квартир, которые, помогая путе-
шественникам, получают дополнительный 
доход. «Прибыль от посуточной сдачи в 1,5–2 
раза выше обычной долгосрочной аренды, 
в зависимости от загрузки. А таких квартир 
в России более 30 тысяч», — рассказал экс-
перт Академии управления финансами и 
инвестициями Алексей Кричевский.

По мнению адвоката Натальи Тарасовой, 
запрет краткосрочной аренды жилых поме-
щений будет необоснованным, так как это 
ограничение правомочий собственников. К 
тому же внесение этих поправок приведет к 
юридической путанице, так как в законода-
тельстве нет конкретного описания понятия 
«нежилое», а замена термина «проживание» 
на «пребывание» ситуацию не улучшит. «В 
целом такие изменения в законодательстве 
негативно скажутся на туристической сфере, 
так как они затронут не только квартиры и 
хостелы, но и коттеджи, различные госте-
вые дома», — говорит Тарасова. По словам 
эксперта, на данный момент инициатива 
выглядит крайне непродуманной, и, скорее 
всего, она не будет реализована, иначе это 
приведет к путанице при правоприменении 
и убыткам для предпринимателей, занятых 
в туристической сфере.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НЕВЫНОСИМАЯ 
СКОРОСТЬ 
ВОРОВСТВА

ТУРИСТАМ ЗАПРЕТЯТ 
НЕДОЛГО ЖИТЬ

В Послании президент 
расскажет, как повысить 
доходы россиян, хотя 
совокупное состояние 
отечественных миллиардеров 
и так выросло за год  
на $51 млрд

Владимир Путин с российскими немиллиардерами. 2019 год.
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Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Тысячи жителей крупных городов Запада — от Нью-Йорка и Монреаля до 
Берлина и Парижа — спустились в метрополитен и проехались в поездах в ис-

поднем в рамках развлекательного флешмоба «В метро без штанов». Организаторы ак-
ции подчеркивают, что никаких идей мероприятие не несет, это просто «праздник глупо-
сти». Участники акции, которая первый раз прошла в Нью-Йорке в 2002 году, собираются 
в заранее оговоренном месте, дружно там снимают штаны и юбки и вместе отправляются 
в подземку. Там они ведут себя как ни в чем не бывало, заставляя других пассажиров 
если не смеяться, то хотя бы улыбаться. Ну а кто-то наверняка пожалеет бедолаг-
добровольцев с учетом того, что на дворе сейчас все-таки зима.

КАДР

Это почти на 60% боль‑
ше, чем было годом 
ранее, следует из данных 
Единого федерального 
реестра сведений о бан‑
кротстве. Любопытно, что 
свыше 90% дел иницииро-
вали сами граждане, 7,5% — 
кредиторы, 1,7% — нало-

говые органы. Кредиторы 
в процедурах банкротства 
граждан практически не по-
лучают назад своих средств. 
Так, по итогам завершив-
шихся в 2019 году процедур 
из 225,6 млрд рублей, вклю-
ченных в реестры требо-
ваний, кредиторы вернули 

себе лишь 8 млрд рублей 
(3,5%). Основная причина в 
том, что у граждан отсут-
ствовало имущество, вы-
ручка от продажи которого 
могла бы пойти на выплату 
долга. Процедура личного 
банкротства введена в РФ с 
октября 2015 года, и за это 
время ею воспользовались 
свыше 163 тыс. граждан. 
Всего же, по оценкам 
кредитных бюро, в России 
около 1 млн потенциальных 
банкротов. 

граждан России 
признаны по суду 
банкротами в 2019 году. 68 980

ЦИФРА

СТАТИСТИКА

БОМОНД

БоБР помочился на ЗРиТелей в циРке

ФедоР смолов не ТоРопиТся жениТься на внучке ельцина

Во время циркового 
номера в Ярославле 
дрессированный бобр, 
которого подняли на 
трапеции над манежем, 
внезапно начал писать. 

Широкая струя выделе-
ний бобра щедро оросила 
манеж и зрителей. Нелов-
кий момент снял на видео 
и выложил в Сеть один из 
зрителей. В комментариях 

зрители и посетители сайта 
клянут дрессировщика 
за жестокость и жалеют 
бобра, которому, по мнению 
людей, было страшно или 
больно.

В окружении футболиста 
сборной России и мо‑
сковского «Локомотива» 
Федора Смолова не под‑
тверждают сообщения 
о предстоящей свадьбе 
форварда с Марией Юма‑
шевой, внучкой перво‑
го президента России 
Бориса Ельцина. Ранее 
в СМИ появились сообще-
ния о предстоящей свадьбе, 
которая якобы состоится 
после достижения невестой 

18-летнего возраста в апреле. 
«Видимо, кто-то решил, что 
если Федор выставил фото в 
соцсети, то дело идет к свадь-
бе. Больше ничего за этими 
сообщениями нет», — про-
комментировал эту информа-
цию один из представителей 
Смолова. Напомним, что на 
прошлой неделе 29-летний 
форвард опубликовал в своем 
инстаграм-аккаунте фото из 
отпуска, на котором его обни-
мает Мария Юмашева.

ТОП-7 САМЫХ ПОДОРОЖАВШИХ В РОССИИ ТОВАРОВ И ПРОДУКТОВ (% за 2019 год)
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+15,2

+11,0

+10,0

+6,9

+6,3

+6,1

+5,7

Крупа и бобовые

Табачные изделия

Масло сливочное 

Медикаменты

Хлеб и хлебобулочные изделия

Молоко и молочная продукция

Макаронные изделия

в иРане пРоиЗведенЫ аРесТЫ иЗ-За сБиТоГо «БоинГа»
Несколько человек аре‑
стованы в Иране по делу 
о крушении украинского 
самолета. Подробно-
стей по поводу количества 
арестованных и их лично-
стях Тегеран не сообщил. 
Президент страны Хасан 
Рухани призвал к созданию 
специального суда, который 
будет заниматься изучением 

обстоятельств катастрофы. 
Напомним, что 8 января раз-
бился самолет «Междуна-
родных авиалиний Украины», 
выполнявший рейс в Киев 
из иранской столицы. По-
гибли все находившиеся на 
борту 176 человек. Спустя 
несколько дней ответствен-
ность за случившееся взяли 
на себя иранские военные, 

заявившие, что лайнер был 
сбит случайно. По утверж-
дениям иранской стороны, 
самолет пролетал рядом 
с военным объектом и его 
перепутали с «вражеской це-
лью», поскольку в это время 
ожидали атаки со стороны 
США, вследствие чего си-
стемы ПВО были приведены 
в боевую готовность.

ФОТОФАКТ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Зеленый снег в канун старого нового года напугал жителей челябинска. 
Снежный покров неестественного цвета заметил местный житель города на 

въезде в город по автотрассе «Урал» со стороны Екатеринбурга. В областном министер-
стве экологии рассказали, что причиной зеленого цвета стала пыль, которая образова-
лась при работе на гранитном карьере неподалеку. Смешанное со снегом вещество, 
утверждают чиновники, не опасно для здоровья. Однако пыль от добычи полезных иско-
паемых все же должна находиться в границах санитарной зоны карьера. Между тем эко-
логи планируют использовать передвижную лабораторию, чтобы проверить, соблюдает 
ли предприятие нормы.

Андрей Макаревич, музыкант:

«интересно, что Горбачева поливают в сети дерьмом именно 
те мрази, которым он дал свободу, — в частности, заниматься 
тем, чем они занимаются. сидели бы сейчас секретарями 
партийной ячейки пТу. да и на это ума бы не хватило».
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На своей страничке в социальной сети лидер группы «Машина времени» 
дал собственную оценку тем, кто осуждает деятельность Михаила 
Горбачева на посту Президента Советского Союза.
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Новыми трудовыми победами встре‑
чают отечественные правоохраните‑
ли 75‑летие Победы. Год только на‑
чался, а российские пинкертоны уже 
разоблачили матерого реабилита‑
тора нацизма. Учитывая невысокую 
частоту применения соответствую‑
щей статьи (354.1) — выполнили 
практически годовой план. Впрочем, 
критерии злодеяния столь расплыв‑
чаты, что блюстителей закона ско‑
рее можно упрекнуть в нерадивости, 
чем в чрезмерном усердии. 

В начале января в отношении калинин-
градского блогера Николая Горелова, творя-
щего под псевдонимом Николай Кириченко, 
возбуждено уголовное дело по факту пре-
ступления, предусмотренного упомянутой 
выше статьей 354.1 УК РФ — «Реабилитация 
нацизма». А именно: деяния, описанного в 
третьей ее части: «Распространение выража-
ющих явное неуважение к обществу сведе-
ний о днях воинской славы и памятных датах 
России, связанных с защитой Отечества, 
а равно осквернение символов воинской 
славы России, совершенные публично».

Делом, по имеющейся информации, 
занимается Следственный комитет. В слу-
чае обвинительного приговора Горелову 
грозит штраф в размере до трехсот тысяч 
рублей, либо обязательные работы на срок 
до трехсот шестидесяти часов, либо в худ-
шем случае исправительные работы на срок 
до одного года.

Теперь — о самом преступлении. Хотя, 
строго говоря, писать об этом почти нечего. 
Во-первых, пост во «Вконтакте», послужив-
ший причиной преследования, благоразумно 
удален автором. Да и сам профиль Горелова-
Кириченко закрыт ныне от посторонних лю-
бопытных глаз. Во-вторых, даже если бы 
криминальное чтиво сохранилось в публич-
ном доступе, цитирующий его рисковал бы 
«заработать» ту же самую 354.1. 

Вот уж воистину «не читал, но осуждаю». 
Впрочем, в наше время эта формула нередко 
оборачивается своей полной противополож-
ностью: «не читал, но оправдываю». Не будем 
торопиться ни осуждать, ни оправдывать. 
Обратимся к фактам.

Факт №1: Горелов облек свои выска-
зывания в форму, как он сам выразился, 

«сатирического литературного произведе-
ния на тему Второй мировой войны», в ко-
тором «поднимались всякие темы, которые 
нелицеприятны с точки зрения нашего го-
сударства, в том числе и про насилие над 
мирным населением со стороны Красной 
Армии». О последнем, судя по всему, вещает 
такой «литературный персонаж», как изна-
силованная советскими военнослужащими 
немка. 

Среди прочих протагонистов — Ста-
лин и Гитлер, жарящиеся в адском пекле. 
Фюрер, к примеру, говорит массу обидных 
для своих победителей слов. Мол, русским 
нечем гордиться, кроме победы над ним. Ну 

а его усатый оппонент хвастается тем, что, 
отдавая свои жизни за Родину, советские 
солдаты укрепляли его режим.

Кому-то этот сюжет, безусловно, пока-
жется обидным. Но если исходить из того, 
что гореловское фэнтези тянет на уголов-
ную статью, то с тем же гамбургским сче-
том следует по логике подходить и ко всем 
прочим литературным произведениям на 
схожую тему. А равно к их хранителям и 
распространителям. 

Давно пора, например, привлечь к от-
ветственности издателей, библиотекарей, 
книжных продавцов, школьных и вузов-
ских преподавателей литературы, которые 

распространяют «выражающие явное неува-
жение к обществу сведения» в виде романа 
Василия Гроссмана «Жизнь и судьба». Для 
тех, кто забыл: смысловой кульминацией 
этого произведения является разговор 
старого большевика Мостовского, попав-
шего в немецкий концлагерь, с гестаповцем 
Лиссом. 

Поскольку это произведение еще не 
попало в список экстремистских материа-
лов, осмелюсь его процитировать: «Лисс 
посмотрел на него, пожевал губами, про-
должая говорить: «На нас сегодня смотрят 
с ужасом, а на вас с любовью и надеждой? 
Поверьте, кто смотрит на нас с ужасом — и 
на вас смотрит с ужасом... Мы форма единой 
сущности — партийного государства... Ста-
лин многому нас научил. Для социализма в 
одной стране надо ликвидировать крестьян-
скую свободу сеять и продавать, и Сталин 
не задрожал — ликвидировал миллионы 
крестьян. Наш Гитлер увидел — немецкому 
национальному, социалистическому движе-
нию мешает враг — иудейство. И он решил 
ликвидировать миллионы евреев...»

А какой богатый материал для охотни-
ков на «реабилитаторов» представляет со-
бой солженицынский «Архипелаг ГУЛАГ»! 
Пальчики оближешь! «Ничего бы не стоил 
наш народ, был бы народом безнадежных 
холопов, если б в эту войну упустил хоть из-
дали потрясти винтовкой сталинскому пра-
вительству, упустил бы хоть замахнуться да 
матюгнуться на Отца родного...» Это, между 
прочим, о власовцах и иных примкнувших к 
немцам соотечественниках. И к тому же не 
какой-то вымышленный персонаж, а само-
лично Александр Исаевич.

Да что там «литературный власовец» 
Солженицын! Мелкоячеистый фильтр ста-
тьи 354.1 и ее применителей не прошли бы 
и похождения штандартенфюрера Отто фон 
Штирлица — если бы за них взялись как 
следует, без снисхождения. Там ведь тоже 
много разных интересных диалогов и моно-
логов. Почему не берутся? Не будем судить 
борцов с крамолой слишком строго: у них 
так много работы с современностью, что до 
истории и художественной литературы руки, 
похоже, пока по-настоящему не дошли. Но, 
возможно, всё впереди.

Андрей КАМАКИН.

Следователи нашли «реабилитацию нацизма» в фэнтези 
калининградского блогера 

СТАТЬЯ О ЛИТЕРАТУРЕ



2020 год только начался, а мне хочется 
вернуться в год 2019-й и подвести его итоги. 
Естественно, в сфере, которой я занимаюсь 
профессионально, — образовании. Форму 
подведения итогов неожиданно подсказала 
одна из тем, предложенная выпускникам на 
итоговом сочинении, которое с недавних 
пор является входным билетом на ЕГЭ. Я 
решил поставить себя на место выпускника 
и написать эссе на заданную тему. Тем бо-
лее что сдача итоговых экзаменов сегодня 
настоятельно рекомендуется учителям-
предметникам, в чем лично я не вижу ничего 
плохого. В самом деле, коль скоро ты квали-
фицированный предметник, для тебя не со-
ставит особого труда сдать экзамен по своей 
дисциплине. Зато, проходя эту процедуру, 
ты, что называется, можешь влезть в шкуру 
старшеклассника, на себе прочувствовав 
психологическую атмосферу, временные 
рамки и прочие процедурные ограничения, 
через которые предстоит пройти выпускнику. 
Полезный опыт.

Так вот, и я решил написать итоговое 
сочинение на заданную тему. Строго говоря, 
тем было четыре: три свободных и одна, 
предполагавшая опору на классическое про-
изведение. Но подавляющее количество вы-
пускников страны выбрало свободную: «На-
дежда и отчаяние». И только два процента (в 
среднем по стране) предпочло тему, связан-
ную с романом Л.Н.Толстого «Война и мир». 
Отчего так? Не будем спешить с выводами, 
но попытаемся спокойно разобраться в тех 
неоднозначных противоречивых процессах, 
которые идут сегодня в образовании.

Мой пожилой коллега со смешанным 
чувством радости и сожаления поведал о 
том, как провел с супругой новогоднюю ночь. 
Его дети и внуки разбросаны по разным 
городам и весям, причем не только нашей 
страны. Собрать их в новогоднюю ночь вме-
сте у бабушки с дедушкой нереально. Но 
новое поколение нашло прекрасный выход, 
избавивший стариков от одиночества. Они 
организовали видеоконференцию в режиме 
Skype online. Таким образом, вся семья в 
новогоднюю ночь оказалась в сборе. Кроме 
того, при помощи Интернета были заказаны 
цветы и новогодние подарки, которые в по-
ложенный срок были доставлены старикам. 
Плюс это или минус? С одной стороны, эти 
молодые владеют такими компетенциями, 
которые старшему поколению и не снились. 
А с другой стороны...

Принимаю на работу молодого айтишни-
ка, который позарез нужен для реализации 
программы «Яндекс. Лицей», позволяющей 
школьникам освоить основы программиро-
вания. Вскользь задаю не относящийся к его 
компетенциям вопрос: «Как вы относитесь 
к А.П.Чехову?» И получаю поразивший меня 
честный ответ: «Я слышал о нем много хоро-
шего!». После такого ответа становится ясно, 
почему в итоговых сочинениях выпускники 
элегантно вынесли за скобки тему, связан-
ную с Л.Н.Толстым.

Вероятно, в свое время вместе с гу-
манитарной водой (мифами и идеологема-
ми советского образования) в цифровое 
пространство выплеснули и это молодое 
компьютерное дарование. Придется над 
ним поработать. Тем более что у меня есть 
традиция — дарить вновь прибывшим пе-
дагогам замечательные книжки. Например, 
«Как любить ребенка» Я.Корчака. В данном 
конкретном случае придется подарить 
«Каштанку». С чего-то ведь надо начинать 
наращивание мускулов культуры, без ко-
торых учитель превращается в узколобого 
предметника. Что, впрочем, сегодня вполне 
устраивает часть родителей.

Мудрая учительница второго класса 
задала детям на дом прочитать рассказ 
«Девочка с Васильевского острова» из за-
мечательной книги Ю.Яковлева «Последний 
фейерверк». Посвящен рассказ детям бло-
кадного Ленинграда. Часть родителей тотчас 
обратились с жалобой в администрацию. 
Их не устроило то, что детям навязывается 
депрессивная литература! Такое неприятие 
находится в полном соответствии с желани-
ем персонажа из пьесы Маяковского «Баня»: 
«Сделайте нам красиво».

Надежда и отчаяние — эти две яркие 
эмоции, окрашивающие нашу жизнь, дей-
ствительно тесно переплетены. Ровно так 
же, как любовь и разлука из известной песни 
Б.Окуджавы, они «не ходят одна без другой». 
Касается это не только возвышенных сфер, 
где господствует «дум высокое стремле-
нье», но и самой обыденной повседневной 
жизни.

Вариативное образование, которое ста-
ло реальностью в наши дни, — безусловный 
плюс. Дети могут сознательно избирать тра-
екторию своего развития. В большинстве 
школ существуют профильные классы с углу-
бленным изучением ряда предметов для тех, 
кто уже выбрал свою будущую профессию, 
и классы общеобразовательные, где дается 
стандарт образования. Соответствующим 
образом выстраивается и процедура ЕГЭ. 
В частности по математике, где выпускник 
может выбрать профильный экзамен повы-
шенной трудности или сдать так называемую 
базовую математику. Разумеется, для под-
готовки в профильных классах необходи-
мо посещать дополнительные спецкурсы и 
факультативы.

Так вот, в последнее время у ряда уча-
щихся профильных классов наблюдает-
ся снижение интереса к дополнительным 
занятиям по профильным дисциплинам. 
Почему? Ответ прост. Их состоятельные 
родители дают своим детям установку не 
напрягаться: «Не парьтесь, пройдите ми-
нимальный порог ЕГЭ, а мы оплатим обу-
чение на коммерческой основе». Они хотят 
сделать своим детям красиво. Так косвенно 
отражается на детях растущее в обществе 
экономическое неравенство. Впрочем, если 
бы только косвенно...

Вопиющая экономическая дифферен-
циация особенно выпукло обнажается в 
школьной столовой. Внимательному педа-
гогу любая зона школы дает богатый мате-
риал для наблюдений и выводов. Вот почему 
во время перемен я регулярно выхожу на 
дежурство в наше уютное школьное кафе, 
где приглушенный свет и соответствующий 
дизайн настраивают на спокойный прием 
пищи. Но спокойствие быстро сменяется 
пронзительной сердечной болью за неко-
торых подростков. Пара старшеклассников 
покупает одну тарелку супа на двоих и хлеб. 
Они не принадлежат ни к одной из льготных 
категорий, к которым относятся инвалиды, 
многодетные семьи и некоторые другие, 
которые благодаря щедротам государства 
получают бесплатное питание. А это вполне 
здоровые подростки, чьи родители не в 
состоянии ежедневно давать им деньги на 
обед. Что касается хлеба, который раньше 
поступал неограниченно, то теперь он по-
ставляется строго в соответствии с обе-
денными порциями. Доступ к хлебу можно 
получить, взяв тарелку супа.

Из глубин памяти мгновенно поднялись 
воспоминания о собственной студенческой 
молодости. Грошовая стипендия, мама — 
учительница, инвалид второй группы. Есть 
хотелось постоянно. Мы с другом заходили 
в пельменную, что располагалась близ вуза, 
брали одну порцию пельменей на двоих, но 
уксус, горчица, а главное, хлеб были бес-
платны в любых количествах. Намазывая 
хлеб горчицей, мы наедались, что назы-
вается, от пуза. Также по субботам и вос-
кресеньям была возможность не в ущерб 
учебе подзаработать на разгрузке вагонов. 
Сегодня на разгрузке вагонов, насколько мне 
известно, работают не малоприспособлен-
ные студенты-интеллигенты, а сноровистые, 
привычные к физическому труду гастарбай-
теры. Физический труд школьников там в 
силу понятных причин использовать запре-
щено. Да, существуют социальные програм-
мы занятости школьников. Но работают они, 
как правило, в периоды школьных каникул. 
Не будем забывать о том, что субботы и вос-
кресенья для серьезных ребят, которые при 
поступлении в вузы могут надеяться только 
на себя, — продуктивное время занятий в 
лабораториях и лекционных аудиториях уни-
верситетов, которые в Москве гостеприимно 
открывают двери для старшеклассников.

Что же касается пельменей, то неза-
долго до каникул наблюдаю такую карти-
ну. Администратор, исправляя огрехи де-
журного класса, в обязанности которого 
входит убирать посуду после завершения 
перемены, несет на выброс недоеденную 
порцию пельменей. Его перехватывает де-
сятиклассник с просьбой: «А можно я доем?» 
Приглушенный свет в кафе позволяет сде-
лать это незаметно. И это, заметьте, Москва 
— как принято считать во всей стране, «за-
евшаяся» столица. Но вопиющее имуще-
ственное неравенство добралось и сюда. 
В депрессивных регионах оно чувствуется 
еще острее.

Педагогам хорошо известно, что пере-
житые в детстве и юности унижения рубца-
ми откладываются на сердце, оставляют 
неизгладимый след в психике, во многом 
определяют дальнейшую линию жизни. Не 
так давно беседовал с подростком, проявив-
шим незаурядные способности к изучению 
истории. На мои рекомендации пойти по 
этой стезе отвечает категорическим отка-
зом. Хлебнув в юности лиха, он не желает 
приобретать профессию, обрекающую его 
на, как он выразился, «нищебродство». Он 
поставил себе цель стать высоким чином 
в силовых структурах и будет упорно к ней 
идти.

На мой взгляд, проблема имуществен-
ного неравенства — не только социально-
экономическая, но в первую голову — пе-
дагогическая. Я недавно обсуждал ее с 
управляющим советом школы. Не так сложно 
в рамках существующего законодательства 
создать фонд для поддержки нуждающихся 
детей. Гораздо сложнее найти тонкие педа-
гогические инструменты, позволяющие ока-
зывать эту помощь, не уязвляя самолюбия 
молодого человека, не унижая подачками 
гордого подростка. Об этом напряженно 
думаем все последнее время.

Что же касается отчаяния, то впадать в 
это состояние — для педагога верный при-
знак потери профессионализма. При самых 
сложных, а порой и скорбных обстоятель-
ствах наша прямая обязанность — прививать 
детям и юношеству витамин жизнелюбия. 
Без него они захиреют.
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Королева Великобритании Елиза‑
вета II поддержала решение принца 
Гарри и Меган Маркл отказаться от 
королевских привилегий и начать жить 
частной жизнью. Она сказала, что 
полностью поддерживает их стрем‑
ление к новой роли, но предпочла бы, 
чтобы супруги остались полноценны‑
ми членами королевской семьи.

В заявлении королевы говорится, что 
переговоры в Сандрингеме, в которых также 
участвовали принц Уэльский и герцог Кем-
бриджский, были очень конструктивными. «Моя 
семья и я полностью поддерживаем желание 
Гарри и Меган начать новую жизнь в качестве 
молодой семьи», — сказала королева. «Одна-
ко мы бы предпочли, чтобы они оставались 
полноценными членами королевской семьи, 
мы уважаем и понимаем их желание жить бо-
лее независимо, оставаясь при этом важной 
составляющей моей семьи».

Елизавета II согласовала также «пере-
ходный период», в течение которого герцог и 
герцогиня Сассекские проведут время в Канаде 
и Великобритании. «Это сложные вопросы, с 
которыми нужно разобраться моей семье и 
которые предполагают большой объем работы, 
однако я попросила принять финальное реше-
ние в ближайшие дни», — добавила она.

Это удивительно откровенное неформаль-
ное и почти личное заявление королевы. Ее 
сожаление по поводу решения Гарри и Ме-
ган очевидно — она предпочла бы, чтобы они 
сохранили свои нынешние роли. Однако при 
этом она также ясно дает понять, что супруги 
по-прежнему являются членами королевской 
семьи и что их так же будут ценить, когда они 
станут более независимыми. 

Пенни Юнор, автор книг о королевской 
семье, отметила, что заявление Елизаветы II 
снимет давление с герцога и герцогини. «Я ду-
маю, что пара находится в очень уязвимом 
состоянии в настоящее время. Гарри и Меган 
несчастны, они чувствуют себя изолирован-
ными, нелюбимыми и недооцененными. На-
сколько я понимаю из этого заявления, семья 
чувствительна к их уязвимости», — сказала 
писательница.

Срочные переговоры были созваны после 
того, как Сассексы удивили остальных членов 
королевской семьи своим заявлением, в ко-
тором они выразили желание сложить с себя 
полномочия старших членов королевской се-
мьи и работать над тем, чтобы стать финансово 
независимыми, разделяя свое время между 
Великобританией и Северной Америкой.

Премьер-министр Канады Джастин Трюдо 
заявил Global News, что не было никаких дис-
куссий о деталях переезда пары, в том числе 
по вопросам безопасности и любого потенци-
ального воздействия на налогоплательщиков 
Канады.

Хотя ни с одним другим членом семьи не 
были проведены консультации по поводу вре-
мени объявления, герцог и герцогиня сказали, 

что оно пришло после многих месяцев раз-
мышлений и внутренних обсуждений.

И принц Гарри, и Меган неоднократно 
говорили о трудностях королевской жизни и 
внимании средств массовой информации в 
последние месяцы, причем герцог сказал, что 
он боялся, что его жена станет жертвой тех же 
самых могущественных сил, которые привели 
к смерти его матери.

Перед началом встречи герцоги Кем-
бриджский и Сассекский выпустили совмест-
ное заявление, опровергающее предположения 
журналистов о том, что Гарри и Меган решили 
снять с себя королевские полномочия из-за 
того, что принц Уильям и Кейт Миддлтон яко-
бы постоянно отодвигали их на второй план и 
подвергали травле. «Несмотря на ясные опро-
вержения, британские газеты опубликовали 
сегодня ложную информацию, спекулируя на 
отношениях герцога Сассекского и герцога 
Кембриджского», — говорится в заявлении 
принцев Уильяма и Гарри. Для братьев, которые 
так серьезно беспокоятся о душевном здоровье 
друг друга, «подстрекательский язык», исполь-
зованный в публикациях, был не только оскор-
бительным, но и потенциально опасным. 

Фариза БАЦАЗОВА.
БАБУШКА ДАЛА «ДОБРО»
Королева Елизавета II 
определила судьбу принца 
Гарри и Меган Маркл

Ливийский маршал Халифа Хафтар 
покинул Москву, не подписав согла‑
шения о перемирии с триполийским 
правительством национального согла‑
сия. Без сомнения, это означает удар 
по дипломатическим усилиям России 
и Турции положить конец вооружен‑
ной междоусобице, ввергшей Ливию 
в гражданскую войну. Но остается ли 
окно возможностей для урегулирова‑
ния в этой арабской стране?

Собственно, большой неожиданностью де-
марш Хафтара не стал: ведь еще до московских 
переговоров, после того как лидеры России и 
Турции призвали противоборствующие в Ливии 
стороны объявить о прекращении огня с 12 ян-
варя, командующий Ливийской национальной 
армией заявил, что не собирается прекращать 
наступление на Триполи. Хафтар тогда поставил 
условием для возобновления политического 
процесса «уничтожение террористических груп-
пировок» и роспуск контролирующих столицу 
вооруженных формирований. Но потом все-таки 
согласился приехать на переговоры.

То, что главные действующие лица ли-
вийской междоусобной драмы в конце концов 
разъехались из Москвы без подписанного 
соглашения о прекращении огня, это, конеч-
но, минус. Но вполне ожидаемый минус. На 
который существует и плюс — то, что лиде-
ры противоборствующих сторон вообще со-
гласились принять участие в многочасовых 
переговорах (пусть и не прямых, а ведущихся 
через российско-турецкое посредничество). 
Условным плюсом является и тот факт, что глава 
контролирующего Триполи правительства на-
ционального согласия Фаиз Сарадж подписал 
все-таки документ о прекращении огня. Правда, 
без согласия его главного противника ценность 
этого соглашения невелика.

Формально действия Хафтара на пере-
говорах выглядят как его желание получить 
дополнительное время, чтобы принять оконча-
тельное решение. Но насколько сильно стрем-
ление этого военачальника к установлению 
мира с его противниками?

Недовольство маршала Хафтара вызвало 
то, что соглашение не учитывает многие из 
требований Ливийской национальной армии. 
В частности, если верить осведомленным ис-
точникам, Хафтару не понравилось то обстоя-
тельство, что в соглашении отсутствовал пункт, 
оговаривающий сроки роспуска вооруженных 
формирований, воюющих на стороне ПНС про-
тив хафтаровских войск. Но явно есть и другие 
поводы для недовольства командующего Ли-
вийской национальной армией.

«Самым неприятным моментом является 
условие вывода войск Хафтара из южной части 
Триполи, — заявил в комментарии компании Al 
Jazeera ливийский ученый Мустафа Фетури. — 
Я не вижу, чтобы Хафтар принял это условие, 
потому что это просто означало бы его пора-
жение. Еще один сложный момент — это отвод 
войск Хафтара из Тархуны, основного пункта 
снабжения и контроля его сил... Маловероятно, 
что он покинет этот район».

С другой стороны, Хафтара можно запо-
дозрить в том, что он, чувствуя свое военное 
превосходство, затягивает с подписанием 
договоренностей, чтобы закрепить успех и 
тем самым получить дополнительные рычаги 
давления на переговорах. Или вообще наде-
ется сломить сопротивление войск, верных 
триполийскому правительству, — и к чему тогда 

с кем-то заключать соглашения? Во всяком 
случае, во вторник на официальной странице 
сторонников маршала Хафтара в Facebook 
появилось сообщение о том, что верные ему 
силы готовы и преисполнены решимости до-
биться победы в продолжающейся уже девять 
месяцев битве за Триполи. И, как передают 
турецкие СМИ, после отъезда из Москвы Хаф-
тара бои в некоторых частях ливийской столицы 
возобновились.

Как бы то ни было, в воскресенье, 19 янва-
ря, в Берлине должны состояться переговоры 
по урегулированию в Ливии, которые прово-
дятся в рамках усилий спецпредставителя ООН 
Гассана Саламе положить конец затянувше-
муся конфликту в североафриканской стране. 
И с учетом неудавшейся попытки заключить 
в Москве соглашение о прекращении огня 
перспективы берлинской встречи становят-
ся достаточно туманными. Во всяком случае, 
министр иностранных дел Турции Мевлют Ча-
вушоглу заявил, что если Хафтар продолжит 
действовать в том же духе, то не будет никакого 
смысла для берлинского процесса по Ливии: 
«Хафтар, не подписавший соглашение о пере-
мирии в Ливии, показывает, кто хочет войны, 
а кто хочет мира; Турция внесла свой вклад 
в перемирие и мир и будет продолжать это 
делать». В свою очередь ливийские источники 
утверждают, что Хафтар попросил возможность 
в течение четырех дней рассмотреть различные 
спорные моменты в соглашении о прекращении 
огня. И сказал, что ожидает приглашения на 
конференцию в Берлине.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЧТО ДАЛЬШЕ? 
— То, что переговоры состоялись, само 

по себе большой прогресс и успех, — го‑
ворит советник директора Российского 
института стратегических исследований 
(РИСИ) Елена СУПОНИНА. — Уговорить 
Сараджа и Хафтара приехать в Москву было 
непросто, и никто не давал стопроцентных 
гарантий того, что им удастся договориться. 
Второй позитивный момент — это то, что на 
время переговоров напряженность в Ливии 
спала. Ливийцы — очень непростые перего-
ворщики, ливийский национальный характер 
взрывной, жесткий. Наши дипломаты об этом 
хорошо знают. Поэтому прорыва никто не 
ожидал...

Ливийский узел действительно пред-
ставляется запутанным настолько, что рас-
путать его за один день — невыполнимая 
задача. И сторонники Сараджа, и ЛНА Хаф-
тара использовали заключенное на время 
переговоров перемирие для укрепления 
своих позиций. Во вторник стало известно, 
что в Триполи прибыли подкрепления из... 
Сирии — сотни боевиков, которые достав-
ляются турецкими военными для поддержки 
своих ливийских протеже; а до этого в боях за 
Триполи неоднократно «светилась» бронетех-
ника и вооружение турецкого производства. 
Комментируя итоги переговоров, президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган заявил: Анкара 
оставляет за собой право на вмешательство в 
ливийский конфликт. «Если удары по позици-
ям международно признанных властей Ливии 
возобновятся, Турция будет готова преподать 
должный урок Хафтару». Сторонники Хафтара 
в свою очередь обещают обратиться за помо-
щью к соседнему Египту в случае вторжения 
извне (читай прямого вмешательства Турции 
в конфликт). 

Новое, более длительное и прочное пере-
мирие может быть заключено на Международ-
ной конференции по Ливии, которая должна 
пройти в Берлине 19 января. 

— Важно, что первый шаг стороны сде-
лали в Москве. В контексте предстоящей 
конференции в Германии, если она состоится, 
важно, что Россия действует в ливийском во-
просе вместе с Европой, Турцией и другими 
вовлеченными странами, — отметила Елена 
Супонина, — однако окончательного мира в 
Ливии сейчас достичь невозможно. Перед 
встречей в Москве речь изначально шла толь-
ко о перемирии, а установление мира — это 
работа на будущее, — заключает эксперт. 

Артемий ШАРАПОВ.

МОНАРХИЯ Маски Елизаветы II  
и принца Гарри  

в одном из сувенирных 
магазинов Лондона.

Британская королева 
отнеслась к решению внука 
как настоящая бабушка.
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Что стоит за отказом 
ливийского военачальника 
подписывать перемирие?

Маршал Халифа Хафтар 
не стал подписывать 

соглашение о 
перемирии.

Несправедливо осужденные могут 
лишиться последней надежды. Так 
считают отдельные члены Совета при 
Президенте РФ по развитию граждан‑
ского общества и правам человека. 
Они подготовили гневное заключение 
на законопроект, ограничивающий 
право на исправление судебной ошиб‑
ки в уголовном деле (кассационное 
обжалование) двумя месяцами. Этот 
документ был внесен в Госдуму еще 
накануне новогодних праздников. 
До сих пор российское законода‑
тельство не предусматривало огра‑
ничения кассационного обжалования 
какими бы то ни было сроками (кро‑
ме случаев обжалования, направ‑
ленного на ухудшение положения 
осужденного). 
Обозреватель «МК», член СПЧ попы‑
талась разобраться — в чем польза и 
опасность новации. 

Кассация, как известно, зачастую един-
ственная возможность изменить несправед-
ливое судебное решение, если приговор уже 
вступил в законную силу. 

— Закон сейчас не ограничивает срок 
подачи кассации, и это правильно, — говорит 
бывший следователь по особо важным делам 

СК, ныне юрист Андрей Гривцов. — Чтобы по-
дать кассационную жалобу, надо собрать копии 
всех судебных решений с синими печатями. На 
это порой требуется полгода, и даже больше 
(особенно если это происходит в регионе, а не 
в Москве). Но самое главное — уголовное дело 
может быть объемным (скажем, сто томов), и 
только на то, чтобы подготовить жалобу, уйдет 
не один месяц. Зачастую осужденные и их 
родные для этого нанимают новых адвокатов, 
им требуется дополнительное время для озна-
комления. В общем, идея ограничить в сроках 
не самая лучшая. 

Но она, как оказалось, неновая. 
— В 2014 году в УПК РФ была включена 

норма о запрете подачи жалоб на вступившие в 
законную силу приговоры по истечении одного 
года со дня вступления приговора в силу, — 
рассказывает член СПЧ, советник юстиции 
второго класса Юрий Костанов. — Я долгие 
годы, когда работал в прокуратуре СССР и 
возглавлял столичное управление юстиции, 
занимался надзором, так что первым стал 
шуметь. Как так, незаконные приговоры есть, 
а обжаловать их нельзя (если пропустил год)?! 
Когда я выступил с резкой критикой и пред-
ставил законопроект, снимающий «годичное» 
ограничение, председатель Комитета по кон-
ституционному законодательству ГД Владимир 

Пилигин заявил, что они со всем согласны, но 
я опоздал — сами, дескать, только что подго-
товили такую инициативу. Мне показалось, что 
они просто переписали мой документ. Как бы 
то ни было, запрет при активном участии СПЧ 
был в том же году отменен как противоречащий 
Конституции. И вот спустя столько времени 
снова хотят ввести ограничения. Причем уже 
не год, а два месяца по срокам! 

Интересно, чем объясняют появление 
законопроекта его авторы (документ родился 
в недрах Верховного суда, но, по слухам, его 
даже там многие не поддерживают)?

Итак, в пояснительной записке говорится 
о соблюдении разумных сроков судопроиз-
водства и оперативного восстановления на-
рушенного права. Проще говоря, чем быстрее 
незаконно осужденный подаст жалобу, тем 
быстрее выйдет на свободу. Правозащитники 
в это верят с трудом. 

«Большой поток кассационных жалоб — 
это результат принятия судами всех уровней 
и инстанций изначально необоснованных и 
незаконных решений, — разъясняет ситуацию 
в своем отзыве на законопроект Костанов. — 
Искусственное пресечение этого потока пу-
тем установления пресекательных сроков не 
исправляет, а лишь камуфлирует ситуацию. 
Требование соблюдения сроков подачи жало-
бы на вступивший в законную силу судебный 
акт лишает незаконно осужденных возмож-
ности добиваться восстановления своих прав. 
Оно несоразмерно задаче соблюдения прав 
осужденного, особенно испытывающего все 
тяготы тюремного заключения». 

А как быть с делами, которые можно на-
звать историческими? И сейчас нередки слу-
чаи исправления судебных ошибок в них. Вот 
только несколько примеров. 

В конце декабря 2019 года вторым касса-
ционным судом общей юрисдикции принято 

решение об отмене приговора с прекращением 
уголовного дела и признанием права на реа-
билитацию в отношении Татьяны Щипковой, 
осужденной в 1980 году за хулиганство. Щип-
кова преподавала латынь на факультете ино-
странных языков Смоленского пединститута. 
Она была «православной диссиденткой», со 
студентами вела беседы о христианстве, при 
этом ее лекции на эти темы не соответство-
вали официальной идеологии, что вызывало 
негативное отношение властей. Вмененное ей 
«хулиганство» заключалось в том, что она яко-
бы ударила ворвавшегося к ней на лекцию дру-
жинника. Татьяна Щипкова умерла в 2009 году, 
почти за десять лет до ее реабилитации. 

Костанов приводит и другие примеры. 
21 июля 2010 года президиум Верховного 
суда РФ изменил вынесенный 31 октября 
1942 года приговор в отношении Чванина, нео-
боснованно осужденного по ст. 58.14 УК РСФСР 
за действия, направленные на ослабление 
власти и правительства. Не усмотрев в дей-
ствиях Чванина контрреволюционного умысла, 
суд переквалифицировал его действия на 
ч. 1 ст. 72 УК РСФСР, предусматривавшую 
ответственность за подделку документов, 
предоставляющих права и освобождающих 
от обязанностей. 

Во всех этих случаях (как и во множе-
стве других, здесь не упомянутых) двухмесяч-
ный срок не соблюден (и не мог быть соблюден). 
В стране, до сих пор не разобравшей завалы 
Большого террора и добавляющей к этим зава-
лам новые, подобные предложения не просто 
недопустимы, они еще и кощунственны. 

Председатель Верховного суда РФ всегда 
отводил большую роль кассации и возлагал 
на нее большие надежды. Правозащитники 
хотят обратиться непосредственно к нему с 
просьбой пересмотреть законопроект. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЛЯ ПРАВОСУДИЯ 
ГОТОВЯТ СРОК ДАВНОСТИ
Осужденным могут запретить обжаловать ошибки в уголовных 
делах позднее чем через два месяца после приговора

МАРШАЛ УСТРОИЛ 
ДЕМАРШ
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Их торжественные речи нам не-
интересны, их истинные цели нам 
неизвестны. Глубина пропасти 
между речами и целями стано-

вится ясна только после ареста какого-нибудь 
сенатора или министра. (Чаще всего — ареста 
заочного, ибо герой заблаговременно вывел 
деньги, вывез семью, уехал сам и теперь просит 
там политического убежища, хотя никогда не 
был замечен даже в мельчайших разногласиях 
с властью.)

Если вся власть страны собралась под 
эгидой Гайдара — значит, он, безусловно, по-
ложительный герой, идеолог, отец реформ. 
А собравшиеся, значит, его наследники, по-
следователи, продолжатели. 

Но ведь он всё провалил. В результате его 
реформ моментально остановились заводы, 
стройки, остановилась наука, перестали делать 
самолёты, велосипеды, лекарства и медицин-
ские инструменты. Инженеры уехали мыть 
посуду, учителя стали челноками. Одновре-
менно и стремительно росло число охранников, 
чиновников и массажисток, предлагающих все 
виды расслабления. 

Если вся власть страны прибыла на Гай-
даровский форум, значит, Гайдар — победи-
тель. Хорошо бы понять: победитель кого? 
победитель чего? 

Когда он умер, известные люди говорили 
и писали о его величии. 

ГОЗМАН (25 января 2010 года): Сегодня 
40 дней со дня смерти Гайдара. Я прошу 
вспомнить этого великого человека, ко-
торый не просто спас страну, он сделал 
новую страну. Памятники будут, конечно, 
мы пробьём памятник и в Москве, и в других 
местах. С его уходом стало понятно, что он 
всё равно выиграл. Исторически он побе-
дил, я в этом абсолютно убеждён. 

Уважаемый читатель, оглянись вокруг 
себя… И реши, чья победа.

Гайдар 11 лет был членом КПСС. Потом 
«Выбор России», потом «Демвыбор России», 
потом СПС. Его партия меняла названия, как 
рецидивист клички. Если у великого Гайдара 
была идея, то где же партия, исповедующая 
эту идею? Вот она на форуме — называется 
«Единая Россия». И её лидер Медведев говорит 
учителям: «Не можете заработать преподава-
нием — уходите в бизнес». 

...В один день с Гозманом (в другом ра-
диоэфире) Бориса Немцова спросили, какой 
была бы Россия, «если бы не Гайдар». (Когда 
им надо, история знает слово «если».) 

НЕМЦОВ: Я думаю, что началась бы 
война всех со всеми, итогом этой войны 
стал бы распад России, не только Совет-
ского Союза. Я боюсь, что было бы гораз-
до больше жертв (он признаёт, что жертвы 
были. — А.М.), то есть пролилась бы кровь. 
Я понимаю, что очень многие люди по-
страдали, но все-таки, выбирая между 
тяжелыми реформами и войной, такую 
вооруженную борьбу с голодом, продраз-
верстку и так далее, Гайдар тогда сделал 
исторический выбор. Поэтому он отец-
основатель страны. 

Через пять лет Немцов увеличил собой 
список жертв. А тогда, в той же радиопередаче, 
его спросили о Лужкове. 

НЕМЦОВ: Я считаю, что Лужков — кра-
еугольный камень этой коррупционной 
системы. Если этот камень убрать, то вся 
эта гнилая конструкция под названием 
«путинская вертикаль» будет демонти-
рована. Лужков — краеугольный камень 
путинизма. 

Краеугольный камень по фамилии Луж-
ков был уничтожен через полгода после этой 
радиопередачи. Коррупционная система даже 
не пошатнулась; она этого не заметила. Даже 
окрепла. 

Спас от голода
Те, кому выгодно делать из Гайдара икону, 

искренне скорбят по усопшему: Гайдар спас 
страну от голода; Гайдар спас страну от граж-
данской войны; иного выхода не было. 

Они говорят «Гайдар», но в их голосе слыш-
но «мы». «Мы спасли страну от голода! Мы 
спасли страну от гражданской войны! Эти 
реформы были неизбежны! Это был един-
ственно возможный путь!»

Спас от голода — значит, накормил. Где 
взял еду? Мгновенно вырастить продоволь-
ствие реформаторы не могли. Купить за грани-
цей? Но на это надо время и деньги. Денег не 
было. Западные груженые эшелоны не стояли 
у границы; пока возьмешь кредит, пока под-
пишешь контракт… 

Потом корм (частично) приехал с Запада, 
правда. Но почему нам говорят «Гайдар спас»? 
Неужели только лично ему дали? А если б про-
сил другой — не дали бы, и мы все умерли? 

Еда в стране была. Она лежала под прилав-
ком, лежала на складах. Ее не хотели продавать 
по госцене, правда. Ее продавали с заднего 
крыльца и втридорога. Этих людей называли 
спекулянтами и ненавидели. Реформаторы от-
пустили цены — еду выложили на прилавок. Но 
это не значит «накормить страну». Это значит 
накормить состоятельных. 

Одновременно были уничтожены сбере-
жения. Нас убеждают, что эти сбережения 
ничего не стоили. А почему? Накопления 
исчезли у десятков миллионов людей. Одно-
временно десятки людей стали миллионерами. 
Видимо, случайное совпадение.

Многие до сих пор бездумно повторяют 
эту гайдаровщину про пустые бумажки. Но 
эти деньги люди не украли. Они заработали 
их, строя заводы, электростанции, фабрики, 
нефте- и газопромыслы — те самые, которые 
сейчас все еще дают 80% нашего ВВП. Те са-
мые, которые кто-то захватил даром, а потом 
вдруг оказалось, что «Норильский никель» 
стоит сотни миллиардов долларов. Так, может, 
и рубли, заработанные на строительстве «Но-
рильского никеля», что-то стоили? Сбережения 
уничтожили Гайдар с Чубайсом, одурачив Ель-
цина, который ничего не понимал в экономике, 
и никто за это не ответил.

Спас от гражданской войны 
в 1992-м
Для гражданской войны нужны минимум 

две вооруженные противостоящие силы. Где вы 
их видели? В 1918-м — красные и белые — все 
вооруженные. А в 1992-м кто с кем воевал бы? 
Непонятно. Говорят «началась бы гражданская 
война», а откуда это известно? 

Гражданская война (1917—1922) унесла 
примерно 10 миллионов жизней. И за годы 

гайдаровских реформ население России со-
кратилось примерно на 10 миллионов. 

Спасли от войны в 1992-м? Нет. Число 
жертв доказывает, что вторая гражданская 
война произошла. Но не горячая, а холодная. 
Не застрелили, а съели. Десяти миллионам 
жертв это все равно. 

Убыль на деле еще больше. Ее маскируют 
приехавшие миллионы. Но уехали ученые и 
инженеры, а приехали землекопы, дворники, 
грузчики. 

Нас спасли от гражданской войны? А разве 
она не началась в 1994-м? и снова — в 1999-м? 
В стране шла холодная гражданская война, а на 
Кавказе была вполне горячая. Гайдар этого не 
хотел? Так и Ленин не хотел, и Сталин не хотел, 
но почему-то мы считаем, что их политика уни-
чтожила в России крестьянство и вырастила в 
Германии Гитлера. 

Однажды Гайдар объяснял в прямом эфи-
ре, почему реформы в России были совсем 
иные, чем в Чехии, в Польше. 

ГАЙДАР: Почему стандартные мето-
ды, которые тяжело, но все-таки надежно 
позволили вытащить ситуацию в Польше 
и Чехии, в России на пространстве СНГ 
не работали? Я в двух словах попытаюсь 
объяснить. Дело в том, что у нас реально 
не было в руках инструментов власти, по-
зволяющих навязать свою волю. Просто 
не было боеспособной армии, ни одного 
полка боеспособного.

Это важное признание. Он не спас от граж-
данской войны, он просто не имел сил, чтобы 
её начать. Но когда армия стреляет в народ, 
это не гражданская война, а подавление про-
теста. Что до Чехии и Польши — там реформы 
обошлись без применения армии.

Иное было невозможно 
Реформаторы любят повторять еще 

одно заклинание: «История не знает слова 
«если». История не знает сослагательного 
наклонения». 

Им говоришь: если бы вы не раздали за-
воды, шахты… (грубо говоря: растащили; еще 
грубее: разграбили), если бы вы не устроили 
такую приватизацию, то было бы лучше. Они 
в ответ: «История не знает сослагательного 
наклонения». 

А теперь, исполняя траурный туш, они 
непрерывно повторяют: «Если бы не мы, то 
было бы хуже, смертельно хуже. Если бы не 
мы, началась бы гражданская война…» Значит, 
у них в руках история знает сослагательное 
наклонение. Да еще как точно. Да еще всегда 
в их пользу. 

Гайдар в своей книге описывает первые 
результаты своих реформ: «Проезжая через 
Лубянскую площадь, увидел что-то вроде 
длинной очереди, вытянувшейся вдоль 
магазина «Детский мир». Все предыду-
щие дни здесь было довольно безлюдно. 
«Очередь, — привычно решил я. — Видимо, 
какой-то товар выкинули». Каково же было 
мое изумление, когда узнал, что это вовсе 
не покупатели! Зажав в руках несколько 
пачек сигарет или пару банок консервов, 
шерстяные носки и варежки, бутылку водки 
или детскую кофточку, прикрепив булавоч-
кой к своей одежде вырезанный из газеты 
Указ о свободе торговли, люди предлагали 
всяческий мелкий товар...» (Гайдар. Дни 
поражений и побед. 1996.)

Товар? Товары продаёт производитель. 
Разве эти люди, прикрепившие булавочкой 
к ватникам (была зима) гайдаровский указ, 
произвели сигареты, консервы, водку и пр.? Не 
товар они продавали, а свои вещи. Меняли на 
хлеб всё, что могли, лишь бы прокормиться.

Уходя из правительства, Гайдар подарил 
себе (своему институту) несколько зданий в 
центре Москвы (500 метров от Красной пло-
щади). Институт экономических проблем пере-
ходного периода (ИЭППП) все годы готовит 

обоснованные научные рекомендации для 
правительства России. Готовят бюджет, со-
чиняют послания президента, рекомендуют 
руководству страны, что делать с пенсиями, 
льготами, налогами, армией, таможней. На 
их сайте так и сказано: «По всем названным 
направлениям Институт имеет и вырабаты-
вает собственную позицию, которую активно 
отстаивает». А в чью пользу? 

Вот, например, ИЭППП направил в прави-
тельство доклад: «Совершенствование акциз-
ного налогообложения продукции табачной 
промышленности». Это не пустяк. Речь идет 
о миллиардах долларов. 

Гайдар действительно «активно отстаивал 
собственную позицию». Проталкивать свои 
акцизы на табак он лично ходил даже в Думу.

В результате наше государство почему-то 
стало получать меньше денег с табачных коро-
лей. Ошибка в расчетах? К сожалению, нет.

Доклад «Роль правительства в управлении 
экономикой» начинается так:

«Правительства участвуют в управ-
лении экономикой своих стран по ряду 
причин, в том числе с целью увеличения 
и перераспределения богатства. Для до-
стижения этой цели правительства зани-
маются регулированием экономической 
политики, а также сбором налогов и рас-
ходом средств, поступающих в бюджет. 
Задачей эффективного правительства 
является обеспечение баланса между 
макроинтересами общества и страны в 
целом и микроинтересами граждан своих 
стран с учетом конкретных обстоятельств. 
Налогообложение играет ведущую роль в 
этом процессе».

А вот как начинается доклад «The role of 
government in the economy» гигантской кор-
порации «Бритиш Американ Тобакко» (British 
American Tobacco):

«Governments participate in the 
management of the economies of their 
countries for a number of reasons including the 
promotion of prosperity and redistribution of 
wealth. These are achieved through economic 
policy and the collection and expenditure of 
Government revenue. The challenge for an 
effective Government is to balance the macro 
interests of society and the country as a whole 
against the micro interest of its citizens and 
their individual circumstances. Taxation plays 
a major role in the task of Government».

Тексты совпадают дословно. А кто кого 
переводил?

Доклад «Бритиш Американ Тобакко» поя-
вился в ноябре 1997-го. Доклад гайдаровского 
ИЭППП — в 2000 году.

Творчество ИЭППП состояло в том, чтобы 
в некоторых местах добавлять слово «Россия», 
а в других местах убирать «Всемирный банк» 
и «Международный валютный фонд» — изо-
бражать патриотизм и заметать следы чужого 
интереса.

Держишь в руках два доклада, листаешь и 
видишь десятки страниц точной копии...

...Есть выгода продавца и есть выгода по-
купателей. Продавец — иностранец. Покупате-
ли — мы. Наш ИЭППП внедрил через правитель-
ство и Думу схему, выгодную иностранцам.

Разве это не государственная измена? 
Статья об этом («Прощание с правыми», «МК», 
25.06.04) была опубликована миллионным ти-
ражом. Но Гайдара не арестовали, даже не 
допросили, уголовное дело не возбудили; в 
газетах, на радио и ТВ об этом не сказали ни 
слова. И сам Гайдар ни слова не возразил, 
промолчал. 

Наш скандальный Суперджет — как доклад 
про табак. Рекламировали как отечественное 
достижение, а на деле 80% иностранных дета-
лей. Да и что там нашего — таблички «туалет» 
на русском? да и те не в Китае ли сделаны? 

Закрывают школы, больницы — нерента-
бельно. Но это начал Гайдар, объявив нерен-
табельными заводы, целые города, губернии. 

Производственные цеха превратились в скла-
ды китайского ширпотреба.

В январе 1995-го (русские танки горели 
в Грозном) Гайдар заявил, что теперь (после 
начала Чеченской войны) никогда не под-
держит президента Ельцина. Это «никогда» 
кончилось через год. Предстояли выборы 
президента России — 1996, шла делёжка ги-
гантской собственности — те самые залоговые 
аукционы. 

Мёртвые хватают живых
Святой Гайдар — это оправдание всего, 

что происходит сейчас.
Почему власть потворствует восхвалениям 

Сталина? — террор, твёрдая рука, на страх 
врагам, подавление оппозиции.

Почему власть потворствует восхвалени-
ям Гайдара? — памятники, международные 
форумы…

Через 10 лет после смерти Гайдара кано-
низация продолжается. Кто-то (по глупости, 
вероятно) сравнил его с академиком Сахаро-
вым. Один умер, не имея ни богатства, ни долж-
ностей. Другой — получал доходы, спекулируя 
госимуществом. Не наворовал дворцов и яхт? 
Это, конечно, подвиг: мог, а не украл. Но ведь 
яхты друзей всегда были к его услугам. (Дру-
зья Путина стали миллиардерами, а у самого 
старая «Волга».) 

Но ещё важнее: один — высокий мо-
ральный пример, а другой — абсолютно 
аморальный. 

Один занимался настоящей наукой, ядер-
ной физикой, сделал водородную бомбу. А по-
том был лишён наград, сослан, перенёс голо-
довки и пытки. 

Другой трудился в журнале «Коммунист», 
превозносил «экономику социализма» — то 
есть выдувал мыльные пузыри, работал вруном 
и покрывал других врунов.

Сахаров жертвовал собой. Гайдар жерт-
вовал другими. Миллионами.

В 1994-м на Дальнем Востоке, на Крайнем 
Севере имя Гайдара произносили с ненави-
стью. Он сказал, что эти города, эти заводы, 
фабрики, шахты — нерентабельны, это означа-
ло, что все люди, живущие там, нерентабельны. 
Невыгодны. Убыточны.

Сталин и Гайдар — что общего? Их поклон-
ники одинаковы. Либо отрицают факты, либо 
твердят «другого пути не было». И ещё общее: 
люди для них были просто строительный ма-
териал, а потом — строительный мусор. 

Учебники истории пишут победители. В 
эпоху Сталина учебники истории ни слова не 
содержали о терроре, о голодоморе.

Сталин — Отец народов, Гений всех вре-
мён. Сталин — людоед, кровавый палач. Эта 
война мнений идёт давно, мир невозможен; 
к этому уже привыкли. Но оказалось, есть и 
другие исторические фигуры, спор о которых 
приводит оппонентов в ярость.

Недавно кто-то написал: «Несомненно, 
что Егор Гайдар был рыцарем российской 
свободы. В известном смысле не мень-
шим, чем Андрей Сахаров».

Другой журналист пишет: «Главный 
подвиг Гайдара и его место в российской 
истории — в попытке привить российскому 
свободолюбию экономическое измерение 
и практический навык коалиционной борь-
бы. За то и другое Гайдар был освистан 
и проклят не меньше, а то и больше, чем 
Сахаров».

Спорить с глупостями невозможно. Не-
возможно понять, что автор называет «рос-
сийским свободолюбием». На улицу даже в 
самые острые моменты сейчас во всей России 
не выходит даже 100 тысяч — это меньше одной 
тысячной взрослого населения. Меньше, чем 
0,1 процента. Это наше свободолюбие. Воз-
можно, примерно такому числу было привито 
«экономическое измерение». А 99,9 процента 
остались за бортом.

Нынешние владыки жизни ничем 
не обязаны Сахарову. Зато всем обяза-
ны Гайдару; или, чтоб не оставлять его в 
одиночестве, — гайдаровщине. 

Да, был Ельцин, но… Но ведь мы гово-
рим «лысенковщина», а не «хрущёвщина». 
Недалёкий, малообразованный партийный 
функционер поверил Лысенке и — уничтожил 
генетику. Другой малообразованный партий-
ный функционер поверил в гайдаро-чубайсов. 
И памятники сейчас ставят гайдаровщине. 

Рабы цепляются за кумиров. Ленин, Ста-
лин, Гайдар… Для кого-то и Чубайс святой. 
(«Кому и кобыла невеста» — ответ дворника 
на вопрос Остапа Бендера.) 

У Сталина, Ленина и Гайдара много обще-
го: все они лживые и жестокие. А если вам 
кажется, будто этого мало…

В эфире «Эха Москвы» в феврале 2008 
года Гайдар всё сам о себе сказал. 

ГАЙДАР. Есть правда, а есть сообра-
жения здравого смысла и политической 
пользы.

После такого признания можете говорить, 
что хотите, но только не сравнивайте циника 
с Сахаровым. 

Гайдар и Сахаров? Тогда уж Сталин и 
Махатма Ганди. 

Учителя истории
Проигравшие не пишут учебников. Умер-

шие и уехавшие — не преподают.
В 1923-м в России 90 процентов были уве-

рены, что в 1917/1918-м можно было сделать 
лучше, умнее, не губить людей и промышлен-
ность… К 1938-му никто и пикнуть об этом 
не смел (а кто пикнул — исчезли в ГУЛАГе). 
Учебники написал победитель, Сталин.

Победители в Холодной гражданской 
войне преподают свою историю в своих эко-
номических школах и высших экономических 
школах. Они учат детей:

— иного было не дано;
— мы — единственные, кто понимал, что 

и как надо делать;
— мы — единственные, кто взял на себя 

ответственность;
— все, кто думает иначе, — быдло и совок, 

недостойны жить. Их умерло 10 миллионов? 
Жаль, что не больше. 40 миллионов совков 
висят гирей на нашей экономике.

Ихние ученики (так сказать, чубайсо-
мольцы — то есть молящиеся на Чубайса), 
которые тогда были грудными, — свято верят 
в эту ахинею.

Дети удобны. В Северной Корее они ве-
рят, что Ким Чен Ир — гений. В Камбодже они 
верили, что Пол Пот — гений. В СССР 30 лет 
верили, что Сталин — гений (такие и сейчас 
еще есть). И полно молодняка, который верит, 
что Чубайс — гений. Проваливший всё, кро-
ме пиар-кампаний. Угробивший промышлен-
ность, электроэнергетику, опозорившийся с 
ваучерами, организатор залоговых аукционов, 
проваливший все партии, в которых состоял, 
но сохранивший невероятную наглость: мы 
спасли! мы взяли на себя ответственность!

В чем хоть раз выразилась эта 
ответственность?

Все они стали дико богаты. Понятно, что, 
с точки зрения их самих, их жен, детей, родни, 
поваров, шоферов — успех несомненен: вот 
они — яхты, особняки, телепередачи.

«Мы спасли от голода» — это их евангелие, 
уподобление себя богам.

«Мы избрали единственно возможный 
путь» — это их марксизм-ленинизм, жульни-
ческая логика: «Учение всесильно, потому что 
оно верно».

Они похожи на большевиков. Те тоже лю-
били превращать похороны в партийное тор-
жество — Мавзолей, романтика.

Они усердно пишут историю своей личной 
победы. (Впрочем, писать им некогда и негде, 
Куршевель не располагает к таким занятиям. 
За них пишут наемники.)

И все, кто славил эти реформы (большин-
ство — за деньги и карьеру), все они теперь 
кровно заинтересованы в торжестве идей. 
Выходит, они всё сделали правильно. А если 
признать, что годами пропагандировал глу-
пость, ложь и наглость, — как жить? как остаться 
в мире с собой?

Всё было ясно тогда, сразу, в 1992-м. Но, 
как и в 1917-м, они вцепились во власть, заглу-
шили протесты, а проигрыши выборов быстро 
научили их мухлевать с результатами.

Есть и разница. Эти реформаторы не за-
воевали власть, не увлекли народные массы 
своей программой, честностью (и чем там еще 
увлекаются массы?). Их назначили, и они стали 
вещать: реформы! инвестиции! борьба с кор-
рупцией! инновации! — всё как сейчас.

Чубайс, отзываясь на смерть Гайдара, 
сказал (в «Известиях»): «Сделанное им не-
видимо. Так всегда и бывает: стоит здание, 
красивое, а его фундамента никто не видит. 
Гайдар построил фундамент российского 
государства. Все успехи и недостатки го-
сударства, всё строилось на этом фунда-
менте. И удвоение ВВП, и модернизация 
экономики — всё стоит на нем».

Невидимый фундамент — как в сказке 
«Новое платье короля». На фундаменте вооб-
ражаемое удвоение производства. А еще на 
фундаменте: тысячекратный рост торговли 
порнографией; стократный рост наркомании; 
многократное сокращение числа читающих 
граждан; превращение милиции в ОПГ.

Президент по телевизору обещает ста-
рушке провести газ в ее дом. Модернизация 
экономики здесь, видимо, в том, что не с гонцом 
и не по почте, а по телевизору.

Наш рынок не поднял (как нам обещали) 
качество продукции. Наш рынок изгнал уче-
ных, подорвал космос, авиастроение, стан-
костроение, умерла легкая промышленность, 
фармацевтика. Даже детские игрушки (иногда 
ядовитые) теперь из Китая. Даже лекарства 
(иногда ядовитые) теперь откуда попало. Даже 
качество еды упало.

Скажите, что выросло, кроме телепо-
хабщины, порножурналов, наркомании и 
алкоголизма?

Песня о Ленине
Когда умер Ленин (на 54-м году жизни), 

сподвижники плакали и говорили, что нас 
(всю Россию) покинул гений, самый чело-
вечный человек. И написали учебники про 
мудрого, доброго, заразительно смеюще-
гося, который создал фундамент, на кото-
ром гениальные продолжатели построили 
всё-всё-всё.

Когда умер Сталин, в стране была неве-
роятная скорбь. Официально считалось, что 
рыдают сто процентов граждан и весь зару-
бежный пролетариат. Говорили, что нас по-
кинул добрый Отец народов, гениальнейший, 
мудрейший вождь, Корифей всех наук…

Граждане, особенно дети, которых этому 
учили с ясельного возраста, свято верили во 
всё это. Потом, в 1956-м, стало известно о 
культе личности, о жесточайших репрессиях, и 
еще несколько лет многие верили, будто Ленин 
всё сделал правильно, а Сталин всё испортил. 
Мол, проживи Ленин еще 10–15 лет, и у нас был 
бы рай. А потом был опубликован документ — 
письмо Ленина о том, что, пользуясь возник-
шим в стране голодом, надо расстрелять как 
можно больше священников. И с этого момента 
верить в доброго дедушку Ленина, кажется, 
трудно. Но у некоторых получается.

Нам все равно, любил ли Ленин детей и 
чьих именно. Важно другое: миллионы детей 
умерли и осиротели из-за его приказов.

Чубайс (в «Известиях») написал о Гайдаре: 
«Для меня это был образец русского ин-
теллигента — и по космическому уровню 
культуры, и по деликатности, человеческой 
тактичности». Это в точности как сподвижники 
говорили про Ленина. Разве что добавился 
«космический уровень культуры».

Чубайс (в «Известиях») говорит о Гайда-
ре: «Он взял на себя ответственность в 
момент, когда тысячи долларов не было 
у государства, чтобы купить хлеб, мясо, 
инсулин в ноябре 1991-го». Это правда, я 
сам видел правительственные документы, 
где Гайдар собственной рукой вычеркнул из 
валютных расходов инсулин, медицинские 
инструменты, но выделил шесть миллионов 
долларов на дурацкую затею — на Оперный 
фестиваль на Красной площади. Фестиваль 
ожидаемо провалился, ханыгу-организатора 
арестовали, пособник Станкевич (советник 
президента Ельцина) бежал в Польшу и получил 
политическое (!) убежище. А тот, кто из пустой 
казны дал драгоценную валюту аферистам, — 
не потерпел даже морального ущерба.

«О мёртвом либо хорошо, либо ничего», — 
с пафосом повторяют порядочные люди. А 
как быть с Чикатило (хороший был учитель)? 
Как быть с Гитлером (ел морковку, рисовал 
акварелью)? Об этих мертвецах тоже либо 
хорошо, либо ничего?

Не забыть, как в эфире «Эха» я что-то кри-
тическое сказал о покойном Гайдаре. Веду-
щая возмутилась: «О мёртвых либо хорошо, 
либо ничего!». Я осторожно спросил: как же 
вы тут недавно гневно осуждали только что 
умершего Япончика (Иванькова)? Ведущая 
возмутилась: «Как вы можете сравнивать?! Это 
вор в законе!» — «И что? На небе судят не по 
УК РФ. Сами сравните: здесь можно получить 
пожизненный срок, вряд ли он превысит 50 лет. 
А там — вечные муки». А сравнивать Япончика 
с Гайдаром очень даже можно. Например, по 
такому параметру: кто больше людей ограбил? 
от чьих действий умерло больше людей? кто 
разорил науку, погубил производство, толкнул 
в эмиграцию?

«О мёртвом либо хорошо, либо ничего» — 
кому это выгодно? Только тем, кто хочет, чтобы 
после смерти о негодяе говорили только хо-
рошее. Или молчали.

Принуждение к скорби
Друзья покойного развязали моральный 

террор. Они поносят всех, кто не горюет, а 
почему?

Умер человек, друзья и близкие в печали, 
но почему все, кто не скорбит, — быдло? И тот 
миллион инженеров, врачей, ученых — те, кто 
«проголосовали за реформы ногами» (уехали 
на Запад), — быдло?

То есть друзья и родные скорбят от любви, 
а остальные должны скорбеть от уважения 
и благодарности. А не скорбишь — пропади 
пропадом, сдохни.

Скорбь — дело интимное, индивидуальное. 
Помню, один ребенок горько рыдал по умершей 
кошке, а в тот же день по телевизору сказали 
(и показали), как взорвался президент Чечни 
Ахмат Кадыров, ребенок остался совершенно 
равнодушен. Наверное, с точки зрения родных 
и близких Кадырова, этот ребенок — урод, но 
что поделаешь.

Да, был министром, да, руководил… Но 
его соратники, возносящие друга до небес, 
верные ленинцы, — лица заинтересованные, 
ибо его величие, гений и прочее — гарантия 
их ума, величия, правоты. Он спас от голода и 
войны, потом они, руководясь идеями, спасли 
Россию ваучерами, потом спасли залоговыми 
аукционами, потом спасли дефолтом, потом 
поддержали Вторую чеченскую войну (Чубайс 
в 1999-м сказал свою лучшую фразу: «В Чечне 
возрождается русская армия!», жалко, не до-
бавил «и милиция!»).

…Узнав о смерти Гайдара, некоторые пла-
кали даже во время посадки в самолет и сами 
об этом рассказали, не уточняя: в частный 
самолет они садились или просто в бизнес-
класс. Но плакали не по Гайдару, а по нам, по 
«нашей всеобщей неблагодарности», пропади 
мы пропадом.

Однако пока мы живы — у нас еще есть 
шанс прозреть, раскаяться и преисполниться 
чувством глубокой благодарности. Но те десять 
миллионов умерли как неблагодарная скотина, 
они уже в могиле, их уже не исправишь.

Да, у нас сейчас другая страна. От той 
страны, которая была до прихода к власти Гай-
дара, наша теперешняя отличается любовью к 
Сталину, отрицанием демократии и превраще-
нием в ругательство слова «либерал».

Реформатор-экономист? Мировая эконо-
мическая наука не признаёт Гайдара вообще. 
Теоретические его сочинения (которые Гоз-
ман называет «великими книгами») абсолютно 
банальны, ни одного нового слова. А практи-
ческие результаты его действий оказались 
катастрофичными.

Но если где-то чего-то пропало, то у кого-
то что-то прибавилось (Ломоносов). И вот те, 
у кого прибавилось, — для тех он, конечно, 
икона. Святой Гайдар очень выгоден жрецам. 
Они никак не могут нажраться.

А рассказы про аскетизм Гайдара, во-
первых, пустая болтовня и (надеемся, искрен-
ние) заблуждения. Во-вторых, нам уже десятки 
лет рассказывают про аскетизм Сталина: бедно 
жил, шинелью укрывался. И что? — безвинным 
жертвам террора от этого легче?

Когда я в «Новой газете» написал, что 
Гайдар с семьёй захватил дачу Руслановой, 
он немедленно оттуда сбежал, а уже потом 
ответил в «Известиях» постыдной, лицемер-
ной и саморазоблачительной статьёй: мол, 
нас там нет.

Мелко? Мы наизусть знаем, что власть — 
если не может опровергнуть факты и не желает 
их признать — отмахивается: это, мол, мелко, 
недостойно, да и кто это говорит!

Допустим, это говорит агент пяти раз-
ведок, и что? В «Борисе Годунове» царя пу-
блично обвиняет юродивый. Он кричит: «Ты 
убил маленького царевича». Ну и что ж, что 
это юродивый? От этого убийца не становится 
святым.

А всё-таки жаль, 
             что кумиры нам снятся по-прежнему. 
И мы до сих пор всё холопами числим себя. 

Булат Окуджава. 

ПОХОРОННЫЙ ТУШ
Александр МИНКИН
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ОПРОС: Какую роль сыграл Сталин в жизни нашей страны?
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«Глянул на градусник,  
там — минус 51»

— Вас считают своим в Игарке — не-
большом городке Красноярского края, 
расположенном на протоке Енисея. 

— Это моя родина, я в Игарке родился. 
Отец попал в заполярный городок после окон-
чания Сызранского военного авиационного 
училища летчиков. В Игарку он привез с со-
бой молодую жену, мою маму. Она окончила 
в Сызрани медучилище, стала фельдшером, 
работала в Игарке в аэропорту — проводила 
предполетный осмотр, проверяла здоровье 
пилотов, а также диспетчеров. 

Отец работал в гражданском вертолетном 
отряде, сначала летал на Ми-4. Это старый 
вертолет с поршневым двигателем, сейчас 
таких уже нет. Потом — на Ми-8. Стал команди-
ром экипажа, командиром звена, эскадрильи. 
Занимался перевозкой грузов и багажа. Тогда 
Север активно осваивался, строились гидро-
электростанции, геологи осваивали недра, 
искали нефть, полезные ископаемые. Часто 
в таежные поселки можно было добраться 
только по воздуху. 

— В его практике были экстремальные 
ситуации?

— Однажды у него на вертолете сломался 
редуктор, произошло падение оборотов, почти 
отказал двигатель. Отец смог посадить машину 
в тайге, вертолет остался цел, потом его вос-
становили. Отец летал более 20 лет, у него 14 
тысяч часов налета. И, конечно, за этот срок 
инцидентов было предостаточно. 

— Отец брал вас с собой в полеты? 
— Я летал с ним и в летние каникулы, и зи-

мой, и в выходной день. С папиными коллегами-
вертолетчиками мы летали собирать бруснику, 
на рыбалку с ночевкой. В Красноярском крае 
изумительная природа: тайга, реки, озера. В 
вертолете очень хороший обзор, кругом стек-
ла. Отец сажал меня в кабине на самый низ, 
и я смотрел на открывающийся пейзаж, не 
отрываясь...

В Игарке прошли мое детство и юность. А 
детские впечатления — самые сильные. Этот 
городок находится в Заполярье, в зоне вечной 
мерзлоты. Там даже есть Музей вечной мерз-
лоты. Дома построены на сваях, но даже они со 
временем начинали «плыть». И тогда жильцов 
в срочном порядке переселяли. 

В память врезалось, как однажды в детстве 
глянул на градусник, а там — минус 51! По радио 
зимой порой объявляли: «В связи с низкой 
температурой занятия в школе отменяются». 
Бывало такое, что мы неделями не учились. 
Хотя школа была рядом. 

Из 20 тысяч человек населения около ше-
сти работали на деревоперерабатывающем 
комбинате, который все в городе называли 
лесопилом. В Красноярском крае вырубали 
лес, сплавляли его к нам на завод, у нас бревна 
распиливали на доски. В Игарку по Енисею 
заплывали даже иностранные суда. Лес от-
гружался на экспорт. У нас город хоть и стоял 
на реке, но порт именовался морским. 

Полярный день, полярная ночь — все это 
я вспоминаю с большим удовольствием. И, 
конечно, мне часто хочется туда вернуться. 

— Когда решили стать летчиком?
— Еще в детстве. Все друзья отца и мамы 

так или иначе были связаны с авиацией. В на-
шем двухэтажном деревянном доме жили одни 
авиаторы. Все дружили семьями, ходили друг 
к другу в гости, вели разговоры на авиацион-
ные темы. Поэтому я видел себя в будущем 
только пилотом, другие профессии даже не 
рассматривал. 

— Вы как-то готовились? 
— Тогда была обычная школьная про-

грамма. Не было ни профильных классов, ни 
репетиторов. Задача была просто прилежно 
учиться, участвовать в общественных меро-
приятиях, спортивных соревнованиях, сдавать 
нормы ГТО.

Я ходил в разные спортивные секции. Сна-
чала занимался баскетболом, потом серьезно 
увлекся боксом. Занятия проходили и в зале, и 
на улице. Мы бегали кроссы, играли в футбол, 
прыгали со скакалкой, выполняли упражнения 
на дыхалку. 

— Когда ваши родители приняли реше-
ние вернуться на родину, в Сызрань? 

— В 1993 году, когда грянула перестройка, 
начал разваливаться Советский Союз. Север 
раньше хорошо снабжался, люди ездили туда 
зарабатывать деньги. А потом все рухнуло. 
Работы не стало, лесоперевалочный комбинат 
закрылся. Авиация стала потихоньку умирать, 
полетов стало мало. Люди начали разъезжать-
ся. Родители также приняли решение вернуться 
в Сызрань. Собрали контейнер, буквально за 
копейки продали квартиру. Мой старший брат 
Олег в то время учился в институте в Красно-
ярске, я окончил десятый класс, а младшему 
братишке Артуру было только 6 лет. 

«Нижнюю строчку  
в таблице не увидел»
— Когда первый раз предприняли по-

пытку поступить в летное училище?
— В Сызрани я окончил 11-й класс и ре-

шил поступать в то же военное авиационное 
училище летчиков в Сызрани, которое окончил 
отец. Но перед этим у нас была призывная ко-
миссия в военкомате. И когда я сел к окулисту, 
у меня стали проверять зрение, выяснилось, 
что нижнюю строчку в таблице я не вижу. Мне 
написали — 0,7 D на оба глаза.

Я до сих пор не знаю, почему это случи-
лось, то ли сказался переходный возраст, то ли 
я в этот день не выспался. Но до этого я никогда 
не жаловался на зрение. Конечно, переживал, 
начал пить витамины, делать гимнастику для 
глаз. Даже таблицу всю выучил, которая весит 
у окулиста. 

Когда в военкомате сказал, что собираюсь 
поступать в летное училище, они подняли мою 
карту и сказали: «Даже не пытайся, парень». 
Конечно, сейчас, с высоты прожитых лет, я по-
нимаю, что можно было настоять, чтобы зрение 
у меня проверили еще раз, убедить, что могла 
произойти ошибка. Но тогда я был 17-летним 
пацаном. Я не мог возразить, когда мне ответ-
ственные лица твердо сказали «нет». 

— Как это известие восприняли 
родители? 

— Довольно спокойно. Тогда такое смутное 
время было… Когда мы жили на Севере, роди-
тели хорошо получали. С развалом Советского 
Союза все накопления сгорели. Мы приехали в 
Сызрань без денег. Еле-еле смогли купить дом. 
Средств на жизнь не хватало, цены менялись 
каждый день, шла инфляция. И на фоне всего 
этого мое непоступление прошло незаметно, 
хотя я сильно переживал. 

— В результате поступили в Сызран-
ский политехнический колледж... 

— У нас класс был очень сильный, одно-
классники ходили на подготовительные курсы в 
университет, в Сызрани был филиал Самарско-
го госуниверситета, готовились целенаправ-
ленно. Я же был уверен, что поступлю в летное 
училище, другие варианты даже не рассматри-
вал… А потом мама увидела объявление о набо-
ре студентов в политехнический колледж. Тогда 
как раз началась эпоха экономистов, юристов… 
Я поступил на юридический факультет, получил 
специальность «хозяйственно-правовая дея-
тельность». После окончания колледжа меня 
призвали в армию. Срочную службу проходил 
в танковых войсках. 

— Карьера юриста складывалась 
удачно? 

— Я работал в администрации Сызрани, 
на предприятии в юридическом отделе. Зани-
мался недвижимостью. Выступал по искам, был 
представителем, по доверенности оформлял 
землю, недвижимость. Работы было много. 

Потом познакомился с одним челове-
ком, стал заниматься делами Национально-
культурной автономии татар городского 
округа Сызрань. Мы организовывали празд-
ники, сабантуи проводили. Работал в фонде 
жилья и ипотеки, составлял ипотечные до-
говора, сопровождал сделки с банками. И 
одновременно занимался общественной 
работой. 

— Когда расстались с холостяцкой 
жизнью? 

— В 2005 году женился, через год, в 
2006-м, у меня родился первенец, а в 2007 
году на свет появился второй сын. Работал, 
вроде все устраивало. Но мысли об авиации 
меня не отпускали. Где-то внутри все равно 
сидела тяга к небу.

Как только появился Интернет, стал смо-
треть ролики, как взлетают и садятся самолеты. 
Читал книги про авиацию. Особенно запомни-
лась одна — «Раздумья ездового пса» Василия 
Ершова. Ее написал пилот гражданской авиа-
ции, пролетавший 35 лет… 

А вскоре увидел статью, в которой гово-
рилось о нехватке пилотов в стране. Авиация 
развивалась большими темпами, появились 
новые самолеты, а летчиков подготовить не 
успевали. 

Я начал обзванивать небольшие авиаком-
пании, те, которые занимались опылением 
полей, авиационно-химическими работами. 
Меня сходу спросили: «У вас пилотское есть? 
Приезжайте, мы вас возьмем». Мне этот под-
ход понравился. Помню, еще уточнил: «А какое 
пилотское?» Мне говорят: «Ну, если вы лет-
ное училище закончили, у вас должно быть 
пилотское». 

Я зашел на сайт Бугурусланского летного 
училища гражданской авиации, посмотрел 
условия поступления в 2009 году. Посколь-
ку я работал юристом, у меня было много 
незаконченных дел, сразу все бросить не 
получилось. 

А потом как завороженный наблюдал на 
аэродроме за авиационным шоу, которое наше 
вертолетное училище проводит каждые пять 
лет, в юбилейный год. И принял решение по-
ступить в летное училище. 

— Близкие вас поддержали?
— Никто, кроме мамы, меня в этом 

начинании не поддержал. По возрасту я 
проходил. Там главное было принести в 
летное училище гарантийное письмо, что 
авиакомпания берет меня к себе на работу. 
Это чисто формальный документ. Начал 
созваниваться с авиакомпаниями, в одной 
сказали: «Да не вопрос, сделаем, скажи-
те только адрес». Через неделю пришло 
письмо. Это меня еще больше вдохновило. 
Рассуждал так: попытка — не пытка. Думал, 
если не поступлю, значит, вопрос уже будет 
снят окончательно. Поехал в 2010 году в 
училище, раз — и поступил! 

«Не хватало инструкторов, 
самолетов, топлива»
— Среди абитуриентов вы были самым 

старшим?
— У нас было три группы ребят, которые 

поступили в училище сразу после школы. И пять 
групп, в которых курсанты были самого разного 
возраста. Была группа авиационных бортинже-
неров, группа штурманов. И три наших летные 
группы, которые называли «повара-юристы». 

У курсантов было высшее образование, но не 
авиационное.

Мне было 32 года, но у нас в группе были 
и те, кому было 35, 36 лет. А в параллельной 
группе были курсанты, которым было за 40. 

Так как у нас у всех уже было высшее обра-
зование, мы учились по ускоренной программе. 
Осваивали такие предметы, как воздушная 
навигация, аэродинамика, метеорология, 
воздушное право. Была также инженерная 
графика, механика, экономика, менеджмент. 
Два года изучали теорию. 

А потом я еще год ждал, когда начнется 
практика. Тогда были проблемы с полетами, 
не хватало инструкторов, не хватало само-
летов, топлива.

— Ваши преподаватели из Бугурус-
ланского летного училища рассказывали, 
что вы неоднократно помогали курсантам, 
«тянули за собой по навигации почти весь 
курс — 120 человек». 

— Во-первых, у меня была хорошая база, 
я в школе хорошо учился, не раз заканчивал 
учебный год с похвальной грамотой, был кру-
глым отличником. Любил геометрию, алгебру, 
физику.

И второй момент: те ребята, которые по-
ступили после школы, в обязательном порядке 
должны были жить в общаге на территории 
училища. А у стажников, кто имел высшее об-
разование, был выбор, мы могли жить в обще-
житии, если были места, или снимать квартиру 
в городе. 

Я жил в общежитии, потому что у меня была 
семья, с деньгами было негусто. А общага была 
бесплатная, еще и предоставляли трехразовое 
питание. Да и на занятия не нужно было в мороз 
добираться на автобусе. Все было рядом. 

Я схватывал материал быстро, мне было 
очень интересно учиться. Перед зачетами и 

экзаменами мы собирались и решали зада-
чи по навигации. Ребята просили: «Можно, 
мы придем порешаем?» Я был рад помочь. У 
меня собирались ребята и из моей группы, и 
из параллельных групп. Мы друг друга гоняли 
по различным вопросам. 

— Вспомните свой первый полет с 
инструктором. 

— Это было 6 марта, в день рождения мое-
го старшего брата. Летали мы на Ан-2. У этого 
самолета шасси — трехкомпоновочное, он мо-
жет быть на лыжах, на колесах и на поплавках. 
Мы выполняли полеты на лыжах.

Помню, стояла ясная морозная погода. Мы 
были в теплой одежде, в свитерах, в ползун-
ках. Зашли в Ан-2, а он уже теплый, «живой». 
Разделись. Потихонечку вырулили, взлетели. 
Поскольку Ан-2 летает низко, все эти полеты 
визуальные, сам все видишь. Все эти крены, 
развороты, а у тебя в руках штурвал… 

Из самолета я вышел в приподнятом на-
строении, это был по-настоящему счастливый 
день. Нам давали садиться, взлетать, мы ле-
тали по 3 часа ежедневно. 

— Какие были ощущения при первом 
самостоятельном полете?

— Когда курсант отлетает определен-
ное количество часов с инструктором, когда 

наставник поймет, что он готов, его допускают 
к самостоятельному полету. Ко мне в самолет 
посадили такого же курсанта. Это было уже в 
мае. Ан-2 уже был на колесах, грунтовая полоса 
подсохла. Конечно, было волнительно, но все 
получилось, был полный восторг от того, что 
ты летишь уже сам, без инструктора. И само-
стоятельно принимаешь решение. 

По существующей традиции купил пачки 
сигарет, хотя сам не курю, поставил на них дату, 
расписался и раздал ребятам. 

— Чем занимались в то время, пока 
ждали начала летной практики? 

— Тогда уже в авиакомпании брали пилотов 
со знанием английского языка. Это стало обя-
зательным требованием. Самолеты импортные, 
география полетов обширная, нужно уметь 
читать руководящие документы, документы 
полетной эксплуатации. Для этого нужно было 
иметь определенный уровень английского, 
подтвержденный документами. Я учился три 
месяца в Ульяновске. В конце 2012 года получил 
этот уровень. 

В 2013 году окончил Бугурусланское лет-
ное училище с отличием. Выполнил госполет, 
получил диплом. 

— Не возникли проблемы с поиском 
работы?

— Выбор стоял между Москвой и Санкт-
Петербургом. Но я хотел работать недалеко от 
дома. В Самаре на тот момент своей базовой 
авиакомпании не было. Мне было уже 35 лет, 
но в то же время — диплом с отличием и уро-
вень английского. Отправил резюме в разные 
авиакомпании. 

Пилотское образование — универсаль-
ное. Думал, если не возьмут, пойду переучи-
ваться на вертолеты. Вертолетчики всегда 
требуются. 

И тут меня вызвали в Екатеринбург, в 
«Уральские авиалинии». Прошел собеседо-
вание, через неделю услышал: «Приезжайте 
на переучивание». С нами заключили учени-
ческие договора, посадили нас на тренажеры. 
Занимались с сентября по ноябрь, потом был 
проверочный полет на аэродромной трени-
ровке. И в конце декабря я заключил трудовой 
договор.

— С 2014 года начали летать вторым 
пилотом?

— Да, сел в правое кресло. Но сначала 
были полеты с инструктором.

Хорошо запомнил свой первый рейс, мы 
летели из Перми в Худжанд, город на севере 
Таджикистана. У меня инструктор жил в Пер-
ми. Во время полета он мне подсказывал, что 
и как. 

Многое сначала не получалось. Надо было 
контролировать параметры полета и одно-
временно связь вести. А еще ведь сказыва-
лось волнение, боялся сделать что-то не так. 
И в пилотировании у меня поначалу многое не 
получалось. И в ведении документации в по-
лете были ошибки. Даже были мысли: а вдруг 
у меня не получится, вдруг я не смогу? Мне 
не верилось, что все это можно освоить, на-
столько большой поток информации сразу шел. 

Тем более что в каждом аэропорту были свои 
особенности. Полеты были не только дневные, 
но и ночные. 

Но со временем стал привыкать, что-то 
записывал, отмечал для себя. Инструктор ука-
зывал на ошибки, и в то же время подбадри-
вал, говорил: «Это нормально. Идет процесс 
обучения. Все освоишь». 

— И он был прав. Через пять лет вы 
стали командиром воздушного судна, 
пересели в левое кресло. 

— Чтобы стать командиром экипажа, надо 
пройти теоретический курс, ответить на вопро-
сы на компьютере, пройти психолога, тренаже-
ры. Несколько месяцев летать с инструкторами. 
Ты уже слева сидишь, но рядом находится 
инструктор. Есть программа по полетам, какие 
заходы надо выполнить… Летать-то мы уже 
научились, будучи вторыми пилотами. Задача 
командира — правильно организовать работу 
экипажа, наладить взаимодействие с назем-
ными службами и быть готовым своевременно 
принять решение. Потому что командир явля-
ется самым старшим на борту, а за границей 
он является представителем государства. Тут 
важна психологическая подготовка. 

Первый раз в качестве КВС я полетел 7 
сентября, мы выполняли рейс из Екатеринбурга 

в Санкт-Петербург. Ждали, когда улучшится по-
года. Нам дали добро, все прошло нормально. 
Когда первый самостоятельный полет выполня-
ешь, по традиции тебя встречает руководство, 
командир эскадрильи. Меня встречал наш 
штатный инструктор, мне вручили грамоту и 
подарок. 

«Были заняты и руки,  
и голова»
— Вспомните, как начался тот день, 

15 августа, когда произошло аварийное 
приземление. 

— Мы встали рано, где-то в 3.30. Вылет 
у нас был запланирован на 6.15. Обычно мы 
выезжаем за два часа. Гремела гроза, свер-
кали молнии. Всем экипажем нас привезли в 
аэропорт, мы прошли медконтроль, получили 
полетные документы. Самолет в это время 
уже сел. Мы поехали на стоянку, экипаж нас 
уже ждал, произошла сдача самолета. Мы 
его заправили. Я получил доклад кабинного 
экипажа, что все готово к посадке пассажи-
ров. Привезли багаж, пассажиров. Все было 
как обычно. 

— «Жуковский» считается сложным 
аэропортом?

— Нет. Полоса там длинная, хорошая. В 
плане аэронавигационной обстановки там 
спокойно. Если взять соседний аэроузел, 
«Домодедово», как, впрочем, и «Внуково», и 
«Шереметьево», там очень большой поток 
самолетов на прилет, на вылет. Бывает, даже 
очереди создаются. А в «Жуковском» само-
летов мало. 

— Про птиц к тому моменту 
слышали?

— Да, слышали, что в «Жуковском» бывают 
птицы. Там рядом пойма реки. Видели, как они 
одиночно летают. Но не стаями, как потом было. 
Я даже не думал, что в районе аэропорта могут 
быть такие огромные стаи. (Орнитологи потом 
отметили, что август является самым опасным 
месяцем, именно в это время «молодняк» «вста-
ет на крыло», учится летать. — Авт.) 

— Диспетчер вас о птицах не 
предупреждал?

— У диспетчеров есть стандартная фраза, 
они всегда предупреждают, особенно летом, 
когда дают разрешение: «Возможны отдель-
ные перелеты птиц». Повышают бдительность 
экипажа. 

— В тот день летела стая чаек. Один 
двигатель заглох, второй — потерял две 
трети тяги. Во время аварийной посад-
ки вы успели сообщить пассажирам о 
случившемся? 

— Ничего не успел сообщить, настолько 
все было скоротечно. Мы понимали, что каса-
ние с землей неизбежно, вернуться в аэропорт 
уже было нельзя, самолет перешел в постоян-
ное устойчивое снижение. Впереди было поле. 
Нужно было посадить самолет без крена, без 
разворота. Были заняты и руки, и голова. В то 
время было не до сообщений. 

— Подобную посадку, на землю, в 
поле, вне аэродрома, отрабатывали на 
тренажере?

— У нас по программе на тренажере есть 
упражнение при приводнении. Там делается 
уклон на те действия, которые пилот должен 
успеть сделать, шасси не надо выпускать, ка-
кой угол тангажа, скорость. Там не делается 
оценка, как ты самолет должен посадить. В 
этом случае трудно предположить, чем все 
закончится.

Акцент идет на отработку действий. Чтобы 
пилот был готов, знал, что делать, на какие 
приборы смотреть, чтобы придать самоле-
ту посадочное положение. А не на то, какие 
будут последствия. Посадку на землю мы не 
отрабатывали, а на воду — такое упражнение 
есть. Сейчас, может быть, введут и наземную 
программу. 

А вообще у нас все сводится к тому, что 
нужно посадить самолет на полосу. Мы отраба-
тываем на тренажере отказ одного двигателя, 
разворачиваемся, возвращаемся. Отрабатыва-
ем отказ гидравлики, когда возникает аварий-
ная электрическая конфигурация самолета, а 
также менее серьезные отказы. В любом случае 
полет должен закончиться на полосе. 

— Ситуация, связанная с аварийной 
посадкой A-320 на Гудзон, которая произо-
шла 15 января 2009 года, после того как 
самолет столкнулся со стаей канадских 
казарок и у него отказали оба двигателя, 
разбирается? 

— Ее больше крутят для аварийно-
спасательной подготовки. У нас же проводятся 
курсы, отрабатываются действия пилотов и 
бортпроводников при аварийной посадке воз-
душного судна на сушу и воду, в частности — по 
эвакуации пассажиров. 

— Как оцениваете работу экипажа, ко-
торый проводил эвакуацию пассажиров 
15 августа?

— Бортпроводники вообще отлично сра-
ботали. По инструкции дали команду, очень 
быстро выпустили трапы.

— Вы сами когда и как покидали 
самолет?

— Когда все уже эвакуировались, прошел 
по салону, посмотрел, что никого нет, через 
переднюю правую дверь вышел. Я потом еще 
много раз спускался и поднимался, выходил-
заходил через разные двери. У нас там 8 вы-
ходов, все трапы были надуты. Несколько раз 
обошел самолет. Там трудно было пройти, где-то 
грязь, комья земли, где-то высокая кукуруза. 
Вернулся к точке касания, мы ведь потом еще по 
земле скользили метров триста. Кто-то из пас-
сажиров стал возвращаться, мы их отгоняли. 

— Как узнали, что стали Героем 
России? 

— В дороге, когда на следующий день 
ехал в Полевской, к жене, дочке и сыну. Мне 
позвонили друзья, рассказали, что об этом 
передали в новостях. А до этого (у меня были 
открыты страницы в соцсетях) очень много лю-
дей начали писать, и везде было слово «герой». 
Я не мог понять, почему герой?..

— Как отреагировали на то, что вам 
присвоено столь высокое звание?

— Было такое состояние… Первые сутки, 
когда все это случилось, я ночь вообще прак-
тически не спал. Удалось подремать буквально 
полчаса. Второй день опять был на ногах. Еще 
стресс не прошел. Оказалось, я всем сразу ну-
жен... Надо было еще приехать на работу, меня 
должны были направить на медобследование. 
А тут люди стали звонить, поздравлять. Было 
приятно, но, чтобы радоваться, у меня просто 
не осталось сил. 

— Сложно было возвращаться к 
полетам?

— Первый полет после аварийной посадки 
выполнил в 20-х числах сентября. Мне в прин-
ципе рейс ставили уже в начале сентября. Но 
были разные мероприятия, в которых нужно 

было участвовать. Полеты все переносили и 
переносили на более поздний срок. 

В 20-х числах полетели из Екатеринбурга в 
Анапу. Со мной на борту был командир эскадри-
льи. Волнение, конечно, присутствовало, как 
это бывает, когда долго не летаешь. Но хотелось 
уже поскорее выполнить рейс, ведь все равно, 
как бы удачно ни завершилась тогда аварий-
ная посадка, никто не погиб, негатив остался. 
Хотелось, чтобы этот рейс сложился удачно и 
перекрыл в воспоминаниях предыдущий. 

— Проходили какую-то дополнитель-
ную подготовку? 

— Во-первых, я прошел психолога, сдал все 
тесты, прошел всевозможные медицинские ис-
следования. Мне сняли электрокардиограмму, 
сделали МРТ всего организма. Потом два дня я 
проходил тренажерную подготовку. Готовился 
морально. Как только зашел в кабину, оказался 
на рабочем месте, сразу успокоился.

— Говорят, что потом вы встречались с 
хозяином кукурузного поля, куда призем-
лился самолет. О чем говорили?

— Хозяин — это директор раменского отде-
ления компании, которая занимается сельским 
хозяйством, они разводят скот, выращивают 
корма, в том числе кукурузу. Мы приехали к 
ним всем экипажем, поблагодарили их за то, 
что они вырастили такую высокую кукурузу. 
Самолет мягко сглиссировал по ней. 

Они же поблагодарили нас за то, что так 
удачно, без крена, посадили самолет, что обо-
шлось без жертв. 

Но мы им, конечно, никак не помогли. Бо-
лее того, покосили два гектара кукурузы. Еще 
и топливо попало в землю, хоть и небольшая 
ее часть. Расти там какое-то время ничего не 
будет. 

Они рассказали, что с трудом отстояли 
это поле. Его хотели отдать под застройку. 
Борьба идет до сих пор. Мы порадовались, 
что во время аварийной посадки там не было 
никакой инфраструктуры, не стояла никакая 
техника. 

— В конце сентября вы всем экипажем 
ездили на Байконур на запуск космическо-
го корабля «Союз МС-15» к МКС. Как вам 
предложение стать космонавтом? 

— Это, конечно, все шутки-прибаутки. 
Космонавты — люди особенные. Эта про-
фессия требует полной отдачи. У них жесткий 
отбор по здоровью, они испытывают огромные 
перегрузки. По полгода работают на МКС в 
условиях невесомости, живут в замкнутом 
пространстве. 

В отряде космонавтов есть ограничения 
по возрасту. Нет, космонавтом, я себя не вижу. 
Хотя это, наверное, очень интересно. 

— В Интернете широко обсуждались 
предложения о работе, якобы поступившие 
вам от зарубежных авиакомпаний. 

— Это все слухи. Кто-то пустил утку, что я 
перехожу в Emirates Airline — «Арабские авиа-
линии». Во-первых, я никуда не собираюсь. 
Зачем мне работа в другой стране, где у людей 
другой менталитет? Во-вторых, не было ника-
ких предложений. Не рассматриваю я и другие 
российские авиакомпании. У меня здесь много 
друзей, замечательных коллег. 

— Вы ранее упоминали, что переста-
ли представляться своим настоящим 
именем, потому что пассажиры очень 
эмоционально реагируют, когда слышат: 
«Командир экипажа Дамир Юсупов». Апло-
дисменты в свой адрес вы слышите? 

— Какое-то время я действительно не 
представлялся. Не хотел, чтобы возник ажио-
таж, какое-то волнение среди пассажиров. 
Это лишняя нагрузка, суета для бортпро-
водников. Потом стал называть свое имя и 
фамилию. Что касается аплодисментов, то мы 
их в кабине не слышим. Как это бывает при 
посадке. Потому что шум, реверс, двигатели 
работают громко. 

— Как чувствует себя второй пилот, 
23-летний Георгий Мурзин, получивший 
при аварийной посадке ушибы грудной 
клетки?

— Хочется еще раз сказать ему спасибо. 
Мы вместе в тот момент боролись со сложив-
шейся ситуацией.

Георгий был на больничном, хочется, 
чтобы он побыстрее выздоровел. Я с ним 
разговаривал недавно. Он говорит, что хочет 
летать, что соскучился по полетам. Сейчас 
у него реабилитация. Он находится в сана-
тории, восстанавливается, ходит в бассейн, 
на процедуры. А бортпроводники наши уже 
буквально через три недели начали летать. 

— Не поделитесь планами на этот 
год? 

— Мы сейчас заканчиваем ремонт в доме, 
хотим на следующий год переехать. Это боль-
шое событие для нас. Также хочу родителей 
отправить куда-нибудь отдохнуть. Сам буду 
летать. География полетов меня устраивает. 
В принципе менять ничего не хочется. 

Планировать что-либо у меня сейчас 
не получается. Меня просят поучаствовать 
во многих мероприятиях, форумах. Иной 
раз даже спрашивают: «А ты что, еще ле-
таешь?» Считают, что я уже медийная лич-
ность и должен выполнять представительские 
функции. 

Поскольку я летаю, общественной ра-
ботой мне приходится заниматься в выход-
ные. А у меня семья, дети. На них совсем не 
остается времени. А еще надо заниматься 
самообразованием. 

Где ни появлюсь, люди начинают меня 
узнавать, просят сфотографироваться с ними. 
Недавно в Хабаровске пришел на базар рыбу 
купить. И там меня узнали. Стали выражать 
благодарность. Для меня, если честно, это тя-
желовато, я подустал. Их много, я — один. 

Я не хотел быть героем, просто хотел 
выполнить полет. Кто-то упомянул: слава об-
рушилась. Наверное, это слишком громко 
сказано. Просто события так сложились. И 
нам сопутствовала удача. 

А «Московскому комсомольцу» я желаю 
в новом году преданных читателей, успехов, 
благополучия, чтобы все было хорошо. Всем 
крепкого здоровья и отличного настроения!

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЭКСКЛЮЗИВ
“Московский коМсоМолец”    

15 января 2020 года 
  стр.

5

ЗАНОВО 
РОЖДЕННЫЕ
В КУКУРУЗЕ 

c 1-й стр.

Совершили почти 
невозможное: аварийную 

посадку А-321 под 
Жуковским назвали «чудом  

в кукурузном поле».

Пилоты Дамир Юсупов 
(на фото) и Георгий 

Мурзин получили из рук 
президента в Кремле 

золотые медали Героев 
России.  

Дамир Юсупов в детстве. 
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С 5 января до 29 февраля в Москве 
работают пункты сбора «отработан-
ных» елок и пихт: туда можно выбро-
сить новогоднее дерево, чтобы оно 
не занимало место на свалке, а было 
грамотно переработано. Сразу после 
старого Нового года на этих пунктах 
уже появились тысячи елок. Дорогие 
пушистые и дешевые, почти осыпав-
шиеся; русские, датские и канад-
ские — елки всех «сословий» после 
праздников оказываются в одном 
ящике, как прежде стояли на одном 
елочном базаре. 

«Это вон там, за спортивной площад-
кой!» — машет рукой сотрудник щукинского 
«Жилищника» в сине-оранжевой форме. Про-
гресс: год назад площадку для сбора елок 
на утилизацию никто из местных дворников 
указать не мог. Сейчас — пожалуйста. 

Чтобы найти этот «сборный пункт» (боль-
шинство из 379 площадок расположены на 
обычных мусорках, но некоторые вынесены 
подальше), нужно поблуждать слегка меж-
ду несколькими спортивными площадками, 
спросить еще пару дворников — и вот он, 
огороженный металлической сеткой загончик, 
уставленный елками и пихтами так же, как 
перед Новым годом елочные базары. Только 
заборчик не такой красивый, да и деревья 
уже потрепанные.

— Что? Почему выбрасываю? Так празд-
ники уже кончились! — Алексей, плотный бри-
тый мужчина лет 45, швыряет еще одну елку 
внутрь загончика и быстро удаляется к метро. 
На дереве — обрывки канители, дождика, 
мишуры и даже пара игрушек. Правда, конеч-
но, не коллекционных — так, пенопластовые 
апельсиновые дольки. Елочка могла бы по-
стоять еще — иголки пока не осыпались. Но 
нет: похоже, многих наших мужчин затравили 
шутками про «когда елку уберешь?». Поздно 
убрал — плохой, стало быть, хозяин. 

Галина Алексеевна везет компактную 
елочку на колесиках от сумки: она завернута в 
ту же сетку, в которой была три недели назад 

куплена. Зачем так? А чтобы меньше подме-
тать в доме и в подъезде, ведь дерево уже 
вовсю сыплется. «Покупала в хозяйственном 
магазине, на базаре было дороже, — вспо-
минает Галина Алексеевна. — Вообще-то в 
любом случае дорого, надо бы купить искус-
ственную, на всю оставшуюся жизнь. Но мои 
мама и бабушка не признавали пластиковых 
елок, а я от них усвоила традицию. Запах в 
доме должен быть новогодний!». Никаких 
игрушек, конечно, на елке не осталось, все 
снято аккуратно и подчистую.

Выбрасывать елочку пора тогда, когда 

она перестает «пить» (из ведра, в котором ее 
грамотные хозяева устанавливают комлем) 
и начинает активно «облетать». Поэтому, го-
ворит Галина Алексеевна, временами елки 
у нее стояли и до февраля. Но не в этот раз: 
экономия привела к тому, что было куплено 
уже подсохшее деревце. И продержалось оно 
потому недолго. Бывали случаи, кстати, что 
такие елки облетали даже до Нового года. 

— Вывозят деревья по мере заполнения 
площадки, — рассказал сотрудник «Жилищни-
ка» непосредственно на месте. — Наверное, 
придется вывозить раз пять, скоро будем 

уже вызывать первую машину. Очень многие 
по традиции убирают елки после Крещения 
(19 января).

А что дальше? Дальше, как утверждают 
коммунальщики, деревья будут перерабаты-
вать в щепу, которая годится для сельского 
хозяйства и на благоустройство улиц. В част-
ности, именно такой щепой выстилаются эко-
логические тропы на особо охраняемых при-
родных территориях. А вот нераспроданным 
(то есть почти свежим) елям и пихтам доста-
лась более интересная судьба: многие из них 
оказались в Московском зоопарке, где ими с 
удовольствием воспользовались животные. 
Оказывается, хвоей питаются среди прочих 
азиатские слоны, альпаки и голубые бараны. 
Для снежных барсов и рысей деревья служат 
природными когтеточками, некоторые копыт-
ные любят чесать о елки свои рога.

По словам директора Московского зоо-
парка Светланы Акуловой, хвоя нераспро-
данных деревьев содержит ценные биологи-
ческие компоненты, в частности, витамин С, 
каротин и аминокислоты. В первые дни января 
зоопарку передали около 1500 деревьев. Увы, 
сделать так же с уже стоявшими в домах ел-
ками не получится: на них, во-первых, могут 
оставаться мишура и игрушки, а во-вторых, 
они уже потеряли свой природный аромат и 
сочность. 

Количество собранных на утилизацию 
деревьев каждый год растет: если в 2017 году 
было собрано всего 565 елок и пихт, в 2018-м — 
около 7000, то в 2019 году «урожай» составил 
27 тысяч деревьев. Вообще же, судя по данным 
опросов, «живые» новогодние елки (в смысле 
срубленные) становятся в Москве уже вы-
мирающим видом. По опросу, проведенному 
порталом «Активный гражданин», всего 12% 
респондентов в декабре собирались ставить 
дома традиционную «живую» елку (против 64% 
сторонников искусственной). Может быть, 
анекдоты правы — и за искусственные елки 
голосуют те, кто собирается держать ново-
годние украшения примерно до лета?..

Антон РАЗМАХНИН.

В столице открылись пункты утилизации новогодних деревьев
ИЗ ЕЛОК В ПАЛКИ
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Многолетнее противостояние сто-
ронников и противников введения в 
2022 году третьего обязательного 
ЕГЭ — по иностранным языкам — 
подходит к концу, и победу, похо-
же, одерживают оппоненты идеи. 
Во всяком случае, в Рособрнад-
зоре, где принимаются основные 
решения по этому поводу и где до 
конца прошлого года стойко дер-
жали оборону, вдруг заговорили о 
«преждевременности» всеобщей 
итоговой сдачи иностранных язы-
ков на выходе из школы, а также 
о том, что ЕГЭ по этому предмету 
легко могут заменить другие ис-
пытания, вроде всероссийских 
контрольных работ.

— Старшие поколения в нашей стране 
сплошь безъязыкие! Но наши дети обя-
зательно должны владеть иностранны-
ми языками — без этого сегодня никак. 
И обязательный ЕГЭ по этому предмету 
станет отличной мотивацией; ввести его 
нужно было уже давно, — заявила «МК» 
мама ученика 7-го класса московской 
школы. 

Впрочем, согласны с ней далеко не 
все. Причем чем дальше от столицы, тем 
больше несогласных и тем сильнее страхи, 
связанные с введением плюс к математике 
и русскому третьего обязательного ЕГЭ — 
по иностранным языкам.

— До недавнего времени английский 
в нашей школе был чисто номинальным, — 
пожаловалась «МК» мама девятикласс-
ника Татьяна.— Не то что говорить на 
этом языке — основная масса детей даже 
читать по-английски толком не может! Так 
что можете мне поверить: обязательный 
ЕГЭ по иностранным языкам для нас стал 
бы полной катастрофой: его никто не сдаст, 
и дети останутся без аттестатов! Редкое 
исключение составят разве что ребята, 
занимающиеся с репетиторами. Но это те, 
кому этот предмет нужен для поступления. 
А мы все в шоке!

Подобная реакция родителей (и, к сло-
ву сказать, учителей из глубинки) типична, 
хотя о введении в 2022 году обязательного 
ЕГЭ по иностранным языкам было объ-
явлено несколько лет назад, и время на 
ликвидацию пробелов в знаниях школьни-
ков, казалось бы, было. Сейчас мощь хора 
противников этого испытания достигла 
крещендо. И власти, похоже, дрогнули. 

Еще совсем недавно Рособрнадзор 
пытался внести успокоение в умы граждан 
тем, что по аналогии с математикой ЕГЭ по 
иностранным языкам могут разбить на два 
уровня: простенький базовый — для всех и 
профильный — для поступления в вузы, где 
требуется данный вступительный экзамен. 
Однако сейчас там заговорили о «возврате к 
обсуждению необходимости обязательного 
ЕГЭ по иностранному языку». 

Более того. Предлагается рассмотреть 
такие варианты, уточнили в ведомстве, как 
«отсрочка этого шага не менее чем на три 
года» и даже «замена формата ЕГЭ на иную 
форму проверки освоения требований 
ФГОС по иностранному языку, например, 
на итоговую контрольную работу, являю-
щуюся допуском к сдаче всех остальных 
экзаменов». Либо — на «обязательную для 
всех обучающихся 11-х классов Всероссий-
скую проверочную работу».

— Мы создали школу, ненавистную для 
учащихся, — заявил «МК» глава методсо-
вета и председатель совета директоров 
школ России Яков Турбовской. — И в 
ней так плохо поставлено образование, 
что каждый новый экзамен превращается 
для ребенка в непосильный груз. 

В любом случае, «введение обязатель-
ного ЕГЭ по иностранному языку требует 
широкого обсуждения и принятия выве-
ренных решений, в наибольшей степени 
отвечающих интересам российских школь-
ников», подытожили в ведомстве, дав при 
этом понять, что «возможные дальнейшие 
шаги с учетом мнений представителей экс-
пертного и профессионального сообщества 
и руководителей органов управления обра-
зованием регионов» в настоящее время ак-
тивно обсуждаются с Минпросвещения.

Правда, одновременно в Рособрнад-
зоре подчеркивают необходимость про-
должения работы по «повышению качества 
преподавания этого предмета в школе. Со-
ответственно, необходимо провести работу 
по повышению квалификации действующих 
учителей». Однако обязательный ЕГЭ по 
иностранным языкам в нашей стране, судя 
по появившейся информации, похоже, все 
же не введут. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

С 1 января в Москве начали действо-
вать новые правила обращения с 
бытовыми отходами: стандартом стал 
раздельный сбор мусора. Это значит, 
что теперь мусорные баки делятся на 
две категории: «Вторсырье» и «Сме-
шанные отходы». Москва вошла в 
новую эпоху досрочно (ранее объявля-
ли, что к раздельному сбору столица 
перейдет только в 2022 году), зато по 
самому легкому варианту: от нас пока 
что не требуют сортировать вторсырье 
по нескольким категориям. Корре-
спондент «МК» выяснил, что измени-
лось на столичных помойках в связи с 
нововведением.

В шесть-семь часов утра буднего дня му-
сорные контейнеры у жилых домов максималь-
но заполнены: вот-вот по дворам проедут мусо-
ровозы и заберут содержимое баков. На четной 
стороне улицы Куусинена, что в хорошевском 
районе, — полтора десятка площадок, их обслу-
живает одна и та же машина. По ее появлению 
можно сверять часы, а для детей-дошкольников 
это ежедневный спектакль: бравые мужчины в 
комбинезонах быстро вкатывают баки один за 
другим в «руку»-манипулятор, полминуты — и 
можно подкатывать следующий. 

Только — стоп! — почему содержимое всех 
баков отправляется в одно и то же отделение 
мусоровоза? Ведь на каждой площадке, прямо 
на ее воротах из профнастила, приклеены кра-
сивые плакаты о раздельном сборе? Подходим 
ближе: действительно, вот есть особый синий 
бак для вторсырья и серые для «разного». Что 
же это, имитация вместо действительно раз-
дельного сбора?

— А вы посмотрите, что в этом баке для 
вторсырья! — кивает водитель машины.

И действительно: синий бак (он на этой 

площадке стоит удобнее всего для выбрасы-
вания) заполнен доверху, но вместе с ожидае-
мыми картонками и пластиковыми бутылками 
там обычные пакеты с пищевыми отходами, 
старыми сапогами — в общем, ничего «раз-
дельного» тут не видно. Баки же для «сме-
шанных отходов» стоят почти что пустыми: 
чтобы закинуть в них пакет, нужно сделать пару 
лишних движений. 

Дьявол в мусоропроводе
— Вы еще посмотрите, какие дома вокруг, 

— говорит оператор мусоровоза. — Многоэтаж-
ки с мусоропроводами. Кто здесь выбрасывает 
мусор в баки? Это же не пятиэтажки. 

Действительно, это, оказывается, важ-
ный фактор: на площадки в районах 9–17-
этажек подавляющее большинство мусора 
доставляют не сами жители, а дворники 
из камер мусоропроводов. О том, что эта 
система плохо совместима с раздельным 
сбором отходов, говорят давно, но демон-
тируют мусоропроводы обычно только при 
капремонте — да и то это чаще всего не-
простая история. Нужно решение общего 
собрания, иначе грандиозный скандал с ча-
стью жителей, которых лишили важнейшего 
коммунального удобства. Да и коммунальные 
платежи придется сделать чуть меньше, так 
что управляющие компании к этому понятным 
образом не стремятся.

— Никакого инструктажа у нас не было, 
— признается Рахмон, дворник кирпичной де-
вятиэтажки на той же улице Куусинена. — Я 
работаю так же, как и в прошлом году: каждый 
вечер вывожу весь мусор из камеры на помойку. 
О том, что надо работать как-то по-другому, 
мне ничего не говорили.

Как рассказали «МК» в одном из четырех 
столичных операторов ТБО, стандартные му-
соровозы этих компаний предназначены для 
сбора несортированных отходов, которых пока 
ожидается большинство. Вторсырье собирают 
другие машины, как правило, меньшего разме-
ра. Но, по признанию сотрудников управляю-
щих компаний в САО, ЮВАО и СВАО, ездят эти 
машины пока не везде — а только там, где уже 

КОГДА БАК 
НА ДВОРЕ 
СВИСТНЕТ
В столице официально 
перешли к раздельному сбору 
мусора, но горожане этого 
не заметили

сейчас есть что вывозить на сортировочную 
базу вторсырья. Похоже, не будет культуры 
«раздельных баков» — не будет и раздельно-
го вывоза. А где взять культуру «раздельных 
баков» там, где все выбрасывается в общий 
мусоропровод?.. 

Траектория броска
Улица Маршала Новикова в Щукине — 

совсем другой случай: здесь большинство 
зданий малоэтажные, без мусоропроводов. 
Так что весь поток мусора выносится из до-
мов вручную жителями. Прямо в баки. К тому 
же здесь уже несколько лет назад пытаются 
внедрить отдельный от других отходов сбор 
пластика: на каждой площадке стоит особой 
формы контейнер-сетка для пустых бутылок 
и тому подобного. Это немного другой ал-
горитм, чем нынешний стандарт: сейчас в 
баки «Вторсырье» положено кидать не только 
пластик, но и стекло (не керамику), макулатуру 
(кроме грязной и мокрой бумаги), металл и 
упаковки «Тетрапак». Но никто, конечно, пока 
не переучился: сетки под завязку забиты пу-
стыми бутылками из пластика.

Но в остальных баках с «несортированны-
ми отходами» пластика не меньше. Как и других 
сортов вторсырья. «Ну, это все вранье, никто 
ничего там не сортирует, пусть не обманывают, 
— уверенно говорит инженер на пенсии Татьяна 
Николаевна, выкидывая в контейнер свой еже-
дневный общий пакет. — Это в Европе, может, 
сортируют, а у нас? Не смешите!»

10 часов утра — самое пиковое время, 
когда мусорные баки заполняются с макси-
мальной скоростью. По свежему снегу отлично 
видна «народная тропа» к мусорной площадке: 
по касательной подойти — быстро и почти не 
глядя кинуть пакет в пропасть бака — еще 
быстрее отойти, чтобы не догнало неприят-
ным запахом. Траектория выучена за много 
лет безупречно, добавить в этот алгоритм 
дополнительное движение трудно. Даже вчи-
таться в качественную инфографику на стенке 
мусорной площадки надо себя заставить, ведь 
это же лишних полминуты провести в этом 
«грязном» месте!

Впрочем, это как раз дело поправимое. 
Суммируем новые правила: дома теперь «жи-
вут» два мусорных пакета. Один — для отходов 
из пластика, металла, стекла, бумаги и картона. 
Другой пакет — для всего, что не вошло в пер-
вый. Вынося мусор, пакет с вторсырьем кидаем 
в бак синего цвета с надписью «Вторсырье», 
несортированный пакет — в другой. Отдельно 
не забудем об использованных батарейках: их 
собирают в ряде магазинов. Такой инструктаж 
уже провели в начале года в некоторых мо-
сковских школах — не только для учеников, 
но и для учителей. Глядишь, со временем и 
научимся.

Антон РАЗМАХНИН.

ЕГЭ БЕЗ ЯЗЫКА
«Его никто не сдаст, и дети 
останутся без аттестатов!»

c 1-й стр.
На днях сюжет о Савелии пока-
зали по телевидению. хватило 
одного дня, чтобы глава СК Рос-
сии Александр Бастрыкин по-

ручил организовать проверку инцидента. 
Информацию об этом опубликовали на сайте 
ведомства. 

«МК» связался с мамой мальчика Евге-
нией. Женщина до сих пор недоумевает, по-
чему только после широкой огласки в СМИ на 
проблему обратили внимание: «Я ведь хотела 
по-хорошему разобраться. Не получилось. А 
когда нас показали по телевизору, сразу все 
откликнулись. Разве это правильно?». 

Савелию — 9 лет. Мальчик ходит в обыч-
ную школу. Внешне он ничем не отличается 
от своих сверстников. Кроме одного. Вместо 
глаза у мальчика протез, который нужно еже-
годно менять. 

Когда ребенка лишили статуса инвалида, 
семья лишилась финансовой поддержки и 
возможности на бесплатное лечение. Больше 
года родители мальчика строчили письма пре-
зиденту, обращались за помощью к уполно-
моченному по правам ребенка, жаловались 
в Минздрав. Мать Савелия переписывалась 
с сотрудниками бюро медико-социальной 
экспертизы Ростовской области, которые 
отвечали за присуждение группы инвалид-
ности. Те отвечали, что действовали в рамках 
закона. Рамки закона пришлось подвинуть, 
как только история семьи получила широкую 
огласку. 

 Мы застали Евгению Торяник по дороге 
в Следственный комитет, куда женщину вы-
звали сразу после выхода сюжета в эфир 
федерального телеканала. По большому счету 
сюжет получился банальный, мало ли про-
блемных семей по всей России? У Савелия 

еще не самый страшный случай. На подобные 
ситуации чиновники обычно не реагируют. 
Видимо, семье Торяник просто повезло, что 
на них обратили внимание. 

— В 2011 году сыну сделали операцию. 
Через месяц ему присвоили инвалидность. 

Каждый год мы проходили медобследова-
ние, подтверждали инвалидность. А в 2018 
году на очередной комиссии нам неожиданно 
заявили, что инвалидность с ребенка снима-
ют, — начала разговор Евгения. 

— Почему сняли?
— Я толком не поняла. В определении 

написали, что комиссия вынесла решение 
согласно определенному закону. Нам дали по-
нять, что после терапии прошло 5 лет, ребенок 
здоров, у него все нормально, а инвалидность 
ему не положена. 

— Но зрение ведь к вашему сыну не 
вернулось.

— Нет, конечно. У него на одном глазу 
стоит протез. Через год мы снова подали за-
явление на восстановление инвалидности — 
зрение на втором глазу стало падать. Приеха-
ли в больницу. Офтальмолог подтвердила, что 
нам положена инвалидность. Но экспертный 
состав бюро медико-социальной эксперти-
зы Ростовской области снова сослался на 
закон, там пояснили, что для инвалидности 
моему сыну не хватает каких-то критериев. 
Вот тогда я села писать жалобы. Путину пи-
сала, в Министерство соцзащиты населения, 
в Министерство здравоохранения. Случайно 
увидела, что можно написать на телевидение. 
Обрисовала историю журналистам. После 
новогодних праздников сюжет вышел в эфир. 
И ситуация сдвинулась с мертвой точки. 

— Вам сразу позвонили из Следствен-
ного комитета?

— Да, во вторник нас вызвали в местный 
следственный комитет. Сказали, что им при-
шло распоряжение разобраться с ситуацией. 
А 23 января нас пригласили в бюро медико-
социальной экспертизы на очередное осви-
детельствование. Надеюсь, инвалидность 

сыну вернут.
— Если бы не огласка в СМИ, вряд ли вам 

удалось бы добиться справедливости?
— Конечно, вряд ли. Например, в прошлом 

году я писала в аппарат уполномоченного по 
правам ребенка, обращалась к уполномочен-
ному по правам человека. И только сейчас 
мне позвонили из этих ведомств. Предло-
жили помощь, посоветовали обратиться в 
прокуратуру. Не знаю, чем закончится наша 
история. Дай бог, все образуется. 

— Инвалидность дает большие 
льготы?

— Для нас это существенная поддержка. 
С инвалидностью сыну положено бесплатное 
протезирование, льготы распространяются на 
проезд, школьное питание. Нам ведь в Москву 
нужно ездить два раза в год, менять протез. 
За счет этой пенсии мы проходили лечение, 
обследовались в клиниках. 

— Сами бы не потянули лечение?
— С пенсией-то тяжело тянуть лечение, 

а уж самим нам тем более не по силам такие 
траты. Это же надо оплатить проезд в Москву 
туда и обратно, проживание в гостинице при 
больнице, сам протез тоже стоит денег. В 
прошлом году мы не смогли поехать в боль-
ницу, не было возможности, потому протез не 
меняли. Нам говорят, что с одним протезом 
можно ходить два года, но нежелательно. 
Ребенок растет, поэтому лучше менять. 

— Вы сами работаете?
— Я работаю воспитателем в школе-

интернате. 
— Сколько получается?
— 13 тысяч рублей. 
— У мужа какая зарплата?
— Супруг — электрик, получает 17 тысяч 

рублей. У нас двое детей. Своего жилья нет, 

снимаем квартиру в частном доме. Деньги 
уходят на оплату жилья, «коммуналку», школу, 
садик, больницы. Еле-еле хватает этой суммы. 
Нам-то с мужем ничего не нужно, главное, что-
бы дети были обуты-одеты-накормлены. Зи-
мой еще приходится тратиться на уголь и дро-
ва, потому что в доме печное отопление. 

— Вы живете не в городе?
— Мы живем в селе. До Ростова-на-Дону 

— 240 км. Вот туда мы постоянно катаемся в 
больницу. Чтобы добраться до города, нуж-
но встать в 3 утра, доехать до населенного 
пункта, где автостанция. Сесть на автобус, 
который отходит в 5 утра. В Ростов обще-
ственный транспорт прибывает в 8.30 утра. 
От автовокзала на автобусах доезжаем до 
больницы. Не каждому взрослому по силам 
преодолеть такие расстояния, представляете, 
какой это стресс для нашего ребенка. Так и 
живем. 

— Сейчас вам стали писать люди, 
которые столкнулись с такими же 
проблемами? 

— Стали писать, да. Я пока не успеваю от-
ветить всем. Ретинобластома — заболевание 
редкое. Детей с таким диагнозом в России 
насчитывается чуть больше трех тысяч. Как 
я понимаю, все они сталкиваются с подобной 
проблемой. Может, после нашей истории что-
то изменится. Неправильно думать о том, что 
ремиссия — это полное излечение. Все-таки 
орган был потерян, его удалили, и говорить 
о полноценной жизни в этой ситуации — не-
много странно.

 После огласки истории Савелия Торя-
ник сотрудники бюро медико-социальной 
экспертизы Ростовской области пообе-
щали пойти навстречу семье. 

Ирина БОБРОВА.

...ДИТЯ БЕЗ ГЛАЗА

МУХИ НАШЛИ 
АЛЬТЕРНАТИВУ 
ФИЗКУЛЬТУРЕ

Заменять физические упражне-
ния... биодобавкой, которая создает 
эффект хорошей тренировки, воз-
можно, смогут в будущем люди, ли-
шенные по тем или иным причинам 
возможности заниматься спортом. Об 
удивительных экспериментах с белком 
сестрином сообщили на днях ученые 
Мичиганского университета (США). 

Итак, можно ли получить преимуще-
ства хорошей тренировки, даже не двигая 
мышцами? Этим вопросом задались аме-
риканские исследователи белка семей-
ства сестринов, обнаружив, что именно 
он накапливается в мышцах после упраж-
нений. И обнаружили, что искусственная 
экспрессия (синтез на клеточном уровне) 
белков вызывает тот же эффект, что и фи-
зические упражнения. Проверить эффект, 
сымитировав упражнения при помощи 
дополнительной выработки белка, решено 
было на мухах.

Первым делом группа ученых под 
руководством доцента кафедры молеку-
лярной и интегративной физиологии Мен-
джиана Кима заставили мух... заниматься 
на беговой дорожке. В отличие от обычной 
эта уникальная дорожка, разработанная 
специально для эксперимента, напоминает 
обычную пробирку. Ученые использова-
ли при ее создании инстинкт дрозофи-
лы подниматься вверх и покидать сосуд. 
Итак, при помощи тренажера-пробирки 
они заставляли мух бегать в течение трех 
недель по 4–6 часов. Когда их способ-
ности улучшились, они сравнили уровень 
их выносливости с «физической формой» 
дрозофил, у которых уровень сестрина был 
повышен искусственно и которые при этом 
вообще не занимались упражнениями на 
беговой дорожке. Оказалось, что уровень 
их физической формы оказался выше, чем 
у «спортсменов».

Ученые надеются, что свойство се-
стрина может в будущем помочь предот-
вращать атрофию мышц обездвиженных 
людей. Впрочем, до того как на рынке по-
явятся биодобавки с сестрином, пройдет 
немало времени.

Комментарий доктора биологиче-
ских наук Бориса ШЕНКМАНА:
— Известно, что сестрин — это регуля-
тор молекул, контролирующих синтез 
белка в организме. Когда говорят, что 
можно отменить физическую нагрузку 
и использовать только сестрин, это 
легкое преувеличение. Белок дей-
ствительно можно синтезировать, но 
эффект все равно будет существенно 
отличаться — без нагрузки ничего не 
получится. И вообще в научной среде 
не принято сравнивать мух с чело-
веком. У нас с ними все-таки очень 
разные механизмы. 

ИЗОБРЕТЕНО ПЛАСТИКОВОЕ 
ЗОЛОТО

Невесомые ювелирные украшения 
из золота, обладающего свойствами 
пластика, могут появиться в будущем 
благодаря изобретению нового мате-
риала специалистами Федеральной 
политехнической школы Цюриха.

Золото, напоминающее пластмассу, 
весит примерно в 10 раз меньше обычно-
го драгоценного металла, а также имеет 
гораздо меньшую плотность, как и темпе-
ратуру плавления. Основу его составляет 
полимерный латекс, который заполнен 
тончайшими нанокристаллами золота.

Создатели материала уверены, что 
его можно использовать при создании 
современных ювелирных украшений и 
вообще везде, где используется золото, 
поскольку материал эквивалентен золоту 
750-й пробы.

Комментарий вице-президента 
Российского союза химиков Иго-
ря КУКУШКИНА:
— Как говорится, не все то золото, 
что блестит... Мы знаем много при-
меров соединения золота с другими 
материалами. Начнем с того, что сами 
ювелирные украшения — это не чистое 
золото, а, как правило, соединения с 
медью. В наноструктурах золото спо-
собно сильно менять свойства других 
металлов, поэтому очень важно, где 
новый материал будет использовать-
ся. К примеру, его можно было бы ис-
пользовать как проводник в микро-
электронике, однако его стоимость 
будет более высокой по сравнению 
с золотым напылением, которое там 
уже используется.

Мария БЫКОВА.

■  «Став мамой, я охладела к изыскам» – 
Саша САВЕЛЬЕВА о том, как рождение 
сына Леона повлияло на образ жизни и 
карьерные планы

■  «Аня Чиповская комплексно идеальна 
для меня» – Дмитрий ЕНДАЛЬЦЕВ рас-
сказал о романе с коллегой

■  «Я грыз себе локти и думал, какой я 
подлец» – бурное прошлое Леонида 
БИЧЕВИНА

■  «От нас и сейчас можно ожидать сюрпри-
зов» – Екатерина СТЕБЛИНА и Артем 
ТКАЧЕНКО вместе четыре года

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

«АТМОСФЕРА»:

НЕ ПРОПУСТИ!
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15 января — День образования След-
ственного комитета России. Структу-
ра сама по себе относительно моло-
дая (с момента выхода СК из состава 
прокуратуры прошло всего 9 лет), но 
едва ли не самая значимая в нашей 
стране. Все самые громкие престу-
пления проходят через сито СКР — 
убийства, многомиллионные взятки, 
теракты и многое другое. Разумеет-
ся, на следователях лежит гигант-
ская ответственность — разобраться 
во всех нюансах дела, доказать вину 
преступника и тем самым обеспечить 
торжество справедливости. Накануне 
праздника «МК» встретился с руково-
дителем следственного управления 
по Центральному административно-
му округу Москвы СК РФ полковником 
юстиции Андреем Добродомовым. 
Главный следователь ключевого сто-
личного управления рассказал нам о 
некоторых громких делах в своей ка-
рьере.

Отравитель из «Ямы»  
и болельщица в рабстве
Кабинет Добродомова располагается на 

последнем этаже здания на улице Льва Тол-
стого. Понедельник по графику руководителя 
управления — день личного приема, и у входа 
в приемную за несколько часов до начала уже 
появился пожилой мужчина. Первый в очереди 
визитер на мой вопрос о том, с чем он пришел 
к Добродомову, ответил, что не первый раз 
здесь и «этот начальник во всем разбирается 
сам, надежда только на него».

Андрей Викторович встречает меня в 
ослепительно белой рубашке. Зная, что по-
недельник по традиции день тяжелый, с ходу 
интересуюсь: с чего началась первая в 2020 
году рабочая неделя.

— С чего? Только что мне доложили еще 
об одном эпизоде так называемого серийного 
отравителя, поившего своих жертв коктейля-
ми с нейролептиками. Уже 28-й по счету!
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Летом 2019 года был задержан 
Мурат С. Он жил в хостеле в Ха-
мовниках и промышлял уличны-
ми грабежами. Преступник под-
мешивал в напитки психотропные 

препараты и поил ими случайных знакомых, 
обирая их, когда те теряли сознание. Пре-
ступления совершал в так называемой «Яме» 
— популярном у молодежи тусовочном месте 
в районе Чистых прудов.

— Помню, как вся эта история начи-
налась с того, как шум подняло одно из 
интернет-изданий, чья сотрудница стала 
жертвой... Но ведь дело сначала было 
в полиции, в каком виде оно поступило 
в СК?

— На тот момент это был один возбуж-
денный эпизод. Сейчас это 12 томов уголов-
ного дела.

— А что касается самого 
преступника?

— По самому делу, то тут, кроме много-
эпизодности, нет ничего примечательного. 
Следователь установила контакт с обви-
няемым. Его позиция такая: мол, докажете, 
признаюсь.

— То есть он не рассказывает о своих 
похождениях?

— Нет, просит, чтобы мы повлияли на 
СМИ, которые распространяют о нем недосто-
верную информацию (речь о том, что обвиняе-
мый якобы имеет отношение к преступлениям 
против половой неприкосновенности).

— Какие цели он преследовал?
— У него не было никаких «высоких» 

стремлений, если вы об этом. Он забирал 
наличность, банковские карты и ценные вещи. 
На полученные деньги жил.

— На какой сейчас стадии 
расследование?

— По 15 эпизодам предъявлено обвине-
ние, над остальными ведется планомерная 
работа.

— Все потерпевшие пришли в себя 
после встречи с отравителем?

— Да, но некоторые до сих пор проходят 
реабилитацию после отравления психотроп-
ными препаратами. Нескольким потерпевшим 
был нанесен тяжкий вред здоровью — люди 
были в коме, у кого-то наступили необратимые 
последствия, например, потеря памяти.

— Чемпионат мира по футболу зна-
чительно добавил работы полицейским 
Центрального округа. Эхо мундиаля до 
сих пор иногда всплывает в новостной 
повестке, например, не так давно СМИ 
писали о том, что в России осталась целая 
группа болельщиков из Африки. Ваши 
сотрудники расследовали какие-то дела, 
связанные с этим событием?

— В целом чемпионат мира прошел спо-
койно. Значительного скачка преступлений 
не было. Но в криминогенном плане львиная 
доля действительно легла на плечи МВД, так 
как совершались в основном преступления 
небольшой и средней тяжести. Но одно до-
вольно экзотическое дело до недавнего вре-
мени было в производстве моих сотрудников. 
В декабре прошлого года в Замоскворецкий 
суд было передано уголовное дело о рабо-
торговле. 20-летнюю уроженку Нигерии под 
видом болельщицы привезли в Москву со-
отечественники. Ее заставляли заниматься 
проституцией, а потом под угрозой невы-
полнения клятвы (на родине девушки клятва 
считается выше закона) пытались продать ее 
в рабство более чем за 2 миллиона рублей.

— Известно, что одним из приори-
тетных направлений СКР является рас-
следование преступлений в отношении 
несовершеннолетних. Какой подход у вас 
к такого рода делам?

— Позиция руководства Следственного 
комитета здесь принципиальная. По каждому 
трагическому случаю, произошедшему с не-
совершеннолетними, мы возбуждаем дела, 
устанавливаем причины произошедшего, рас-
следуем все обстоятельства. Это правильное 
решение, и мы это делаем с максимальной 
отдачей.

— Какие у вас еще есть приоритетные 
установки от руководства?

— Раскрытие преступлений, совершен-
ных в прошлые годы. Также наряду с другими 
— возмещение вреда, причиненного пре-
ступлениями, гражданам и государству. К 
примеру, в прошлом году эта сумма составила 
около двух миллиардов рублей.

— Знаю, что больное место для всей 
системы — это убийства. В 2018–2019 го-
дах в ЦАО было совершено несколько за-
казных убийств, которые на момент совер-
шения казались явными «глухарями».

— Наш округ занимает лидирующие по-
зиции по раскрытию особо тяжких престу-
плений против личности. У нас так не принято 
говорить, чтобы не сглазить, но со всей ответ-
ственностью скажу, что за последние три года 
по всем убийствам, совершенным на террито-
рии округа, преступники установлены.

— А разбойные нападения? Опять же 
в Центральном округе — сосредоточение 
дорогих магазинов, офисов, представи-
тельств различных фирм...

— Сейчас на завершающей стадии рас-
следование уголовного дела по обвинению 
устойчивой вооруженной группы в соверше-
нии ряда тяжких и особо тяжких преступлений. 
Настоящая банда из ранее судимых лиц, в 
том числе за убийства, бывших сотрудников 
правоохранительных органов и лиц, поддер-
живающих тесные связи с так называемыми 
ворами в законе, совершала нападения на 
граждан и перевозчиков денег.

В ходе расследования установлены семь 
лиц, причастных к преступлениям — разбоям, 
грабежам, покушениям на убийства. Всего у 
них изъяли более десяти единиц огнестрель-
ного оружия. Банда соблюдала конспира-
цию, использовала различные технические 
средства, наружное наблюдение. Буквально 
в конце 2019 года была поймана еще одна 
преступная группа, действовавшая подоб-
ным образом.

О «Письмах к сыну»  
и канале «Культура»
На столе Андрея Добродомова рядом 

со стопкой служебных документов пульт от 
телевизора — в беззвучном режиме вещает 
телеканал «Культура». В шкафу помимо про-
фессиональной также историческая литера-
тура и книга Честерфилда «Письма к сыну».

— Почитайте по возможности, — пой-
мав мой взгляд, говорит Андрей Викторович, 
— рекомендую.

— По-отечески применяете прочи-
танное к своим подчиненным?

— В СК люди приходят уже сформирован-
ные, с багажом определенных знаний, и моя 
задача — направить молодых сотрудников 
на освоение профессиональных навыков. А 
книга действительно по воспитанию, очень 
занимательная, отцам на заметку.

— А «Культ у ру» постоянно 
смотрите?

— Да, помимо новостных каналов стара-
юсь смотреть этот канал. Полагаю, что часть 
преступлений — следствие негативной ин-
формации, которая в наше время трансли-
руется повсеместно. Это бич современного 
общества. Люди с неокрепшей психикой 
впитывают нехорошие вещи и проецируют 
их в своей жизни.

«Командировка в Нальчик 
затянулась на два года»
— Какое дело в вашей карьере было 

самым ярким, запоминающимся?
— Наверное, самым ярким примером 

для меня стал опыт участия в расследовании 
дела о нападении боевиков на город Нальчик. 

Многие считают, что почти все 200 нападав-
ших были убежденными моджахедами. Но 
это не так. Безусловно, среди них были и те, 
кто участвовал в боевых действиях в разных 
точках мира на стороне бандформирований. 
Однако большинство из нападавших — обыч-
ные местные жители, попавшие под негатив-
ное влияние. Запомнил двоих — им удалось 
скрыться, их задержали далеко от республики 
и доставили к нам. На вопросы о том, зачем 
они врывались в магазины, расстреливали не-
виновных, проезжающие мимо машины, убили 
милиционера, они ответили, что для них все 
было как в известной компьютерной игре.
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В октябре 2005 года вооружен-
ная группа примерно из 200 
ваххабитов атаковала город 
Нальчик. Выступление боевиков 
выражалось главным образом 

в нападении на силовые структуры. По за-
мыслу атаковавших, таким образом плани-
ровалось взять город под свой контроль и 
удерживать его.

— Тогда сначала объясните, как вы 
попали в Нальчик…

— Я родился в Краснодаре и начинал 
службу там. Когда все случилось, нам срочно 
позвонили и сообщили, что формировалась 
следственная группа со всех субъектов регио-
на. Те, кто мог оперативно выехать, должны 
были срочно ехать. Изначально командировка 
планировалась на 7 дней, но моя поездка в 
Нальчик затянулась на 2 года. Проработал 
там с первого дня нападения до передачи 
дела в суд.

— Что запомнилось больше всего, 
кроме двоих боевиков — любителей ком-
пьютерных игр?

— Первый день. Когда мы вошли в город, 
то он был почти пуст. Кругом следы боев, где-
то еще были слышны выстрелы. Поручено 
было участвовать в осмотре мест происше-
ствия — всего их было более ста. Поражала 
масштабность, по сути, нужно было обследо-
вать весь город. На улицах трупы — около сот-
ни убитых нападавших, погибли сотрудники 
правоохранительных служб, граждане. Из 13 
объектов нападения первым в моем графике 
было республиканское управление ФСИН. Но 
к тому моменту, когда мы к нему приблизи-
лись, совершить запланированные действия 
не удалось — в районе здания продолжались 
столкновения с нападавшими.

— Бесценный опыт…
— Да, я благодарен случаю, что работал 

в команде с большими профессионалами и 
получил много опыта.

— Как после затянувшейся команди-
ровки складывалась ваша карьера?

— Работал в следственном управлении 
по Краснодарскому краю, затем в 2011 году 
переехал в Москву, работал в аппарате ГСУ по 
Москве от заместителя руководителя отдела 
до руководителя управления процессуального 
контроля, а в конце 2016 года перешел на 
работу в СУ по ЦАО.

— Что изменилось с вашим на-
значением на должность начальника 
управления?

— По большому счету в организации ра-
боты поменялось немного. С моим приходом 
не сменился ни один заместитель, работаем 
той же командой. Отмечу, что в районные 
и межрайонные отделы пришли молодые и 
целеустремленные сотрудники. Это одно из 
важных слагаемых успеха работы округа.

— Когда вы стали руководителем, за 
глаза говорили, что вы отличник и у вас 
почти стопроцентная личная статистика 
по раскрываемости…

— Не хочу показаться нескромным, но 
что-то из этого правда. Например, в органы 
следствия я мог и не попасть, если бы про-
курор субъекта не ввел в практику приглашать 
на службу выпускников юридических спе-
циальностей, окончивших учебу с красным 
дипломом. Когда мне позвонили, я уже был 
трудоустроен, но после визита в прокура-
туру сделал свой выбор в пользу службы на 
следствии.

— Помните свое первое дело?
— Мне запомнилось мое первое дежур-

ство: я выехал сразу на два убийства за сутки, 
не считая других происшествий. С утра до 
следующего утра. Первое при неочевидных 
обстоятельствах, обугленный труп был обна-
ружен в лесном массиве. Личность не уста-
новлена, очевидцев не было, но, изучив все 
предшествующие трагедии события, удалось 
раскрыть преступление. Другое убийство — 
стандартный бытовой семейный скандал. За 
сутки получил огромный стресс. Наверное, 
мне сопутствовала удача — за весь период, 
что я проработал следователем, у меня нет 
ни одного нераскрытого убийства. Впрочем, 
хорошая раскрываемость говорит не только 
об удаче, но и об организации работы, где я 
трудился, потому что как руководитель по-
ставит работу, какое внимание будет уделять 
расследованию, так следователи, чувствуя 
этот вектор, строят свою работу. У нас была 
огромная ответственность, и мы не опускали 
руки, пока не раскроем дело.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

СЛЕДСТВИЕ В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ
Руководитель СУ СКР по ЦАО:  
«У нас нет нераскрытых убийств»

 

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-968-408-58-86.

❑ отдых. 
т. 8-968-875-76-05

❑ куплю почтовые марки, 
иконы, картины, украшения, 
значки, монеты и другое то, 
что вы хотите продать б/у  
т.: 8(916)562-82-88

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у. 
т. 8(499)391-90-25

куплю
 платы, КМ, 155, м/сх, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

❑ утерян паспорт

гражданина

Афганистана

№О2493761 на имя 

Хассанзада Али Сина, 

нашедшего

просьба вернуть.

Тел. +7-916-288-82-54.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Популярный актер Евгений Цыганов 
сыграл главную роль не в своей «Ма-
стерской Петра Фоменко», а в театре 
«Около». «Пинтер для всех» по пьесе 
«Легкая боль» поддержан грантом Ми-
нистерства культуры. А в феврале пар-
тнершей Цыганова станет его нынеш-
няя супруга — Юлия Снигирь. 

Сценическое название ранней пьесы лау-
реата Нобелевской премии, классика театра аб-
сурда — «Пинтер для всех» — можно взять разве 
что в насмешку. Пинтер — это далеко не для 
всех, он для искушенного зрителя, знающего 
цену и слову, и виртуозной игре с ним. Но осно-
ватель театра «Около дома Станиславского», 
обладатель не одной «Золотой маски», любит 
такие провокации: вот взял радиопьесу, пре-
мьера которой прошла по третьей программе 
Би-би-си в 1959 году, и вывел ее на сцену. 

Сцена совсем не обременена декора-
циями, и, как покажут дальнейшие события, 
никакие другие выразительные средства ре-
жиссер Погребничко не берет в помощь себе 
и артистам. Впрочем, в этом он лишь следует 
автору, которого можно назвать добровольным 
отказником от всего внешнего, эффектного, 
технического, наконец, что могло бы с пользой 
поработать на смысл(ы) его произведения. Для 
Пинтера существует два бога — текст и актер, 
третьего не дано. 

Поэтому в зале на сто мест с небольшим 
один лишь помост, и он же сад, гостиная, ка-
бинет. Из трех персонажей «Легкой боли» двое 
говорят, третий за полтора часа не проронит ни 
слова. И его выразительное молчание только на-
гнетает напряжение, так любимое Пинтером.

В самом деле, что происходит с этими 
людьми, после того как в качестве пролога 
над помостом возникает пара предложений, 
выведенных ученическим подчерком: «Гитлер 
жив. Ему выбили всего три зуба». Ничего себе? 
Но забудьте прочитанное: про Гитлера никто и не 
вспомнит. Мужчина и женщина, как выяснится, 
супруги Эдвард (сутулится, заторможенный, в 
старой растянутой кофте, в какой ходят дома 
или на даче) и Флора (пухляшка, аккуратная, 
с высоким, несколько удивленным голосом) 
сначала перебрасываются ничего не знача-
щими фразами про цветы у калитки (вьюнок 
это или что?), про его работу о Конго и пчелу, 
завязнувшую в варенье, — она (о господи!) 
нарушает будничность общения, привычность 
течения времени. Поэтому поимка и убийство 
насекомого носят чуть ли не сакральный ха-
рактер. Слава богу, померла! 

Так в будничность незаметно входит, ка-
жется, ничем не мотивированные напряжение 
и страх, а тут еще он, продавец спичек, который 
с семи утра каждый день возникает у ворот их 
дома. Какой-то там продавец с лотком, но ни-
чего не продает. Его приглашают в дом, а этот 
чумазый в балаклаве (все лицо в саже) в ответ на 
все вопросы молчит как воды в рот набрал. Зато 
сначала у хозяина дома, а затем его жены как 
кран открыли — говорят и говорят про себя. 

— Вам, конечно, интересно, зачем я вас 
пригласил? Может, вы думаете, что я встревожен 

вашим появлением? Ничего подобного. Почему 
я должен из-за вас тревожиться?.. Ничто за 
пределами этой комнаты меня не тревожит. 
(Пауза.) Вы мне омерзительны, если хотите 
знать правду. (Пауза.) Не понимаю только, по-
чему так сильно.

А Флора... та вообще после мужа забавно 
тараторит что-то о сексе, смешно соблазняя 
бессловесного лоточника: «Я и не подумаю 
тебя отпустить, старина, я буду звать тебя Бар-
набас». Спинку обещает потереть мужчине в 
балаклаве. 

Впрочем, Пинтер — это не столько сюжет, 
сколько игра в него, где зачастую невозмож-
но понять, что реальное, а что — вымысел, 
где правда, а где ложь. Причем эти понятия у 
автора Пинтера и у режиссера Погребничко 
не разграничиваются — и в какой-то момент 
начинает казаться, что такая беспринципность, 
необязательность и есть норма. Местами 
странная, но больше забавная, нелепая, раз-
жигающая любопытство, чем открытый смех. 
Это состояние блуждания по неизвестной 
местности, где-то на ощупь и в напряжении (!!!) 
от непонятного времени и пространства, дан-
ного нам в ощущениях. Все есть и правда, и 
ложь. Не зря же герой Цыганова обмолвился, 
что тридцать лет изучает структуру времени и 
пространства. Что это такое и как пощупать?.. 
«Мне больше всего мешает воздух, воздух 
между мной и предметом... он колышется, и 
пространство течет...».

В этом непривычном для суетливого вре-
мени потоке на удивление спокойно, органично 
и обаятельно существуют Евгений Цыганов и 
его партнерша — замечательная Ольга Бешуля, 
выпускавшая премьеру. А Юлия Снигирь уже 
закончила съемки и приступает к репетициям 
в феврале. 

Интервью с Евгением Цыгановым после 
спектакля.

— Евгений, это первый ваш театраль-
ный старик?

— А почему вы решили, что он старик?
— Ваш герой представляется по пьесе 

совсем не молодым.
— Ну вы же читали перевод. Мы стали 

сверять английский текст с переводом, кото-
рый существует, и выяснили, например, что 

настурции — это не настурции, а камелии, и 
продавец спичек не в куртке, а в балаклаве, а 
это меняет смысл. Вообще, Пинтер — одна из 
немногих переводных вещей, которые я играю. 
А я играю Чехова, Островского, Бабеля, Вам-
пилова. Правда, есть «Безумная из Шайо»: там 
я как раз старик — грим такой стариковский, 
«мама родная не узнает». А здесь я как есть. 
И вообще это вещь не про старость и не про то, 
что молодость проходит, а скорее про желание 
определить пространство своего бытия. За 
моей спиной режиссер пишет: «Бытие есть. 

А не не есть».
—  Э т о  п е р в а я 

ваша встреча с Юрием 
Погребничко?

— Я по просьбе Юрия 
Николаевича ввелся в его 
спектакль «Три сестры». А мне 
интересно, что он делает, и я 
не смог себе в этом отказать. 
Он тогда сказал: «Давайте вы 
сыграете. Это будет вам ин-
тересно. Хотя... я же не знаю, 
зачем вы стали артистом». 
И в этот момент я задумался: 

действительно, зачем? Юрий Николаевич по-
зволяет себе ставить такие вопросы. Я себя 
почувствовал студентом: когда ты приходишь с 
рюкзачком, берешь текст, вы его разбираете... 
и все это больше похоже на учебу. Я понимал, 
что моя аффективная память, как называет ее 
Юрий Николаевич, на этих репетициях возвра-
щает меня к студенческому прошлому.

— Театр абсурда Пинтера впервые в 
вашей биографии?

— А я так и не разобрался — это абсурд или 
нет? Не помню, кто сказал: «Театр абсурда — 
это самый реалистический театр. Потому что 
наша жизнь весьма абсурдна». Я понимаю, что 
скорее это наши отношения с реальностью, 
как мы обозначаем наш мир или как нам его 
навязывают. Во всяком случае, наш спектакль 
не про абсурд.

— Сложно существовать актеру в таком 
абсурдном неабсурде?

— Мы до сих пор в процессе: что-то до-
бавляем, не всегда довольны своим суще-
ствованием, перестраиваемся. Знаете, мне 
сложно, когда мне скучно. Вот тогда я устаю. 
А когда интересно — а с Погребничко очень 
интересно, — время идет по-другому, кровь 
по-другому работает.

— И все-таки не совсем понятно: все 
поют «по тундре, по широкой дороге…». 
Как это понять? Это по приколу?

— Наверное, по приколу. Наверное, так 
мы возвращаем зрителей в нашу реальность. 
А может, и потому, что для меня эта песня — мое 
таганковское детство, и для Погребничко тоже, 
он же работал на Таганке. Такой вот привет в 
другое пространство и время.

Марина РАЙКИНА.

Первое, что бросается в глаза, когда по-
падаешь в зал Губернского театра, это ор-
кестровая яма. В ней вместо благообразных 
джентльменов во фраках сидят ковбои. Под 
оглушительные выстрелы дирижера открывает-
ся занавес, звучит музыка, а на сцене творится 
нечто несуразное. Да что там, настоящий кабак 
на Диком Западе: суровые парни палят друг 
в друга из револьверов, потребляют в бес-
конечном количестве горячительные и не очень 
напитки, приударяют за шальными дамами.

Худрук театра Сергей Безруков въезжает 
на сцену в причудливой карете, утихомиривает 
артистов, не преминув отметить, что здесь он 
«мистер Фёст», то есть первый человек. Внуше-
ние действует, и вот уже ковбой в исполнении 
Дмитрия Карташова и обольстительная красави-
ца Вера Шпак объявляют церемонию вручения 
премии «Золотой Мухин» открытой. Однако не 
всё так просто. Предстоит справиться со сладо-
страстным падре, который решает обратиться 
к самому министру культуры Владимиру Ме-
динскому, чтобы убедиться, что в российском 
театре в отличие от бездуховной Европы ещё не 
потеряна вера. «Правда же, Владимир Ростисла-
вович?» — риторически вопрошает актер Сергей 
Куницкий в облачении святого отца.

Между тем обладателем статуэтки в пер-
вой номинации «Надежда года» становится 
Марк-Малик Мурашкин за роль в спектакле 
«Остров сокровищ». Юный победитель призна-
ется, что мечтает сыграть Маленького принца, 
но не прочь и примерить на себя костюм ле-
гендарного пирата Джона Сильвера.

Останься глава Минкульта до конца цере-
монии, он непременно бы оказался в плену у 
индейцев, которые выбежали на сцену, требуя 
предоставить сначала два, а потом и три билета 
на спектакль «Вождь краснокожих». В вожаке 
этой решительно настроенной компании едва 
можно было узнать актера Григория Фирсова, 
который вскоре уже принимал награду за луч-
ший экстремальный ввод года. В постановке 
Сергея Безрукова «Вишневый сад» он сыграл 
Фирса, экстренно заменив Виктора Шутова.

— Надеюсь, это моя последняя роль в 
этом спектакле, — говорит Фирсов, оставаясь 

в индейском одеянии, — желаю Виктору Дми-
триевичу здоровья!

Виктор Шутов появляется на сцене в об-
разе Деда Мороза. Как-никак надо поздравить 
народ со старым Новым годом, песню спеть 
про красный нос, посохом постучать. Внезапно 
на почтенного старика набрасывается банда, 
срывает новогоднюю мантию, и перед нами 
уже конферансье из 1920-х.

Без наград не остаются и работники цехов, 
отвечающие в театре за звук, видео, свет, рек-
визит, костюмы. Отмечают и администраторов, 
заведующую инженерно-технической службой 
Инну Рудюк и завхоза Любовь Полосухину.

Вручение статуэток сопровождается «ков-
бойским», а на самом деле Губернаторским 
оркестром Московской области под управле-
нием дирижера Сергея Пащенко. Виртуозов 
одаривают «Золотым Мухиным». Илья Ефремов 
и Александр Галныкин первенствуют в номи-
нации «Лучший музыкант. Оркестр».

Королей эпизода объявляет Сергей Без-
руков. Это ансамбль приживалок из спектакля 
«На всякого мудреца довольно простоты». Это 
постановка Олега Табакова 1997 года, возоб-
новленная Безруковым в Губернском театре. 

Елена Петрова, исполнившая маменьку ге-
роя пьесы Островского, Глафиру Глумову, за-
воевывает «Мухина» в номинации «Лучшая 
женская роль второго плана», а Анна Снатки-
на, перевоплотившаяся в Клеопатру Львовну, 
получает награду за главную женскую роль. 
Обладательницей «губернского Оскара» ста-
новится и Елена Доронина за Веру Сергеевну 
в «Энергичных людях» и за Софью Игнатьевну 
Турусину в «На всякого мудреца довольно про-
стоты». Вручение приза за лучшую мужскую 
роль второго плана превращается в сумас-
шедшее шоу. Актер Степан Куликов попросил 
Сергея Безрукова объявить его так, будто он 
получает американский «Оскар». В итоге худрук 
Губернского переходит на английский язык, а 
новоявленный триумфатор выбегает на сцену 
в футболке с Леонардо Ди Каприо. Куликов, 
отмеченный за роль Курносого в «Энергичных 
людях», признается, что ждал награды долгие 
годы. Финальный «Золотой Мухин» вручают 
за лучшую мужскую роль Сергею Вершинину, 
исполнившему Нила Мамаева в «На всякого 
мудреца довольно простоты» и Аристарха Пе-
тровича Кузькина в «Энергичных людях».

Александр ТРЕГУБОВ.

У ЦЫГАНОВА 
НАЧАЛАСЬ 
«ЛЕГКАЯ БОЛЬ»

Артист о роли: «Я так и не разобрался — это абсурд 
или нет?»

В театре Безрукова вручили премию «Золотой Мухин»

ГУБЕРНСКИЙ «ОСКАР»  
В СТИЛЕ ДИКОГО ЗАПАДА

Губернский театр решил отметить сразу два праздни-
ка — свой шестой день рождения и старый Новый год — 
зажигательным капустником в стиле Дикого Запада и 
вручением премии «Золотой Мухин». Статуэтку, умень-
шенную копию памятника дворнику из спектакля «По-
золоченный Мухин» по пьесе Владимира Жеребцова, 
называют «губернским Оскаром». Награду присуждают 
работникам театра: от актеров до администраторов.

Григорий Фирсов  
и Вера Шпак.
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Андрей Добродомов.

Нападение боевиков  
на Нальчик. Октябрь 

2005 года.

Обвиняемый в серии отравлений  
в центре Москвы.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 15.01.2020
1 USD — 61,4140; 1 EURO — 68,4213.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вячеслав Войнов (1990) — российский 
хоккеист, двукратный обладатель Кубка 
Стэнли
Александр Грибоедов (1795–1829) — 
русский дипломат и писатель
Максим Дунаевский (1945) — композитор, 
народный артист России
Софья Ковалевская (1850–1891) — русский 
математик, публицист, писательница
Василий Петров (1917–2014) — воена-
чальник, Маршал Советского Союза, Герой 
Советского Союза
Светлана Сорокина (1957) — российская 
журналистка, телеведущая
Бернард Хопкинс (1965) — американ-
ский боксер-профессионал, экс-чемпион 
мира

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 

днем в Москве 1…3°. Облачно, местами 
гололедица; ночью преимущественно без 
осадков; днем местами небольшие осадки, 
ветер ночью юго-западный, 6–11 м/с, днем 
юго-западный, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.51, заход Солнца — 
16.26, долгота дня — 7.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмуще-
ния геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК
День образования Следственного ко-
митета Российской Федерации
День рождения Википедии
1920 г. — арест Верховного правителя Рос-
сии адмирала А.В.Колчака
1920 г. — начало триумфального шествия 
джаза по Европе
1930 г. — первый светофор, установленный 
в России, появился в Ленинграде на пересе-
чении Невского и Линейного проспектов
1970 г. — в Художественной галерее Лон-
дона открылась выставка литографий и 
рисунков Джона Леннона

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДОПИНГ

Если у вас дома в кладовке лежат ме-
шок соли, мешок сахара, мешок муки, 
десять ящиков тушенки, керосиновая 
лампа с запасом керосина, 100 литров 
бутилированной воды, значит, вы под-
готовились к бурному росту российской 
экономики в 2020 году.

Когда я был маленьким, я думал, почему 
взрослые никак не наведут порядок в 
экономике и не помирятся с соседними 

странами.
Когда я вырос, я понял, что нет никаких 
взрослых.

Министерство просвещения хочет при-
близить школьные задачки к реальной 
жизни. Например, вместо яблок ученикам 
предложат считать выплаты по кредиту.

О погоде: такого бессмысленного пере-
лета на юг птицы еще не совершали.

В афишу матча Израиль — Лихтенштейн 
так и хочется вставить отчество. 
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КРОССВОРД

НЕ пРОпУСТИ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Реплика. 4. Статист. 10. Встреча. 11. Регресс. 13. Опыт. 14. 
Туша. 15. Инкогнито. 16. Трубач. 18. Замена. 20. Чечетка. 22. Канистра. 23. Астероид. 
24. Портьера. 27. Зачинщик. 30. Гримаса. 32. Реестр. 34. Стюард. 35. Отречение. 36. 
Факс. 38. Дитя. 39. Абонент. 40. Индивид. 41. Тактика. 42. Варьете.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радость. 2. Лист. 3. Кирпич. 5. Тормоз. 6. Тест. 7. Таракан. 8. Само-
учка. 9. Брюнетка. 10. Выдумка. 12. Сумерки. 17. Ассистент. 19. Астронавт. 20. Четверг. 
21. Аптечка. 25. Отметка. 26. Алименты. 27. Знамение. 28. Инвалид. 29. Префект. 31. 
Одеяние. 33. Родник. 34. Секира. 37. Сбыт. 38. Дичь.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рабочий стол, засы-
панный древесной стружкой. 4. Привычный 
груз для конской спины. 10. «Анонс» развития 
экономики от аналитика. 11. Содержимое 
посылки, по словам кота Матроскина. 13. 
Кремово-бисквитный «тайник» для стрипти-
зерши на мальчишнике. 14. Тяжелые сумки 
с продуктами в руках матери семейства. 15. 
Обнаженная нимфа, позирующая художнику. 
16. Отточенное «перо» Зорро. 18. Корешок на 
получение вещей из химчистки. 20. Багровое 
небо как сигнал надвигающейся бури. 22. 
Бумажная гильза с табачным зарядом. 23. 
Крутая воительница в греческой мифологии. 
24. Вырез, в который плачется оптимист, 
согласно шутке. 27. Взятый обладателем 
значка ГТО «барьер». 30. Цирковой артист, 
прыгающий на батуте. 32. Транспорт рыбачки 
Сони в песне. 34. Летний «дом отдыха» для 
пионервожатых. 35. Верхняя планка максима-
листа. 36. «База» туагентства, где принимают 
клиентов. 38. Горячий парень из Хельсинки. 
39. Фруктовое название центра мишени. 40. 
Родинка у одного из близнецов. 41. Любимый 
прием ввязавшихся в бой пиратов. 42. По-
клонница, ночующая под дверью кумира.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хоккеист, заменяемый 
на шестого полевого игрока в конце матча. 2. 
Мускат в характеристике винограда. 3. Недуг 
ребенка, который съел много мороженого. 5. 
Ботаник, который не может постоять за себя. 
6. Крепкий алкоголь в стакане с тоником. 7. 
«Шеф-повариха» в доме помещика. 8. Изгиб 
Дуная на севере Венгрии от Будапешта до 
Эстергома. 9. Сладкое молоко в жестянке. 
10. Кошелек, исчезнувший в неизвестном 
направлении. 12. Компьютер, который берут 
в путешествие. 17. Двойной ход королем и ла-
дьей в шахматах. 19. Свитерок под пиджаком 

стиляги. 20. Требование со словом «пожалуй-
ста». 21. «Идеал» среди прямоугольников. 25. 
Административно-территориальная единица 
во главе с архиереем. 26. Рядовой с одной 
лычкой на погонах. 27. Эскиз художника в 
блокноте. 28. Бублик в хлебобулочном ас-
сортименте. 29. Платье с ценником, жду-
щее Нового года. 31. Постоянный клиент 
вытрезвителя. 33. Раздрай в коллективе. 
34. Холодная «бригантина» Мамонтенка в 
мультфильме. 37. Смесь травок из аптеки. 
38. Разодетая пустоголовая девица.

29.04.2020—22.05.2020 от 76800 р.
ПО ДОРОГЕ С ОБЛАКАМИ МОСКВА–УГЛИЧ–НИЖНИЙ НОВГОРОД–КАЗАНЬ–САМАРА–
ВОЛГОГРАД–СТАРОЧЕРКАССКАЯ–ЕЙСК–СТАРОЧЕРКАССКАЯ–РОСТОВ-НА-ДОНУ–
САРАТОВ–САМАРА–НИЖНИЙ НОВГОРОД–ГОРОДЕЦ–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА
01.05.2020—11.05.2020 от 30800 р.
«ДОРОГАМИ КАЗАНСКИХ ХАНОВ» МОСКВА–УГЛИЧ–ПЛЕС–Н.НОВГОРОД–СВИЯЖСК–
КАЗАНЬ–ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЧКАЛОВСК–КОСТРОМА–ЯРОСЛАВЛЬ–КАЛЯ-
ЗИН–МОСКВА
23.05.2020—30.05.2020 от 37200 р.
«ВЕСЕННИЕ ВСТРЕЧИ С ВАЛААМОМ» МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–КУЗИНО–ГОРИЦЫ–
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)–СОРТАВАЛА–О.ВАЛААМ–О.КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
30.05.2020—11.06.2020 от 60450 р.
«ТРУБИТ АРХАНГЕЛЬСКИЙ РАССВЕТ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК–
ПЕТРОЗАВОДСК–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ О. АНЗЕР, Б. ЗАЯЦКИЙ, 
О. КУЗОВА)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МАЛЫЕ КОРЕЛЫ)–МОСКВА
03.08.2020—24.08.2020 от 61600 р.
«ЛЕТО КРАСНОЕ, ЗВОНЧЕ ПОЙ» МОСКВА–УГЛИЧ–МЫШКИН–КОСТРОМА–ПЛЕС–
ГОРОДЕЦ–Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА–
РОМАНОВСКАЯ–СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ–САМАРА–
БУЛГАРЫ–ЯРОСЛАВЛЬ–КАЛЯЗИН–МОСКВА
29.08.2020—11.09.2020 от 65100 р.
«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА–УГЛИЧ–КУЗИНО–КИЖИ–О. СОЛОВКИ (2 ДНЯ О. АНЗЕР, 
О. КУЗОВА, Б. ЗАЯЦКИЙ)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)–БЕЛОМОРСК–МЫШКИН–МОСКВА
12.09.2020—29.09.2020 от 77600 р.
«УЕЗДЫ ПЕРМСКОЙ ГУБЕРНИИ» МОСКВА–КАЛЯЗИН–КОСТРОМА–ГОРОДЕЦ–НИЖНИЙ 
НОВГОРОД–СВИЯЖСК–НИЖНЕКАМСК–ЧАЙКОВСКИЙ–ПЕРМЬ (ГАНИНА ЯМА, 
НЕВЬЯНСК, Н. ТАГИЛ, ВЕРХОТУРЬЕ)–БЕРЕЗНИКИ (СОЛИКАМСК, ЧЕРДЫНЬ, НЫРОБ, 
МАНЬПУПУНЕР)–ПЕРМЬ–НИЖНИЙ НОВГОРОД–ЧКАЛОВСК–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА
СКИДКА 15% ДО КОНЦА МЕСЯЦА.
ПРЕДЛОЖЕНИЕ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ-ГОРОД», ул. МАРОСЕЙКА, 9/2, стр. 1; 
м. «БЕЛЯЕВО», ул. ПРОФСОЮЗНАЯ, 93А, оф. 9; 
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«РОДНАЯ РУСЬ» И «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
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■  перспективы российского рынка охотни-
чьего оружия;

■  ижевская курковая одностволка ИЖ-5;
■  юбилей клуба «Сафари»;
■  русак — мастер маскировки;
■  нужен ли бипер на легавых: мнение 

охотника;
■  пойнтеристы подводят итоги;

■  рассказы наших читателей;
■  вести с охоты;
■  календарь на 2020 год;
■  вести с водоемов;
■  крещенские щуки;
■  рыбалка на зимней реке;
■  ловля плотвы со льда;
■  рыбная кулинария.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 

ГАЗЕТЫ»
(№1, 15–28 января 2020 года):

Комиссия спортсменов ВФЛА, в кото-
рую входят звезды мировой легкой ат-
летики Мария Ласицкене, Сергей Шу-
бенков, Анжелика Сидорова, призвала 
Министерство спорта России и ОКР 
исключить собственную федерацию 
из числа членов ОКР. Ситуация, прямо 
скажем, не стандарт. Но разве жизнь в 
состоянии «нейтрального статуса» на 
протяжении пяти лет — норма? И кто-
то должен был ее взорвать, чтобы на-
чать движение вверх.

Узел, намертво стянувший российскую 
легкую атлетику, «вкусившую» все запреты 
и тяготы нейтрального статуса, сегодня уже 
словно впился в кожу разнообразного и пре-
красного вида спорта. Как его выковыривать, 
если при всех «дорожных картах» и путях в 
светлое будущее, утвержденных на разных вы-
соких уровнях, все закончилось отстранением 
руководства ВФЛА во главе с президентом 
Шляхтиным и, главное, приостановкой вос-
становления федерации в меж-
дународных правах? Автоматиче-
ски — приостановкой получения 
спортсменами даже нейтрального 
статуса. Условия для революции, 
когда верхи не могут, а низы не хо-
тят, похоже, давно созданы.

Вот, например, 14 января Ма-
рии Ласицкене исполнилось 27 лет. 
Эти пять лет без флага и гимна — важнейшая 
часть ее блистательной карьеры. В представ-
лении спортсменка не нуждается, стала пер-
вой и единственной в истории трехкратной 
чемпионкой мира в прыжках в высоту, а также 
единственной четырехкратной победительни-
цей общего зачета «Бриллиантовой лиги». Пер-
вой из спортсменов начала открыто задавать 
руководству федерации неудобные вопросы: 
куда идем и что вообще делается.

ВФЛА с ноября 2015 года лишена член-
ства в Международной ассоциации легко-
атлетических федераций (поменяв недавно 
название, она теперь именуется World Athletics) 
из-за допинговых нарушений. Спортсменов 
все это время допускали к международным 
соревнованиям только в нейтральном ста-
тусе и, конечно, не всех. Сборная России по 
легкой атлетике была вынуждена пропустить 
Олимпиаду-2016 в Рио-де-Жанейро, страну 
представляла лишь Дарья Клишина.

«Низы», они же действующие спортсмены, 
долго надеялись, что битва за них, за тех, кто 
чист, принесет плоды. Правда, со временем 
оказалось, что битва идет какая-то странная. 
Ее сногсшибательным завершением стало 
«дело прыгуна Лысенко», после которого все 
благие намерения открыли дорогу в оконча-
тельный ад.

Независимый легкоатлетический дисци-
плинарный орган Athletics Integrity Unit после 
расследования, которое проводилось при уча-
стии Российского антидопингового агентства, 
в конце ноября прошлого года временно от-
странил президента ВФЛА Дмитрия Шляхтина 
и еще нескольких сотрудников организации от 
исполнения обязанностей за подделку доку-
ментов. Точнее за предоставление фальшивой 
медицинской справки, которую Лысенко пред-
ставил для объяснения пропуска трех допинг-
тестов. После отстранения Шляхтина испол-
няющей обязанности президента ВФЛА стала 
Юлия Тарасенко. Выборы главы организации 
должны состояться 28 февраля 2020 года.

Дмитрий Шляхтин в итоге подал в отстав-
ку, а вот World Athletics приостановила процесс 
восстановления статуса ВФЛА. И выдачу рос-
сиянам индивидуальных допусков на участие 
в турнирах тоже. И окончательное исключения 
ВФЛА из World Athletics с повестки дня не то что 
не снято, а висит грозовым облаком.

В самые последние часы уходящего года 
Ласицкене, Сидорова и Шубенков обратились 
к временному руководству Всероссийской 
федерации легкой атлетики через Instagram. 
И задали конкретные вопросы: почему дата 
внеочередных выборов назначена на конец 
февраля, а не января? «С выборами, назна-
ченными на 28 февраля, про зимний сезон 
нам всем, скорее всего, можно забыть. Всем 
(похоже, кроме руководства ВФЛА) понятно, 
что World Athletics не будет делать никаких 
движений, пока не произойдет смена нынеш-
него руководства. Прозвучавший ответ — так 
удобней членам конференции, которые в конце 
февраля приедут на чемпионат России, — 
не выдерживает никакой критики!».

Что конкретно было сделано ВФЛА за по-
следние полтора месяца, чтобы процесс вы-
дачи нейтральных статусов был возобновлен? 
«Кому вы писали? Кто вел переписку? Какие 
письма были направлены и на какие адреса? 
Какие получили ответы? Какие шаги еще были 
предприняты? Что еще собираетесь делать 
(с учетом разных вариантов развития собы-
тий)? И когда?»

Что с «дорожной картой» ВФЛА по устра-
нению нарушений антидопинговых правил? 
«Карту», предложенную РУСАДА, мы давно 
уже видели. Где «карта» ВФЛА и что в ней? 
Где итоговый вариант? Где мы можем с ним 
ознакомиться? С кем этот план обсуждался 

и кем конкретно принимался? Кто и за какой 
пункт при реализации «дорожной карты» несет 
ответственность?

Открытые письма — это всегда крик отчая-
ния. И желание сделать все процессы, идущие 
в данном случае в ВФЛА, максимально откры-
тыми. Вопросов много, потому что ответов ни-
кто не дает. А что остается действующим спор-
тсменам? Брать власть в свои руки — это не 
вариант, потому что совмещение невозможно: 
либо управлять надо, либо выступать. Но ведь 
и ждать помощи от тех, кто должен был обе-
спечить ее уже давно, тоже не приходится.

Спрашивающих в ответ пригласили на 
разговор в федерацию. Они не приехали. Бли-
стательный барьерист Сергей Шубенков, также 
все свои лучшие годы выступающий в ней-
тральном статусе, объяснил отказ так: «Бро-
сать тренировки и летать в Москву на разговор 
без четкой заранее составленной повестки 
считаю невозможным. Чтобы было понятно, 
о чем встречаться, настаиваю на однозначных 
и предметных ответах на вопросы, заданные 
ранее в открытом письме».

Дальше ведущие легкоатлеты страны 
создали страницу комиссии спортсменов 
ВФЛА. «Вы можете присылать все свои вопро-
сы, предложения, рассказывать о проблемах, 
с которыми сталкиваетесь. Мы будем на них 
реагировать и решать в рамках возможностей 
нашей комиссии. На этой странице будет раз-
мещаться вся информация о шагах, которые 
предпримет комиссия для изменения нынеш-
ней ситуации в российской легкой атлетике. 
Давайте станем активными вместе!»

А 9 января провели заседание комиссии, 
первым пунктом повестки которого стал во-
прос: кризис в ВФЛА и российской легкой 
атлетике. Было выражено несогласие с про-
ведением выборов нового руководства ВФЛА 
28 февраля. Принято решение вынести на 
ближайшую конференцию ВФЛА вопрос об 
изменении положения о комиссии спортсме-

нов ВФЛА и введении ее предполагаемого 
председателя Родиона Гатауллина в со-

став президиума с правом голоса. И вновь 
озвучены вопросы из предновогоднего 
письма, с новой просьбой ответить на 
них публично.

Спустя еще три дня комиссия спор-
тсменов российской легкой атлетики об-

ратилась к Министерству спорта РФ и 
Олимпийскому комитету России: необхо-

димо незамедлительно вернуться к вопросу 
о приостановке действия государственной 

аккредитации ВФЛА и исключения органи-
зации из ОКР.

Помимо этого комиссия спортсменов 
ВФЛА считает, что федерация затягивала от-
веты по делу прыгуна в высоту Данилы Лы-
сенко, что «негативно сказывается на про-
цессе восстановления доверия к российской 
легкой атлетике в мировом сообществе». (AIU 
дал ВФЛА время до 12 декабря для ответа на 
обвинения, а впоследствии по просьбе ВФЛА 
продлила дедлайн до 2 января). А это в свою 
очередь сказывается на получении российски-
ми спортсменами допуска к международным 
соревнованиям. Также комиссия спортсменов 
ВФЛА отмечает, что ВФЛА могла назначить 
отчетно-выборную конференцию на 23 января, 
а не 28 февраля. Под письмом подписались 
Сергей Шубенков, Мария Ласицкене и Сергей 
Литвинов.

Простым языком Мария объяснила си-
туацию так: нынешнее руководство — неот-
ъемлемая часть прежней команды, которая 
просто хочет остаться у власти, никаких личных 
контактов с ВФЛА быть не может.

Сложившаяся ситуация выглядит неожи-
данно: лишите нас прав, чтобы мы получили 
права. Но неожиданности никакой, впрочем, 
нет. Полное обнуление руководящего состава 
существующей нынче федерации, которая себя 
дискредитировала, — вполне естественно. 
И этот призыв возвращает к тому, о чем говорил 
министр спорта Павел Колобков сразу после 
состоявшейся отставки прежнего руководства 
федерации: «Если федерация не исполнит 
мероприятия «дорожной карты» и не исполнит 
вопросы, связанные с проведением досроч-
ных выборов, на следующей комиссии по ак-
кредитации (которая может собраться также 
в срочном порядке) будет рассмотрен вопрос 
о приостановлении или лишении аккредитации 
у этой организации. Интересы всех спортсме-
нов федерации мы обеспечим».

Может, так оно и лучше будет?
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СпОРТ

для бунта
Созрели

Легкоатлеты 
России ищут 

пути прорыва 
на международную 

арену 
самостоятельно

В ближайшее время в Спортивном 
арбитражном суде в Лозанне начнет-
ся рассмотрение спора между WADA 
и РУСАДА о лишении Российского 
антидопингового агентства статуса 
соответствия. Документы от WADA 
поступили в CAS 9 января, на днях и 
Олимпийский комитет России напра-
вит уведомление о вступлении 
в спор в качестве третьего 
заинтересованного лица. 
Непосредственными 
участниками процесса 
могут стать и россий-
ские спортсмены. 
В то же самое вре-
мя президент МОК 
Томас Бах говорит 
о том, что они все-
таки будут добивать-
ся пересмотра дел 
28 наших атлетов, 
оправданных CAS в 
2018 году. Российские 
юристы утверждают, что 
у МОК ничего не получится.

Слушания по делу о лишении Рос-
сийского антидопингового агентства статуса 
соответствия в ближайшее время начнутся 
в Лозанне. В Спортивный арбитражный суд 
уже поступили документы от WADA об от-
крытии спора с РУСАДА. На этой неделе, по 
словам главы ОКР Станислава Позднякова, 
в CAS поступит уведомление о вступлении 
в спор и Олимпийского комитета России как 
третьего заинтересованного лица. В каче-
стве третьих лиц участниками процесса могут 
стать и российские спортсмены, заявила во 

вторник ТАСС руководитель 
правового управления ОКР 

Александра Бриллианто-
ва. Но сделать это они 
могут до 20 января, то 
есть в течение 10 дней 
после официального 
уведомления об от-
крытии спора в CAS, 
а Всемирное антидо-

пинговое агентство 
сделало это 9 января. 

Впрочем, пока ни один 
наш атлет о подобных на-

мерениях не заявил.
Тем временем 28 россий-

ских спортсменов, два года назад 
оправданных Спортивным арбитражным су-
дом, могут снова оказаться в центре судебных 
разбирательств. Тогда, в 2018-м, решение CAS 
не помогло им попасть на Олимпийские игры 
в Пхёнчхане, и многие из них после этого за-
вершили карьеру. Тогда арбитры полностью 
оправдали и отменили дисквалификацию 
Александра Легкова, Максима Вылегжа-
нина, Алексея Петухова, Никиты Крюкова, 
Александра Третьякова, Елены Никитиной и 
других российских спортсменов с громкими 

именами. Но поскольку «атлеты из России» 
тогда могли поехать на Игры-2018 исключи-
тельно по индивидуальному приглашению 
МОК, все оправданные оказались за бортом 
олимпийской лодки. И вот теперь они снова 
могут попасть в судебный круговорот, что 
особенно неприятно тем, кто продолжает вы-
ступать и даже побеждать, как, например, 
скелетонисты Александр Третьяков и Елена 
Никитина.

Еще в ноябре прошлого года глава депар-
тамента расследований WADA Гюнтер Янгер 
намекнул: раз одним из ключевых свидетелей 
защиты наших спортсменов тогда был человек, 
причастный к манипуляциям данными Москов-
ской антидопинговой лаборатории (что выяс-
нилось после передачи этой базы данных), то 
можно спокойно снова открывать те самые 28 
дел. На днях президент МОК Томас Бах под-
твердил, что Международный олимпийский 
комитет действительно хочет добиться их 
пересмотра. «Да, мы рассматриваем такую 
возможность, но должны будем понять, какими 
юридическими возможностями обладаем и 
будет ли у нас возможность заново открыть 
эти дела», — сказал Бах.

«Ключевой свидетель, причастный к мани-
пуляциям», по данным отдела расследований 

WADA, это бывший глава отдела приема и 
хранения проб Московской лаборатории Ев-
гений Кудрявцев. В суде Кудрявцев отрицал 
существование системы подмены проб в Сочи, 
а также заявлял, что часть переписки сотруд-
ников лаборатории, на которой в том числе ба-
зировалось тогда обвинение, была подделана 
бывшим директором Григорием Родченковым. 
Специалисты WADA углядели в переданной 
им базе данных манипуляции, предприня-
тые, чтобы защитить Евгения Кудрявцева. 
Сообщается, что из форума базы LIMS было 
удалено 25 сообщений, свидетельствующих 
о том, что Кудрявцев участвовал в подмене 
образцов и фальсификации записей. Таким 
образом, показания «ключевого свидетеля» 
выглядят подмоченными, и это, по мнению 
WADA, повод снова открыть дела.

Впрочем, по мнению российских юристов, 
шансы на это призрачные. Как заявил ТАСС 
спортивный юрист Артем Пацев, согласно 
принципу res judicata, окончательное решение 
полномочного суда, которое вступило в силу, 
является обязательным для сторон спора и 
не может быть пересмотрено. Решение арби-
тражного суда тоже является окончательным. 
И как пишет в своем блоге юрист Наталья 
Кислякова, единственным органом для оспа-
ривания решений CAS является Верховный суд 
Швейцарии. Но оснований для пересмотра 
немного.

За все время существования CAS было 
отменено лишь 28 его решений. В некоторых 
случаях из-за отсутствия у спортивного ар-
битражного суда юрисдикции, в некоторых 
других было установлено, что имело место на-
рушение права стороны быть заслушанной.

Ульяна УРБАН.

Пока в Спортивном арбитраже готовятся рассмотреть 
спор между WADA и РУСАДА, Томас Бах соглашается снова 

открыть дела оправданных спортсменов

CAS решает, МОК пересматривает
PEXELS.COM
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Мария 
Ласицкене.

Сергей 
Шубенков.


